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Fraga y Bu
tragueño, 
cabezones 
Manuel Fraga y Emilio Butra
gueño han sido nominados este 
año socios honorarios de la her
mandad de los cabezones de 
Ciudad Real. Los actos con me
morativos se celebraron en Ma
drid que durante un día se con
virtió en embajada de La 
Mancha. Ciudad Deportiva y la 
Casa de Galicia fueron las sedes 
de las celebraciones de " Los 
Cabezones del Año" 60 

Las rebajas de 
la crisis 
Los comerciantes tenían sus espe
ranzas puestas en la rebajas de ene
ro, pero la crisis ha convertido su 
gozo en un pozo. Tras unos primeros 
días esperanzadores, las tiedas se 
volvieron a quedar vacías. La cam
paña de navidad tampo-
co ha sid~ buena con un 3 O .. 
descenso Importante .i 
con respecto al año 92. 

Remodelación en el centro 
.~ 

de Ciudad Real 
Esta semana han comenzado las obras de adecuación peato
nal de la plaza de Cervantes y sus inmediaciones. El Ayuta
miento tiene previsto este año un importante plan para re
modelar la ciudad que además incluye mejoras en el 
alumbrado y las vías de comunicación. El parque del Pilar 
que se construye frente a Eroski también estará 4 O' 
terminado a finales de año y hay nuevos y pro-
yectos medioambientales en la ciudad. 

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 
--~~--------------------------

50 
60 
68 
70 

EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA ---------------------------------
ECONOMIA 28 HOROSCOPO ---------------------------------
SIETE OlAS 34 PROPUESTAS 
------------~~~====~-
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No se dejen engañar 
Sirva la presente para in

formar a los posibles grupos 
folklóricos que en el futuro 
puedan actuar en el local lla
mado "El Patio ", ubicado en la 
localidad de Miguelturra, que : 
tras un contrato verbal no espe
cificado economicamente por 
el dueño y después de más de 
dos horas de actuación, gracias 
a la cual el establecimiento es
tuvo lleno durante ese tiempo, 
el propietario del tal "patio" 
decidió pagar al Grupo de Se
villanas Tomillo y Jara, de Al
magro, compuesto por veinti
cuatro personas, la cantidad de 
1 0.000 pesetas. Dicho dinero, 
no hace falta que les digamos, 
se quedó en el local , para au
mentarle esa noche las ganan
cias a ese dadivoso señor. 

Las conversaciones con el 
dueño se realizaron a primeros 
de diciembre pasado, aunque 
no se cerró el precio, y todo 
dicho mes se empleó intensa
mente en ensayar y preparar 
unos carteles anunciadores de 
la actuación, costando una su
ma importante de dinero, pen
sando que no ibamos a cobrar 
esa miseria, que ni para el auto
bus nos alcanzaba. 

Tenganlo en cuenta. Ni se 
fien ni se dejen engañar. 

• ROSA GARCIA 

• msagra 

000---------------

Una de taxistas 
Nuestros amados y nunca 

bien ponderados taxistas capi
talinos, los muy ellos, que an
dan siempre quejones porque 
se piensan que el consistorio 
les castigó con una ubicación 
de lo más negada en la puerta 
de embarque de la nueva esta
ción de RENFE, se permiten el 
lujo de pasar olimpicamente de 
estar en la denostada parada 
allí instalada, ni siquiera cuan
do llega algún tren de trenes, la 
madre de todos los trenes pa
trios , aunque éste sea oriundo 
de tierras gabachas, por aquello 
de las mejores comisiones que 
en su día soltaron a sus mento
res, o sea, el AVE. 

El pasado 10 de enero, éste 
que lo és y besa gentilmente la 
mano de "Vuesas mercedes ", 
llegaba de los "madriles " a eso 
de las 8 de una fri a y lluviosa 
mañana y se dirigió todo lo 

raudo y veloz que su pesado 
equipaje se lo permitía a la pa
rada de los esforzados del vo
lante, pero allí solo había oscu
ridad y cuatro viajeros más que 
igualmente esperaban anhelan
te que los portaran a sus res
pectvos destinos. Pasaron los 
minutos, el fria arreciaba, pero 
allí no aparecía ningún caballe
ro rescatador. 

Alguien volvió a la estación, 
llamó por teléfono y al minuto 
allí estaba un servicial taxista a 
recoger al cliente llamador. 
Sorprendentemente no hizo fal
ta que los restantes colaborara
mas también con la "servicial" 
TELEFONICA , ya que tres 
briosos corceles de cuatro rue
das aparecieron a rescatamos. 

Mi rescatador me contó que 
no valía la pena subir a la esta
ción a esperar a los viajeros y 
que el que quisiera taxi que lo 
solicitara por telefono a la pa
rada de la Plaza del Pilar. 

Ya no me cabe la menor du
da: el consistorio y la ciudada
nía se portan mal , muy mal con 
estos excelsos profesionales, 
autenticas angeles del volante. 

• LOPE DE MENDOZA 

Huelguista, no 
sindicalista 

Señor director: 
Ante la proximidad de la 

convocatoria de la huelga ge
neral , el próximo día 27, me 
gustaría salir al paso, como tra
bajador y contribuyente, de una 
serie de críticas hacia los sindi
catos que escucho en la calle y 
en distintos medios de comuni
cación. 

La huelga general no es un 
derecho sindical, sino un dere
cho adquirido y reconocido pa
ra todos los trabajadores. Por 
tanto, la habitual "satanización" 
de las centrales sindicales -que 
podría ser objeto de un debate 
aparte- es un argumento tan re
currente como equivocado. Es 
cierto que la huelga la convo
can los sindicatos, pero no es 
menos cierto que hay sobradas 
razones para salir a la calle an
te la incompetencia, la negli
gencia y el despilfarro con el 
que se administran los recursos 
de este país. 

Sería conveniente dejar que 
los sindicatos ejerzan su papel, 
y dejar que cada trabajador 
decida hacer el día 27 lo que 
estime más oportuno. 

• LUCIO VEGA 

RECTIFICACION 
En el reportaje sobre la miel 

publicado en el número 308 
de esta revista apareció un 
error númerico en el número 
de colmenas existentes en las 
provincia, que eS,en realidad, 
de 30.000 y no de 300.000 co
mo el mencionado reportaje 
indicaba . 
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Francisco Gómez Herruz L....-iolI_~= 

No aprenden 
iden que el Gobierno 

suspenda temporal
mente todas las contra
taciones de obras de la 
Junta, salvo las urgen
tes , hasta tanto no se 
aclaren como se reali-
zan éstas con total 

transparencia. Esta es la medida más im
portante de las planteadas por el presidente 
regional del PP, José Manuel Molina, co
mo consecuencia del informe del Tribunal 
de Cuentas. Y es que el PP, por lo que dije
ron en rueda de prensa, anda muy mosque
ado con que no se anuncien los concursos 
de obras en el Boletín Oficial del Estado y 
solo se haga en el de la región. Según 
Pedro Peral, diputado de esta formación 
por Ciudad Real, esto supone que el anun
cio llega tarde a muchas empresas pues ya 
se sabe como está correos que " tarda diez 
días en que una carta llegue a su sitio de 
destino" y por tanto no hay igualdad de 
oportunidades. Esto lo dice Pedro Peral 
en los tiempos en que existe el fax . Claro 
que puede referirse a empresas que ni si
quiera tienen delegación en esta 
región¡pues que la pongan!. Por mucho 
que me lo expliquen no entenderé que se 
critiquen acciones que favorecen a quienes 
viven en ,por y para esta región, hablo de 
particulares y empresas, máxime cuando 
con ello no se cercena el derecho de nadie 
de fuera sino que simplemente las cosas se 
facilitan a los de aquí. En realidad la queja 
es la contraria y es la de que el gobierno re
gional ha mostrado por lo general más ape
go al exterior que a su propia casa. 

El PP ha necesitado que a finales del 93 
desde el Tribunal de Cuentas les dijeran 
que en el año 90 el Gobierno sólo publica
ba en el Boletín de la Región los concursos 
y subastas de obras, con lo facilito que hu
biera sido mirarlo en su momento. Y ahora 
nada más y nada menos que pide que se 
paren las obras, es decir que el Gobierno se 
pare, que muchas empresas se paren y que 
muchos trabajadores de esas empresas se 
paren,que las carreteras deterioradas espe-

- 6 -

José Manuel Molina pasa sus horas mas bajas en credibilidad 

ren su arreglo,que los pueblos esperen sus 
infraestructuras y el PP pide ésto, eso 
sí,tres días despues de volver de sus vaca
ciones porque la situación debe ser muy 
grave, pero no tan gravlsima como para ha
ber suspendido las vacaciones. 

Claro que jugar con pólvora ajena es fá
cil y con el empleo de los demás, pero un 
poquito de rigor cuando se hacen declara
ciones solemnes debía ser exigible. Pide el 
PP de Molina una comisión de investiga
ción para estudiar lo que han estado obliga
dos a seguir durante estos años, instrumen
tos parlamentarios les sobraban para ello, 
como son las fórmulas de contratación de 
obras que en cada caso se han empleado. Y 
hasta entonces, hasta que esa futura e hipó
tetica comisión, elaborara sus trabajos,to
dos quietos. El pais y esta región está como 
para quedarse parado por la ocurrencia de 
alguien en razón de un informe que el pro
ponente, José Manuel Molina, muestra 
bien a las cIaras en la rueda de prensa don
de lo formula que ni siquiera se ios había 
leido. 

Con cuatro recortes mal presentados 

pretenden llevar la intranquilildad econó
mica a la región. Hablan de "agujeros" 
contables y luego tienen que matizar tanto 
que terminan desdiciéndose, se ven obliga
dos a reconocer que no existen ilegalidades 
con lo cual avalan el argumento del porta
voz del gobierno en el sentido de que se 
trata de discrepancias de criterio entre el 
Tribunal de Cuentas y los representantes 
económicos del gobierno regional. 

Aseguran que cuentan con el informe 
definitivo del Tribunal de Cuentas, matizan 
que no es el oficial y aseguran que lo han 
conseguido a través de alguien del gobier
no regional. Pero a renglón seguido el di
putado Pedro Peral presume de conocer 
parte del informe del Tribunal de Cuentas 
sobre el ejercicio del año 91 al asegurar, en 
la misma reunión con los medios de comu
nicación que "pronto va a salir el informe 
de las cuentas del año 91 y va a ser muy 
divertido". Es decir, inventando "topos" in
tentan llevar la desunión al consejo de go
bierno con un "aquí vale todo" que no es
toy muy seguro que no intente ser devuelto 
con la misma moneda desde las otras filas. 
Mentir no vale. 

Gastaron tanta bateria al principio que 
ahora tienen que decir cosas muy gordas 
para que nadie se de cuenta de algunos 
errores. Para colmo no han podido siquiera 
someterse a la comparación de las cuentas 
entre el informe del gobierno regional y el 
de otros gobiernos regidos por el PP como 
el de Castilla-León y Baleares. Una de las 
razones es porque ni siquiera se han preo
cupado de conseguirlo y creían que les bas-
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Pedro Peral asegura que el 
informe del Tribunal de 
Cuentas del 91 sera muy 
divertido 

El Pp, despues de las 
vacaciones, ha solicitado 
que el gobierno suspenda la 
contratacion de obras 

"§.~!Uj~ PQ!~ !!f'SOE sería Wl congreso hip6ctila sin discusión o fPlll!.~ll~ióI.'· 

Moltó: "Es irripq$ib,le ~n.pacto por 
arriba entre Gonzál~z y Guerra" 
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taba con decir eso de que "a nosotros nos 
preocupa lo de aqut', cuando la realidad es 
que a todos les preocupa lo que ellos harían 
aquí, especialmente después de conocerse 
como manejan las cuentas caseras. 

El PP con el informe del Tribunal de 
Cuentas tenía un buen instrumento políti
co, diría que muy bueno,para cuestionar 
determinadas acciones del gobierno regio
nal de años anteriores.EI actual consejero 
de economía y anterior consejero de 
Política Territorial y algún miembro de su 
equipo no lo iban a tener muy fáci l. Pero 
según estan las cosas parece que el globo 
ha sido pinchado por los mismos que lo ha
bían inflado. La cosa fue de tal manera que 
en la comparecencia estuvieron Molina y 
Peral y curiosamente el segundo procuró 
estar muy callado mientras Molina se de
fendía en una comparecencia que había 
convocado para atacar. Vía Pedro Peral 
prácticamente solo supimos que correos no 
funciona bien y que sabe cosas que no co
nocen la mayoría de los mortales, incluido 
el gobierno. 

Ahora más que el gobierno sus cuentas 

I 

va a ser el PP quien tenga que explicar por
que propone estrangular parte de la econo
mía regional al solicitar la suspensión de 
las contrataciones de obras y porque eso lo 
hace en base a argumentos como el de que 
solo se anuncian en el Boletín Oficial de la 
Región. 

Los nervios causan malas pasadas y 
Molina pasa muy seguidamente de la eufo
ria a la depresión. Lo mismo se entera jun
to a Juan Abelló y financieros de renom
bre en una cacería que han intervenido 
Banesto que tiene que apechugar con cosas 
tan pequeñas como que no les salen las 
cuentas del grupo que preside y tiene que 
limitar sus gastos. Es duro pasar de la ri
queza a la pobreza en tan poco tiempo. Es 
duro ver como un enemigo, Arturo García 
Tizón a quien se le ha ofrecido un puesto 
para las próximas elecciones europeas,re
surge poquito a poco y hasta fue propuesto 
por su Secretario General ante Aznar co
mo candidato a las generales en Toledo. 
Son miedos que no se quitan a pesar de co
mer juntos el Secretario,Molina y Tizón 
un 29 de diciembre. • 
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EN ELLOS COMENZO A FRAGUAR SU FORTUNA 

M ario Conde comenzó en Toledo su trayectoria profesional como abogado del Estado y en esta 
misma ciudad hacía una de sus últimas apariciones públicas como presidente de Banesto, un mes 

antes de su intervención. Además, fue en su finca La Salceda, en Retuerta de Bullaque (Ciudad 
Real) donde preparó junto con sus colaboradores más directos la defensa de su gestión. 

Mario Conde resurge desde 
los Montes de Toledo 

A los nueve meses 
de llegar a Toledo, 
Conde se trasladaba 
a Madrid, donde era 
reclamado 

En mayo de 1990 
apadrinaba a una 
promoción de 
empresariales y se 
consagraba como 
modelo a imitar 

-8-

~ ... - ue en Toledo 
donde Mario 
Conde co 
menzó desa
fiando la ley 
de la grave
dad y tam
bién era en 

esta capital donde hacía una de 
sus últim as comparecencias 
públicas antes de la caída. 

Además La Salceda, la finca 
del ex banquero en los Montes 
de Toledo, se convirtió durante 
el fin de semana del 8 al 9 de 
enero en cuartel general de su 
estado mayor, desde el que ul
timó la defensa de su gestión 
ante la opinión pública. Lo que 
ocurrió dentro de la fas tuosa 
mansión de La Salceda muy 
pocos lo saben. Lo que sí es 
cierto es que la entrada a la fin
ca, ubicada en el término ciu
darrealeño de Retuerta de Bu
lI aq ue, a uno s ve inte 
ki lómetros de Ventas con Peña 
Aguilera, se convirtió durante 
ese fin de semana en el objeti
vo de una nube de fotógrafos y 
periodistas. 

Los más allegados a la finca 
solo vieron "dos o tres co
ches", aparcados incluso en los 
garajes más discretos de la ca
sa, "y algunas caras que ya co
nocíamos de las monterías". 

(j)(j)(j) ENTREVISTA 

Dos días después de la re u
ni ón de La Salceda, Mario 
Conde explicaba a la opinión 
pública en una tumultuosa rue
da de prensa que efectivamente 

había arriesgado más que nadie 
en la banca, pero que su plan 
de saneamiento podría haber 
sal vado a Banesto. 

Algo más de un mes antes de 
la intervención de Banes to , 
Mario Conde tenía en Toledo 
una de sus últimas compare
cencias públicas como pres i
dente de Banesto. Era el 18 de 
noviembre y celebraba una co
mida con el presidente regio
nal , José Bono, en el Palacio 
de Fuensalida. Desde la presi
dencia regional se convocó a 
los medi os de comunicación. 
El obj etivo era la fo tografía , 
porque del contenido de la reu
nión trascendió poco. "Hemos 
hablado de proyectos de inver
sión en la región", explicaba el 

todavía ídolo financiero, quien 
no obstante se mostraba próxi
mo y humano ante los periodis
tas toledanos. 

Fuentes políticas indicaban 
en tono irónico que "los dos 
son dados a la publicidad, ade
más los dos son guaperas". La 
misma fuente decía sospechar 
que "sabiendo lo que tenía en
cima, Conde buscaba apoyos 
políticos , porque lo que está 
claro es que a este hombre le 
gusta el riesgo, ha jugado muy 
fuerte y ha perdido el envite". 

Otras fuentes aseguran que a 
lo largo de la comida entre 
Conde y Bono debió de surgir 
inevitablemente la ampliación 
del Parque Natural de Cabañe
ros, colindante con La Salceda, 
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y que seguramente se verá 
afectada por esa ampliación. 

Mario Conde , a través de 
Banesto, tenía además otros in
tereses en Toledo relacionados 
con el ramal del AVE hasta la 
capital regional y con la recali
ficación de terrenos en Moce
jón -en donde estaría ubicada 
la terminal del ramal- en los 
que se construiría una urbani
zación de lujo en esa localidad, 
que quedaría a sólo veinte mi
nutos de Madrid. Los contac
tos para llevar a cabo este pro
yecto comenzaron estando en 
la alcaldía José Manuel Moli
na, actual presidente regional 
del Partido Popular. 

Coincidiendo en el tiempo, 
Conde aparecía en mayo de 
1990 como padrino de la XIV 
promoción de empresariales 
del Colegio Universitario. "Es
toy aqui , entre otras razones 
porque me lo ha pedido el al
calde de Toledo -Molina-, con 
el que comparto el padrinaz
io", decía. 

~(j)(j) EL NUMERO UNO 

El efecto que causó entre el 
numeroso público que se con
gregó en aquella fecha en el 
Hotel Beatriz fue tremendo y 
consagró al entonces banquero 
como un ídolo, el personaje ad
mirado, tan distante e inasequi
ble que parecía estar más cerca 
del cielo que de la tierra. 

Fue en aquel mes de mayo 

Arriba, La Salceda. Abajo, Conde junto a José Bono el pasado mes de noviembre. 

cuando Mario Conde hizL pú
blica su estrecha relación con 
Toledo. "Aqui dejé de ser un 
número de oposición y pasé a 
ser don Mario", decía a los 
alumnos de empresariales. 

En efecto, en 1973 Mario 
Conde, con 23 años, aprobaba 
la oposición como abogado del 
Estado. Y no sólo eso, sino que 
conseguía el número uno. Su 
primer destino era Toledo. 
"Aun recuerdo lo deslumbrado 
que quedé cuando vi un BMW 
a la puerta de la Delegación de 
Hacienda", explica un abogado 
toledano que tuvo la oportuni
dad de conocer al banquero re
cién aterrizado. "Luego me ex
plicó que su padre le había 

Mario Conde ganó en 
Toledo su primer 
millón de pesetas 
trabajando como 
abogado del Estado en 
la Delegación de 
Hacienda 

regalado el coche por haber 
sacado el número uno de su 
promoción". 

Durante nueve meses vivió 
en Toledo, en un piso de la ca
lle Galicia número 5, que com
pró con un préstamo de 
1.200.000 pesetas de la Caja de 
Toledo. También en Toledo 
transcurrieron los primeros me
ses de su matrimonio con 
Lourdes Arroyo, una mujer 
calificada de "muy maja" por 
quienes la conocen de cerca. 

A los nueve meses dejaba 
Toledo para trasladarse a Ma
drid , "en donde era reclama
do , porque estaba claro que es
te hombre valía para algo más 
que para trabajar en la delega
ción de Hacienda de Toledo". 

Aparte de ser aqui donde 
Mario Conde ganó su primer 
millón de pesetas, también fue 
donde conoció a Juan Abelló, 
el hombre que cambiaría su 
destino, del que se convertiría 
en socio y con el que protago
nizaría uno de los asaltos al po
der financiero más espectacu la
res de los producidos en 
España. 

A raíz de su relación con 
Abelló, Mario Conde conoce 
los Montes de Toledo y Las 
Navas, la finca en la que se fra
guaría la venta de Laboratorios 
Abelló a un grupo italiano, y 
con cuyas plusvalías Conde 
entraría en Banesto. 

De su relación con Toledo 
procede el nombramiento de 
Eduardo Martín Peñato co
mo alto cargo de Banesto. 

La atracción que los Montes 
de Toledo ejercen sobre el hoy 
ex banquero l~ lleva a adquirir 
La Salceda, de 2.400 hectáreas, 
fruto de la unión de dos fincas , 
la de la familia Lalanda y la 
de los hermanos GuÍos. 

(j)~(j) LABOR Y CAZA 

Esta finca, una de las mejo
res reservas de caza mayor de 
Europa, cuentan que se con
virtió en la favorita del banque
ro. En ella construyó una fabu
losa mansión que comenzó a 
levantar Agromán , empresa 
vinculada a la corporación in
dustrial de Banesto. Las diver
gencias surgidas entre esta em
presa y el ex banquero llevaron 
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a los responsables de Agromán 
a no firmar nuevos contratos 
con Mario Conde. Finalmente 
ha sido la empresa Fomento de 
Construcciones y Contratas , 
propiedad de Esther y Alicia 
Koplowitz la encargada de rea
lizar obras complementarias 
como las perreras. 

Conde venía aqui, especial
mente en invierno, para cele
brar cacerías junto a sus ami
gos y colaboradores más 
allegados. Normalmente eran 
un par de monterías por tempo
rada. 

En verano frecuentaban me
nos La Salceda, aunque nunca 
puede hablarse de una periodi
cidad fija. Lo que sí es fijo es 
que junto a Conde siempre 
viajaba su esposa, Lourdes 
Arroyo, una madrileña a la que 
los empleados de la finca tie
nen en buena consideración. 
Atractiva, de mediana estatura, 
rubia y de tez morena gracias a 
los rayos Uva, aseguran que 
tiene un trato amable y que 
únicamente llegaba sola a La 
Salceda cuando había que re
solver algún problema domés
tico de consideración. 

En la finca es conocida su 
afición, igual que la de su ma
rido, a montar a caballo. No en 
vano disponen de una cuadras 
con media docena de caballos 
pura sangre. 

Aparte del coto de caza en 
el que la especie reina es el ve
nado, en la finca existe una ex
plotación agrícola y ganadera. 
Se calcu la que puede haber 
unas ciento cincuenta cabezas 
de ganado vacuno destinado a 
carne, además de entre ocho
cientas y mil hectáreas de la
bor, en las que se siembran 
principalmente cereales. "Creo 
que este año intentará acoger
se a la reforestación", explica
ba un conocedor de la finca. La 
incógnita ahora es saber si La 
Salceda está hipotecada como 
garantía de los préstamos que 
ha recibido el ex banquero para 
comprar sus últimas acciones 
de Banesto. 

Los vecinos de Ventas con 
Peña Aguilera recuerdan que 
hace años iba a comprar a una 
de las tiendas de cuero de la lo
calidad y de vez en cuando veí
an pasar su Jaguar oscuro con 
los cristales ahumados, seguido 
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Mario Conde mantuvo relaciones cordiales con José Manuel Molina 

siempre de cerca por dos co
ches que los vecinos suponían 
con guardaespaldas. 

(j)(j)(j) PREOCUPACION 

Aparte de los intereses más 
directos y personales de Mario 
Conde en la región, están los 
otros, los derivados de Banesto 
y su corporación ind ustrial. 
Respecto al banco, la entidad 
ocupaba hasta la fecha de su 
intervención por el Banco de 
España una cuota de mercado 
en Castilla La Mancha del 
ocho por ciento, con ciento se
tenta sucursales en toda la re
gión, y entre ochocientos y no-

vecientos empleados. En Tole
do tiene setenta y cuatro ofici
nas y 320 empleados. 

"Es verdad que desde el 28 
de diciembre se han retirado 
fondos , pero no de una forma 
significativa" , ex plicaba un 
empleado de la entidad. A pe
sar de que desde distintos fren
te se han enviado mensajes 
tranquilizadores para la planti
lla de Banesto, la preocupación 
es evidente. Todavía es pronto 
para hacer cálculos, pero la in
certidt¡mbre sobre el futuro de 
los trabajadores planea como 
una sombra. 

• BEA TRIZ JIMENEZ 

Banesto cuenta en 
Castilla La Mancha 
con cerca de 
novecientos 
empleados 

La Salceda, con 
2.400 hectáreas, 
tiene coto de caza 
mayor, tierras de 
labor y 150 cabezas 
de vacuno 
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Industria Gráfica Altaír, S. A. 

Carretera nacional IV, 
desvío a Seseña, Km. 2,700 

45224 Seseña . Toledo 
Teléfono (91) 895 79 15 

Fax 895 78 33 
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EL PISTO REGIONAL 
~~--------------

Condenan a 
una jueza de 
Guadalajara 
El Tribunal Superior de Justicia 
de Castilla -La Mancha ha 
condenado a Rosario 
Campesino, jueza de 
Guadalajara a reprensión 
privada por falta grave. La 
sentencia viene motivada por 
hallarse Campesino, entonces 
titular del Juzgado de Primera 
Instancia de Guadalajara, 
ilocalizable durante una 
guardia el 19 de septiembre de 
1992, en el transcurso de la 
cual fallecieron cinco guardas 
forestales mientras trabajaban 
en la extinción de un incendio. 
El Consejo General del Poder 
Judicial abrió un expediente a 
Campesino por no haber 
acudido a El Cardoso de la 
Sierra para ordenar el 
levantamiento de los cadáveres. 

~~--------------

El director de 
Bisagra, premio 
"Espejo" 
Francisco Gómez Herruz, 
director de Bisagra, ha recibido 
el Premio Espejo 1993, 
otorgado por la Asociación de la 
Prensa de Toledo, a la "mejor 
trayectoriaprofesional 
desarrollada por un periodista 
en la provincia "yen especial 

o 
> 
I 
ü o:: 
.,; 

o 
por ser el artífice de la ~ 
consolidación de la revista ~ 
Bisagra. El diario Ya también ha .,; 
sido galardonado por la "mejor 
labor informativa desarrollada 
por un colectivo periodístico", 
en reconocimiento a la lucha de 
los profesionales de dicho 
medio para que éste siga 
saliendo diariamente a la calle. 
Asimismo, la Asociación de la 
Prensa ha resaltado a "las 
entidades destacadas por su 
transparencia informativa", 
mención compartida este año 
por el gabinete de prensa del 
Ayuntamiento, y a Julio 
Tasende, presidente de la 
Audiencia Provincial. 
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El Tribunal de Cuentas niega 
irregularidades en la Junta 

El informe definitivo del Tribunal de Cuentas sobre el ejercicio de 
1990 niega que se detecten irregularidades en la contabilidad de la 
Junta de Castilla-La Mancha. Así lo comunicó el consejero 
Portavoz, Emiliano García-Page, quien indicó que cuestionar la 
gestión financiera del Gobierno regional es "una gran farsa, una 
manipulación, un montaje político y una malversación de la 
realidad". García -Page acusó al Partido Popular de "tergiversar y 
manipular la realidad" añadiendo que "el informe es de los que 
mejor resultado arrojan en comparación con los del resto de 
Administraciones y comunidades Autónomas, especialmente en 
aquellas que gobierna el PP". 

~~---------------------------------

Protestas en Albacete por las 
pintadas de los ultras del Sevilla 

Las pintadas realizadas en Albacete por seguidores ultras del 
Sevilla con motivo del partido que enfrentó el domingo a los 
equipos manchego y andaluz no han caído muy bien en la localidad 
castellano-manchega. La alcaldesa de Albacete, Carmina 
Belmonte, ha manifestado su decisión de enviar cartas de protesta 
al primer edil de Sevilla, Alejandro Rojas Marcos y al presidente 
del club hispalense, Luis Cuervas argumeJ1tando que va a solicitar 
que solamente se vendan sprays a profesionales con la finalidad de 
evitar este tipo de actos vandálicos. Las pintadas fueron realizadas 
por miembros de la peña de los "Biris" quienes "adornaron" 
algunos edificios públicos de la localidad. 

~~--------------

IICaravana de 
mujeresll en la Sierra 
de San Vicente 
La localidad toledana Paredes 
de Escalona, situada en la 
Sierra de San Vicente, ha 
organizado una "caravana de 
mujeres" coincidiendo con la 
celebración de sus fiestas 
patronales, en honor de San 
Vicente Mártir, que tendrán 
lugar los días 22 y 23 de enero 
en este municipio de tan sólo 
cien habitantes. De momento, 
la Asociación de Viudas de 
Socuéllamos ya han 
confirmado su asistencia al 
baile que tendrá lugar el 23, 
fecha en que se celebrará el 
original acontecimiento, y al 
que se espera acudan 
numerosos solteros de la 
comarca de la Sierra de San 
Vicente. 

~~--------------

Piden la libertad 
para el acusado 
de falsificación 
Manuel Muñoz Chaves, 
abogado del brigada del 
ejército del Aire, Jorge 
Sal vago, acusado de estafar al 
Estado miles de millones por 
medio de facturas falsas, tenía 
previsto solicitar ante el 
Juzgado número 5 de Albacete 
la libertad condicional o bajo 
fianza para su defendido. Este 
letrado, quien también actuó 
como acusación particular en el 
caso de los novilleros 
albaceteños asesinados en la 
finca "Charco Lentisco", se 
presentó esta semana ante los 
tribunales como el nuevo 
defensor de Sal vago. La jueza 
encargada del caso, María 
Angeles Barona, continúa con 
las investigaciones en torno a la 
Agencia de Viajes "Turiben 
S.A." utilizada por el militar 
como tapadera para la emisión 
de las facturas falsas. 
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ADMIRELOS DE CERCA 

DlSCOVERY Oesde 2.995 .000 

OEFENOER Oesde 2.710.331 

RANGE ¡:¡OVER Oesde 3.589.000 

En nuestros concesionarios. Atendido por vendedores especializados. Admire la tecnología y el diseño de nuestros ex-

cepcionales todo terreno . Sólo LAND ROVER ha sido capaz de crearlos. El Range Rover , una perfecta combinación de 

fuerza y elegancia . El Discovery, toda una lección de confort y prestaciones. Y los Defender 90 y 110, verdaderos mitos, 

recién importados de Inglaterra. Admírelos de cerca en los auténticos concesionarios Land Rover. Y conozca nuestra 

calidad de servicio y fantásticas instalaciones. 

Concesionario Oficial : AUTOMOCION 'MASER, S. L Ctra. de Carrión. Parque Empresarial 
Guadiana. Naves 5 y 7. 13005 Ciudad Real. Teléfono (926) 252251. Fax (926) 251680. 
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Los socialistas preparan > 
el asalto renovador en 

Madrid. Las declaraciones 
de Juan Pedro Hernández 

Moltó afirmando que 
Gonzalez y Guerra no iban 

a pactar en la cumbre 
fueron claramente 

desmentidas por el 
presidente del gobierno. 

CONGRESO PSOE 

El furibundo 
antiguerrismo regional 

está poniendo nerviosos a 
los renovadores de Madrid 

que han hecho un 
llamamiento a la calma y a 

la integración. Los 
guerristas de la región 

piensan que Bono se está 
poniendo nervioso y tiene 

prisa por pisar alto en la 
próxima ejecutiva federal. 

Bono prepara, después del congreso federal donde busca un cambio real de personas y por sUp'uesto de Alfonso Guerra, al que espera no ver 
sentado en la próxima ejecutiva, un cambio en las ejecutivas provinciales algunos de los cuales afectarán a los secretarios provinciales. 

La renovación en 
Castilla-La Mancha 
tendrá una sola voz 

Miguel Angel 
podría quedarse fuera 
como delegado al 
congreso federal. Los 
renovadores de 
Ciudad Real no se fían 

En Cuenca Bono ha 
pactado que Virgi/io 
Zapatero esté incluido 
como Delegado 
aunque no enc,aoe;'lara 
la delegación 
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o pode
mos ha
cer un 
congreso 
hipócrita 
de ce le
bra ción , 
Tiene que 

haber discusión , y, si hace falta 
de conji'ontación", Con esta de
claración en un medio nacio
nal , Juan Pedro Hernández 
Moltó, abría una nueva fisura 
entre socialistas y renovadores. 
El secretario regional de los so
cialistas castellano manchegos 
iba más allá de sus competen
cias y aseguraba que era impo
sible un pacto por arriba entre 
Felipe Gonzalez y Alfonso 
Guerra. Sobre el tapete volvía 
a colocar el tema tabú en la 

discusión interna del PSOE: el 
futuro del vicesecretario gene
ral. 

Las aguas volvieron a agitar
se y forzaron a Felipe Gonza
lez a intervenir para hacer un 
llamamiento a la integración, 
una palabra que en ésta región 
tuvo que recuperar el presiden
te regional José Bono. El furi
bundo antiguerrismo que sien
ten los dirigentes socialistas de 
Castilla- la Mancha volvía a to
mar cuerpo e intentaba, de nue
vo tomar posiciones en el de
bate federal. 

Para Hernández Moltó el 
PSOE cierra con este congreso 
una etapa y abre una nueva 
donde los guerristas no pueden 
mantener su viejo poder. "La 
declaración de Felipe Gonza
lez está en sintonía con lo que 

yo he dicho, que sí los delega
dos al congreso lo apoyan Al
fonso Guerra e:;tará en la Eje
cutiva." 

José Bono ha sido más sutil 
a la hora de pedir el relevo de 
Alfonso Guerra, afirmando 
que cuando llega la hora de 
abandonar el último en ente
rarse es el afectado, y recono
ciendo que sobre Felipe Gon
zalez hay unanimidad y sobre 
Guerra no. 

Los guerristas que miran con 
recelo todas las declaraciones 
de Bono están convencidos de 
que éste está ansioso por en
contrar un hueco en Madrid 
porque los buenos tiempo se 
acaban. 

(j)(j)(j) BLOQUE REGIONAL 

Castilla-la Mancha, la tercera 
federación en número de dele
gados al congreso irá unida co
mo una piña y con una sola 
voz. En las provincias las fis u
ras internas se han limado lle
gando a pactos en donde se 
sospechaba que podía haber 
sorpresas o división. 

Ciudad Real ha sido la pri-
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Juan Pedro Hernández Moltó se precipitó como portavoz del Felipe Gonzalez y éste se lo ha recordado. La batalla de los renovadores castellano· 
manchegos va dirigida ahora a evitar que José Luis Corcuera se convierta en el número tres después de fallar su intención de eliminar al número 

dos. 

Miguel Angel Martinez va a dar la batalla para que su nombre se incluido en la lista de delega· 
dos de Ciudad Real, eliminada antes del congreso por considerarle un guerrista beligerante. 

Los renovadores de Ciudad Rela no se fían de él. 

mera en pactar. Barredistas y 
ureñi stas se han pues to de 
acuerdo en los delegados que 
deben ir al congreso y en de
fender las tes is renovadoras, 
aunque en ningún momento, en 
esa provincia, ha habido decla
raciones en contra de la presen
cia de Guerra en la Ejecuti va 
federal. El mayor escollo en la 
elección se sitúa en tomo a Mi
guel Angel Martinez, el gue
rrista más beligerante, que has
ta el mismo día del congreso 
no se sabrá sí va o no va de de
legado. 

En Toledo no hay ningún 
problema en la elección de los 
20 delegados aunque en agru-

En Toledo, a pesar de 
que se han presentado 
listas alternativas, no 
se espera ninguna 
novedad en este 
congreso aunque en el 
próximo puede haber 
novedades. 

paciones como Toledo y Tala
vera se presentaran li stas alter
nativas a la oficial para la elec
ción de compromi sari os al 
congreso provincial. Estas lis
tas no se es pera que tengan 
ningún peso en la elección de 
los 20 hombres que irán a Ma
drid, entre los que estarán toda 
la baron.ía de la provincia, co
mo Hernández Moltó, Alfre
do Pérez Rubalcaba, Adolfo 
Gonzalez Revenga, Alfredo 
Arija, Jesús Fernández Va
quero, María Blazquez, Joa
quín Sánchez Garrido, y al
gunos alcaldes de poblaciones 
importantes. Como en el resto 
de las provincias hay instruc
ciones de que el 25% de la lista 
sean mujeres, y se ev ite la con
frontación. La imagen de uni
dad, interna alrededor de su li
der, José Bono, no debe 
romperse. 

En Cuenca los socialistas 
han pac tado la presencia de 
Virgilio Zapatero, que no en
cabezará la delegación pero 
que podría ser el número dos 
de los 7 delegados que le co
rresponden. El exministro Za
patero es definido como gue
rrista moderado y su presencia 
es más beneficiosa -a nivel de 
imagen- para la región que su 
ausencia que podría ser inter
pretada como maniobras de de
puración interna, un lujo que 
los super-renovadores de la re
gión no se pueden permitir con 
un exministro. 

Toledo se 
prepara para 
atraer a los 

alcaldes 
Toledo , donde la tran

quilidad del PSOE sólo es 
aparente, se prepara una 
fuerte inyección de dinero, 
desde la diputaci ón para 
atraerse el voto de los al
caldes, que ocuparán más 
del 85% de los delegados 
al congreso provincial y el 
apoyo a la próxima ejecuti
va provincial, muy cuestio
na.da desde los ay unta
mi ento s que se siguen 
preg untando cuand o se 
producirá el cambio de l 
cambio en la diputac ión, 
porque han pasado más de 
dos años desde las pasadas 
elecciones municipales y 
nada ha cambiado. 

Ya en el último Comité 
prov incial, los socialistas 
de Toledo consigui eron 
aprobar un nuevo sistema 
de elección de delegados 
por el cuál cada agrupa
ción se asegura uno y sí 
sobrepasa los 50 afiliados 
tiene dos, lo que garantiza 
que la mayoría de los de
legados al congreso sean 
alcaldes o concejales y se 
discrimina a la militancia 
de base, sin ninguna fuerza 
en las agrupaciones loca
les. 

Los alcaldes se van a ver 
agrac iados , este año, con 
un plan especial, perfecta
mente diseñado por la di
rección provincial, por el 
cual se repartirán más de 
800-millonés entre los mu
nicipios, siempre escasos 
de dinero y con agujeros 
que necesitan tapar urgen
temente. Ese dinero permi
tirá calmar los ánimos lo
cales en un momento en el 
que en el PSOE se ha per
dido el miedo a habl ar y 
donde todos los dirigentes 
empiezan a ser cuestiona
dos. Los anuncios de cam
bios en algunas direcciones 
prov inciales, entre las que 
está Toledo, quieren con
trolarla desde la dirección 
porque ellos mismos no se 
incluyen en la renovación. 
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En Guadalajara la presen
cia de Leopoldo Torres no ha 
sido tenida en cuenta porque el 
ex-Fiscal General del Estado 
no tienen ningún peso en la 
provincia. De hecho, Torres, 
ha pedido a la Federación ma
drileña que le incluya en sus 
listas, aunque es muy poco pro
bable que lo consiga. 

Albacete es la única provin
cia de la región que no presenta 
ninguna fisura interna. Juan de 
Dios Izquierdo sigue contro
lando la provincial y será el 
hombre que encabece la dele
gación. José Bono no va al 
congreso como delegado por
que es miembro de la Ejecutiva 
federal. 

La delegación regional que 
irá unida y con una sola voz, 
es muy probable que vaya en
cabezada por Juan Pedro Her
nández Moltó como portavoz 
regional. Los 61 representantes 
de los 40.000 militantes de la 
región llevan un tema estrella 
al congreso regional que no 
termina de ser aceptado por sus 
compañeros de Madrid: las in-

Los barones de la región han pactado que Castilla-las Mancha lleve una sola voz en Madrid y 
que aparezca unida. Por eso han decidido no dar batallas y aceptar que Virgilio Zapatero vaya 

como candidato. 

compatibi lidades para los dipu
tados y senadores. "Es un tema 
difícil en éste congreso, pero 
cada día lo entiende más gen
te , porque a nosotros es un te
ma que sólo afecta a dos o tres 
personas mientra a los conser
vadores tienen a 70", afirma 
Juan Pedro Hernández Moltó 
que reconoce que los diputados 
siguen teniendo reparos a la 
hora de hablar de sus sueldo y 
de reivindicar una remunera
ción justa para su trabajo. "No
sotros no pedimos que los mé
dicos dejen de operar, sólo que 
no cobren por ello". 

La renovación para los caste
llano-manchegos pasa por un 
cambio en las ideas y un cam
bio en las personas, lo que les 
va a permitir hacer reestructu
raciones en algunas ejecutivas 
provinciales , como Cuenca, 
Guadalajara y Toledo sin de
masiados traumas aparentes. 

Los críticos toledanos, en
globados en el guerrismo-reno
vador están intentando que se 
aprueben algunas de sus en
miendas dentro del capítulo de 

~:R~f~ORES GENTE JOVEN ESTAMOS 
DE 

REBAJAS REBAJADAS SOLO REBAJAMOS LOS PRECIOS boutique 

BLUSAS 
20% 010. 

PUNTO 
20% 010. 

FALDAS 
20% 010. 

ZAPATOS 
20% Dio. 

BOLSOS 
20% Dio. 

Al servicio del buen gusto y la mejor calidad 

UNA TIENDA DE MODA 

MANTENEMOS EL MISMO NIVEL DE CALIDAD 

ABRIGOS 
CASMEER 
15% 010. 
GABARDINAS 

25% 010. 
DEPORTIVAS 

25% 010. 
TRAJES 

CHAQUETA 
15 Y 25% 010. 

CHAQUETAS 
20% 010. 

Ramón y Cajal, 3 . CIUDAD REAL 
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incompatibilidades. El objeti
vo, poner sobre el tapete de los 
renovadores su acumulación de 
cargos orgánicos. "Si piden in
compatibilidades que las apli
quen en todos los ámbitos, y 
que no pretendan estar en los 
órganos de dirección provin
ciales , regionales y federales . 
Nosotros proponemos que no 
se pueda estar en dos Ejecutiva 
a la vez y que en los cargos pú
blicos sólo se tengan dos cuan
do legalmente no puedan sepa
rarse". 

Este grupo , pequeño pero 
ruidoso, según la dirección de 
Toledo, sabe que en éste con
greso sus posibilidades son es
casas, aunque se prepara para 
el congreso del cambio de eje
cutiva provincial previsto en 
abril. Para ello están trabajando 
en la línea de conseguir, para 
cualquier elección interna, que 
el voto de los militantes sea se
creto y que la ejecutiva provin
cial se elijan por sufragio libre, 
directo y secreto de los militan
tes. Las listas abiertas son la 
otra baza de éste grupo que se 

mueve sin un líder claro aun
que con un objetivo concreto: 
termihar con el monopolio fa
miliar y de amigos que dirige 
la provincia. 

~~~ AFILlCIONES INFLADAS 

Castilla-la Mancha se lanzó en 
los últimos meses a una campaña 
de afili ac ión importante, avala
das por José Bono y Juan Pedro 
Hernández MoItó, con el objeti
vo de convertir a la región en una 
de las federaciones con las que la 
federal se viera obligada a con
tar. En poco tiempo, de apenas 
15 .000 militantes se pasó a 
40.000, y de la cuarta federación 
a la tercera. Este crecimiento es 
muy sospechoso a juicio de algu
nos militantes guen'istas que van 
a pedir un censo real. "Para evi
tar el engorde de las listas de afi
liados, como ahora hay, o para 
evitar casos como el de León, 
hemos pedido que exista una so
la base, única y centralizada en 
la Ejecutiva federal". Nos consta 
que en Toledo la afiliación no es 

Juan Pedro Hernández 
Moltó ha obligado con 
su beligerancia 
antiguerrista a 
cambiar de estrategia 
a los renovadores y a 
que, estos, cambiaran 
un mensaje ya lanzado 
en la conferencia de 
Toledo por otro de 
renovación y no de 
confrontación. 

real, que hay muchos militantes 
que no pagan y sin embargo es
tán al corriente de cuotas y que 
hay orden de no echar a nadie 
porque Toledo tiene que ser la 
primera federación en la región 
por encima de Ciudad Real y Al
bacete". 

Pero mientras las maniobras 
provinci ales esperan hasta que 
pase el congreso federal, los cas
tellano-manchegos repliegan su 
antiguelTismo tras la declaración 
de Felipe Gonzalez y hablan de 
integración, desviando su objeti
vo hacía otro hombre del Secre
tario general, José Luis Corcue
ra, poco amigo de los socialistas 
de la región y probable número 
tres del PSOE. Los renovadores 
preparan su candidato, Joaquín 
Almunía, que como Corcuera no 
tiene infantería detrás y necesita 
negociar con federaciones fuer
tes. Cas tilla-La Mancha sigue 
buscando su hueco en Madrid 
aunque la indiscreción de Her
nández Moltó les ha obligado a 
cambiar el objetivo. 

• MAGDALENA AGUILAR 
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de Don Marcelo ha sido el más fructífero en actos y el más polémico en sus dos últimas decadas como Auobispo de Toledo. 

El Cardenal Primado de España y Arzobispo de Toledo, Marcelo González Martín ha pasado su 
primera año de jubilación -pero todavía al frente de la diócesis- saltando arrolladoramente de polémica 

en polémica, como con las repetidas negociaciones para vender importantes valores patrimoniales de 
Toledo, la compra de una emisora de radio o negando el "affaire" de las papeletas del PP en el 

convento de Santa Isabel. Sus más allegados le definen como un hombre muy inteligente, pero con un 
gran genio al que no le gusta dar explicaciones a la opinión pública sobre sus decisiones. 

I 

El p'olémico año de la 
jubilaCión del Cardenal 

"Genera una fuerte 
polemica al tomar 
decisiones sin 
contar con un apoyo 
consesuado" 

''Lamentablemente 
Don Marcelo será 
recordado como el 
cardenal que nos 
quito el Corpus" 

- 18 -

on Mar
celo, co
mo gusta 
que le lla
m en, 
cumple 
este do
mingo 16 

de enero, 76 años y su primer 
año de jubilación tras presentar 
la renuncia de su cargo al Papa, 
Juan Pablo 11, tal y como 
manda el código de Derecho 
Canónico a todo obispo al 
cumplir la edad de 75 años. 

Pero la jubilación aun no ha 
sido efectiva y a la espera del 
nombramiento de su sustituto, 
Marcelo González Martín, ha 
seguido durante todo este año 
pasado al frente de la diócesis 

toledana. El cardenal, a lo largo 
de los 22 años que ha estado en 
el cargo, ha sido protagonista 
de algunas polémicas, pero 
nunca habían sido tantas y tan 
repetidas como en este último 
año. 

"U na persona que quiere ter
minar su tarea y adopta deci
siones que no cuentan con un 
apoyo consesuado, que no han 
sido analizadas en todos sus 
términos o que tal vez debían 
haberse meditado más antes de 
hacerse públicas; es normal 
que genere una fuerte polémi
ca. Por ejemplo, el tema de la 
venta del cuadro de "La Veró 
nica" de El Greco, era de supo
ner de antemano que iba a 
transcender mucho. Pero tam-

bién pienso que la gente que no 
hace nada, pasa desapercibida 
y desde luego no levanta nin
guna polémica. Todo lo ocurri
do este año , al fin y al cabo 
son sólo cosas puntuales y pa
ra analizar por completo su 
gestión, se debe tener en cuen
ta su gran capacidad personal 
y todo lo hecho a lo largo de 
tantos años", comenta Juan 
Ignacio de Mesa que fue el 
primer alcalde elegido demo
cráticamente en Toledo y ac
tualmente, además de un cono
cido empresario, es miembro 
como el cardenal del patronato 
de la Fundación Toledo. 

Todas las personas que como 
Jua~ Ignacio de Mesa, cono
cen muy de cerca a Marcelo 
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González Martín, destacan su 
gran inteligencia. "A corta dis
tancia es un hombre impresio
nante, con una gran humani
dad y una capacidad 
intelectual brutal. Es un prínci
pe de la Iglesia y como tal con
sidera que no tiene por qué 
rendir cuentas, ni preguntar 
sobre las cosas que decide ha
cer en su casa, la Iglesia. Es de 
una escuela que no está de 
acuerdo con los tiempos que le 
han tocado vivil; pues es nor
mal que a sus 76 años haya un 
desfase generacional" , puntua
liza Juan Ignacio de Mesa. 

Mucho más subjetivo es Vi
cente Romera, destacado mili
tante del Partido Popular y del 
sector de Mariano Alvarez. El 
se considera "bastante amigo" 
del cardenal y señala que "me 
siento totalmente identificado 
con él, primero porque soy ca
tólico e hijo de la Iglesia, y se
gundo porque es un hombre 
muy humano, super educado, 
sensible a todo y con un cora
zón muy grande. Entre sus 
grandes aciertos, lo más desta
cado, es la creación en Toledo 
de un seminario único en Es
pañ.a. Errores sinceramente no 
le veo ninguno, la verdad es 
que le venero". 

A pesar de que todos sus 
allegados, matizan que Marce
lo González Martín "tiene 
muy mal carácter cuando se 
enfada y una actitud de cierta 
soberbia, pues está convencido 
de que no tiene que dar expli
caciones a la opinión pública", 
Vicente Romera es el único 
que niega su mal genio y acha
ca esta impresión generalizada 
a "su aspecto físico de hombre 
grandón". 

(j)(j)(j) LA ESPINA DEL CORPUS 

El cambio de la procesión 
del Corpus, del tradicional jue
ves al domingo, es una de las 
cosas que más ha menoscabado 
la popularidad del cardenal y 
sin duda los más críticos con su 
persona, han sido los miembros 
de la Plataforma Cívica Tole
dana que siguen reivindicando 
"el Corpus en jueves". 

Valle Vaquero, como uno de 
los responsables de este colec
tivo ciudadano, separa dos as-

Marcelo Gonzalez activamente en las pasadas elecciones, recibiendo a los candi~a· 
tos como Isabel Tocino, y viajando a Aquisgrán para oficiar la misa en el acto en el que FelIpe 

González fue nombrado europeo del año. 

La actividad del Cardenal buscando fondos para financiar proyectos como el Padre nuestro o 
crear becas para seminaristas con su nombre han obligado al fardenal a buscar ~inero en too 

das las entidades financieras. La Caja Rural ha sido la mas cercana al anoblspado. 

El último Corpus presidido por el Cardenal también fue cargado de polémica. Los toledanos le 
culpan de no defender la tradición más que cuando le interesa a él. 

pectos muy distintos de la fi 
gura de Marcelo González y 
de su labor en Toledo. "Por 
un lado, está su rotundo éxito 
en como ha dirigido el semi
nario, lleno y funcionando, no 
como otros en España. Esto es 
fundamenta l para la Iglesia 
Católica y por ello se le apre
cia mucho en el Vaticano . Pe
ro su gran error es que se ha 
olvidado de que también hay 
un pueblo , al que ha hecho 
mucho daño con el cambio de 
la celebración del Corpus. Es
to no ha sabido medirlo ni va
lorarlo, primero porque no es 
toledano y segundo, porque a 
los toledanos no nos ha trata
do tan a fondo como a su cle
ro y a los seminaristas". 

Para Valle Vaquero es muy 
lamentable que Marcelo Gon
zález Martín vaya a ser recor
dado en la historia de Toledo 
"como el cardenal que nos 
quito el Corpus. Esto inevita
blemente va oscurecer todo lo 
bueno que haya podido ha
cer" . La única esperanza que 
tienen ya los miembros de la 
Plataforma para recuperar el 
Corpus en jueves, así como 
muchos toledanos, es la nueva 
persona que venga a sustituir
le. "El está obcecado en su 
errO/; y aunque siempre que se 
lo hemos pedido nos ha recibi
do, no nos ha escuchado nun
ca ni ha aceptado ninguna de 
las soluciones que le proponí
amos" , dice Valle Vaquero. 

El Corpus del año pasado 
que precisamente muchos va
ticinaban como el último del 
cardenal, él no estuvo pres i
diendo la prócesión ya que ese 
día se encontraba en Sevilla 
con el Papa. 

Pero hay otros motivos por 
los que diferentes sectores, in
cluso de la Iglesia toledana, 
tienen la esperanza de que el 
sustituto de Marcelo Gonzá
lez sea algo más liberal. No 
hace mucho, unas religiosas 
de clausura cuyo convento es
tá muy próximo a uno de los 
puntos del recorrido de la pro
cesión del Corpus, nos comen
taron que "a ver si llegaba un 
arzobispo un poquito más 
abierto y nos deja por lo me
nos ver la procesión que pasa 
por delante de nuestra puer-
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I 

ta" . 
También las constantes alu

siones del cardenal a los pro
blemas económicos de la Igle
sia , y es te año en es pecial 
ponjendo a la venta importan
tes valores patrimoni ales de 
propiedad ecl es iásti ca para 
conseguir fondos, o pidiendo a 
los fieles a través de pastorales, 
una mayor aportación econó
mica para el sustento de la dió
cesis, ha generado un fuerte 
descontento entre un importan
te sector de la curia toledana, 
porque para ellos con esta acti
tud de Marcelo González "pa
rece que la Iglesia sólo está in
teresada en conseguir dinero". 

(j)(j)(j) UN AÑO DE POLEMICAS 

Prácticamente no ha habido 
mes del año que el Arzobispa
do que dirige Marcelo Gonzá
lez y él mismo, no hayan sido 
noticia por uno u otro motivo. 

Las acciones más polemicas 
han sido sin lugar a dudas las 
referentes a la puesta en venta 
de singulares valores patrimo
niales, com o la Sinagoga de 
Santa María la Blanca, la Mez
quita del Cristo de la Luz, el 
cuadro de "La Verónica" de El 
Greco u otros tres lienzos de 
mismo pintor, a cambio de im
portantes sum as económicas 
bien para sufragar la costosa 
rehabilitación de una igles ia 
como Santa Leocadi a o para 
poder constru ir nuevos tem
plos. 

Pero al mi smo ti empo, en 
medio de esta imagen de penu
ria económica que se intentaba 
dar, se inauguraba el nuevo 
templo del barrio de Buenav is
ta en Toledo que costó al Arzo
bispado 130 millones de pese
tas, se emprendía otra costosa 
construcción en el barrio tam
bién toledano de Santa Teresa, 
y lo más chocante, se compra
ba la emisora local de Radi o 
Arco Iris por aproximadamente 
25 mill ones de pesetas, para 
convertirla en Radio Santa Ma
ría, la cual será ofi cialmente 
inaugurada por el cardenal el 
próximo día 24 de enero. 

En la otra cara de la moneda, 
el cardenal recibía en marzo, 
un cálido homenaje-despedida, 
al que as istieron los Reyes de 

- 20-

Su año de Carde
nal en funciones 
ha ido cargo de 

inauguraciones y 
de intentos desde 
el Arzobispado por 
deshacerse de pa
trimonio para bus
car recursos eco-
nómicos que le 

permitiera finan
ciar proyectos co
mo Radio Santa 

María 

El Cardenal siem
pre se ha quejado 
de la falta de ayu
da de las adminis
traciones públicas 
a la Iglesia pero 

con todas tiene fir
mados convenios 

millonarios para la 
rehabilitación de 

las iglesias. 

España, junto a numerosos 
personajes del mundo de la 
cultura y del arte, así como de 
los poderes legislati vo, ejecu
tivo y judicial. La excusa fue 
la presentación en la catedral 
del libro "Los primados de To
ledo ~' . 

En el aspecto político, Mar
celo González Martín tam
bién tuvo un año muy movido. 
En vispera de las Elecciones 
Generales del 6 de junio y en 
plena precampaña electoral, el 
cardenal primero, celebró un 
encuentro de más de una hora 
con la candidata número uno 
del PP por Toledo, Isabel To
cino, haciéndose la foto de ri 
gor. Posteriormente, fue lleva
do por los soc iali stas a la 
ciu dad alemana de Aqui s-

grán, para presidir la misa y la 
entrega del Premio Carlomag
no al presidente Felipe Gonzá
lez. 

y ya en octubre, el Arzobis
pado trato de tapar el escándalo 
de las papeletas para el Senado 
del PP que fueron entregadas 
en el convento de Santa Isabel 
por Vicente Romera, llevando 
marcadas una só la "X" en el 
nombre del candidato Mariano 
Alvarez, caso que fue denun
ciado ante notario por la propia 
abadesa del convento. Pero el 
Arzobispado negó con una nota 
pública que no firmaba nadie, 
un hecho que estaba recogido -. . 
en un acta notan al y que fue 
publicado integramente por es
ta revista. 

• C. DEL CASTILLO 
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o El grupo periodístico MolI se 
interesa por el diario Lanza 

El grupo Moll, uno de los más importantes de la prensa 
regional en España, con cabeceras en distintas comunidades 
autónomas, sobre todo Valencia y Canarias, ha mostrado su 
interés por participar en la privatización del 35% del diario 
LANZA.La pasada semana el director general de este grupo 
llamó a los responsables del periódico solicitando 
información sobre las características de la privatización. De 
esta forma ya son tres los grupos que han mostrado su interés 
por entrar a formar parte del accionariado de este periódico. 
Los otros dos los forman varios profesionales de la 
comunicación representado por Eduardo San Martín por 
una parte y por otra un conocido empresario de Valdepeñas. 

o Amenazadoras cartas de 
Félix Arce y Matilde Cortés 

Félix Arce y Matilde Cortés han vuelto a hacer de las 
suyas. Con su peculiar y chulesco estilo están contribuyendo 
muy poco a buscar, en el caso de que la hubiera, una salida 
razonable a la crisis creada tras la negativa de 132 
funcionarios de la Diputación adscritos al Hospital del 
Carmen a integrarse en la red pública del INSALUD. Era 
extraño que Félix Arce llevara tanto tiempo sin hacer uso de 
su hilarante vena epistolar, que adquirió tintes esperpénticos 
en las reflexiones sobre las bondades que la Unión Europea 
tendría para la adquisición a mejor precio de radiocassetes y 
fax, en contestación a las peticiones de la representante de 
Comisiones Obreras en el Hospital de Valdepeñas. Ahora 
Arce y su colega Cortés han vuelto a la carga, enviando dos 
misivas incalificables a los atribulados funcionarios 
antiintegración, en la que les imponen autoritariamente su 
despido, sin esperar, al menos al pleno monográfico que la 
próxima semana celebrará la Diputación Provincial, y en el 
que el Partido Popular aportará alguna nueva propuesta. 
Aunque es difícil encontrar una solución que no pase por la 
incorporación de los funcionarios a otros servicios de la 
Diputación, lo menos que se puede pedir es un poco de 
educación a quien tiene la sartén por el mango. 

o El agua trasvasada llegará a 
Las Tablas dentro de un mes 

El trasvase de los diez hectómetros cúbicos que 
recientemente aprobó el Consejo de Ministros para 
solucionar temporalmente la dramática situación por la que 
atraviesan las Tablas de Daimiel se inició el pasado jueves 13 
de diciembre. La Confederación Hidrográfica del Guadiana 
se encargará de velar porque el agua derivada de la cabecera 
del Tajo llegue intacta a su destino final, las Tablas de 
Daimiel y su posterior utilización en Ciudad Real y 
alrededores. Para ellos inspectores de la Confederación 
vigilarán las márgenes del rio Cigüela para que nadie haga 
uso de esa agua. El trasvase llegará a su destino final dentro 
de un mes aproximadamente. 

EL 
BISTURI 

M 

El terror de los sindicatos 

F 
rancisco Ureña se está convirtiendo en el terror 
de los sindicatos. Las crudísimas negociaciones 
que se vienen desarrollando durante las últimas 
semanas entre los prebostes de la Diputación y 
dos de los grupos más importantes de funciona

rios a su cargo(personal del Consorcio de Emergencia 006 y 
funcionarios del Hospital del Carmen que no han optado 
por la integración del INSALUD) están dejando meridiana
mente claro el intransigente carácter del Presidente de la Di
putación en determinados asuntos. El de sus relaciones con 
los sindicatos, es sin duda, en el que más beligerante se 
muestra Ureña, hasta el punto de que si de el dependiera 
acabaría con los liberados sindicales en las Administracio
nes Públicas. 

Resulta muy curioso el amueblamiento ideológico de uno 
de los máximos dirigentes provinciales del PSOE. Mientras 
que compañeros de su partido en Ciudad Real lo sitúan co
mo destacado representante del sector guerrista, en cuestio
nes económicas y laborales su actuación supera por la dere
cha al mismísimo Carlos Solchaga. Inflexible con los 
sindicatos, mantiene una relación casi ídílica con los empre
sarios. Su defensa a ultranza de las medidas de reforma la
boral, apuntada en las jornadas sobre el futuro Congreso Fe
deral por el PSOE de Alcázar, dejan a las claras el ideario 
de Francisco Ureña. 

Esto, unido a su agrio talante en las mesas de negociación, 
convierten al líder socialista en el ogro de los sindicatos de 
la provincia. Durante estas semanas esa impresión se ha 
acrecentado. La actuación de algunos de sus colaboradores 
y otros altos funcionarios de la Administración, concreta
mente Félix Arce y Matilde Cortés han contribuido a 
magnificar esa impresión. 

Emergencia 006 es un servicio modélico para la comuni
dad que no se merece a sus gestores ni a algunos miembros 
del Comité de Empresa. Miguel Angel Reguillo, primero 
(expulsado de la presidencia del SCIS por gravísimas irre
gularidades contables) y Cirilo Agenjo y Silvestre Arenas 
después, no pueden echarse ahora las manos a la cabeza fa
risaicamente ante la beligerancia del personal, cuando ellos 
con su forma caciquil de llevar la gestión han contribuido 
poderosamente a crear un ambiente de tensión, que como se 
ha demostrado durante este semana, podía estallar en cual
quier momento. Tampoco los sindicatos, en este caso 
CCOO, están teniendo una actuación de matrícula. A nadie 
se escapa el interés de los "cocos" por convertir la negocia
ción laboral de Emergencia en el escaparate de su acción 
sindical. 

Sin embargo, en una situación de crisis como la actual, 
cuando además los de Emergencia son los funcionarios me
jor pagados de la Diputación y cuando las sucesivas Leyes 
de Presupuestos Generales del Estado no dejan margen para 
la maniobra, no parece lo más razonable llegar a una situa
ción como la que se ha vivido, porque la cuerda que se está 
tensando comienza a demostrar fragi lidad en algunos de sus 
hilos más débiles, concretamente algunos Ayuntamientos. 
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U n agricultor de 
Miguelturra denunció el 

pasado mes de diciembre al 
presidente de la Cooperativ 
de su pueblo, Ofelio López, 

por el presunto cobro 
fraudulento de las ayudas a 

los cultivos herbáceos. El 
denunciante asegura que 

López no sembró el girasol 
por el que el pasado mes 

octubre cobró la . 
entrega de la subvención. 

Ofelio López que además 
concejal socialista, pres' 

de CERESCO y 
del sector de cereales 

UCAMAN, niega los hechos 
imputados y manifiesta 

todo es fruto de una veng 

UN AGRICULTOR DE MIGUELTURRA DICE QUE OFELlO LOPEZ COBRO LAS 
SUBVENCIONES AL GIRASOL SIN HABER PLANTADO NI UNA PEPITA 

Denuncia a un líder cooperativista 
por cobro fraudulento de ayudas 

El agricultor de 
Miguelturra 
presentó la 
denuncia el 17 de 
diciembre de 1993 
-22-

ecnicos de la 
Delegación 
Provincial de 
Agricultura 
de la Junta de 
Comunida
des están tra
mitando el 

expediente abierto por el titular 
de la delegación, Antonio 
Mompó a raiz de la denuncia 
que realizó el 17 de diciembre 
del pasado año el agricultor de 
Miguelturra, Eduardo García, 
contra el presidente de la coo
perativa de esa misma locali
dad, Ofelio López Madrid y 
su hermana Vicenta López por 
el presunto cobro fraudulento 
del primer plazo de las ayudas 
a cultivos herbáceos para 
1993. 

En el escrito de denuncia 
presentado en la Delegación 
Provincial de Agricultura, 
Eduardo García manifiesta 

que los denunciados han solici
tado la ayuda para los cultivos 
herbáceos, concretamente para 
el girasol, sin haber realizado 
posteriormente la siembra de la 
superficie, que sin embargo si 
declararon en su PAC corres
pondiente 

(j)(j)(j) L1DER DE LAS COOPERA· 
TIVAS. 

Ofelio López Madrid, que 
además de teniente de alcalde 
del Ayuntamiento de Migueltu
rra, es presidente de CERES· 
CO, (cooperativa de segundo 
grado que hace aproximada
mente un año adquirió tras la 
subasta efectuada por el Patri
monio del Estado, Mercoman
cha de Manzanares) y presi
den te de la Comisión de 
Cereales de la Unión de Coo
perativas de Castilla la Mancha 
(UCAMAN) niega rotunda-

mente los hechos relatados en 
la denuncia, aduciendo que la 
misma solo es fruto de un con
tencioso que el Ayuntamiento 
de Miguelturra mantiene con el 
agricultor que la interpuso. 

En su defensa, Ofelio López 
Madrid, muestra las facturas 
de la Cooperativa Agrícola Ga
nadera de Miguelturra giradas 
el 17 de septiembre de 1993, en 
las que se detalla el importe de 
las semillas de girasol adquiri
das por los denunciados, así 
como los recibos emitidos por 
el agricultor de Pozuelo de Ca
latrava Peregrín Galindo Ca· 
minero en concepto de honora
rios por la siembra de las 
semillas en las parcelas de los 
hermanos López Madrid. Es
tas facturas también tienen una 
fecha posterior a la época de 
siembre, concretamente fueron 
giradas ellO de octubre del pa
sado año. 
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En las facturas de la coope
rativa Agrícola y Ganadera de 
Miguelturra se detalla la adqui
sición de 60 kilos, en el caso 
de Ofelio, y lOO por par-
te de su hermana, 
de semilla de 
girasol. 

Ofelio López, 
sin embargo, no 
ha podido presen
tar soporte docu
mental de la venta de 
la cosecha de girasol, 
al, según sus propias pa
labras, no haberse reco
lectado, por la pésima cali
dad de la pasada campaña. 
Según Ofelio López el arran
que del girasol, para en su lu
gar sembrar otros cereales, fue 
algo común en la pasada cam
paña en Miguelturra, dado el 
deterioro que presentaba gran 
parte de la cosecha. 

(j)(j)(j) ENERGlCAS PALABRAS 

Ante estas argumentaciones 
chocan las enérgicas palabras 
del agricultor que presentó la 
denuncia, quién asegura que 
Ofelio López no ha sembrado 
"ni una pipa" durante la pasada 
campaña, recibiendo, eso si, la 
subvención religiosamente en 
los primeros dias de octubre 
del pasado año. 

Según el propio Ofelio Ló
pez, la superficie por la que so
licitaron las ayudas tanto él co
mo su hermana Vicenta era de 
algo más de treinta y una hec
táreas, de las que veinticuatro 
eran de secano y siete de rega
dio. El importe de la mitad de 
la subvención, que recibieron 
en los primeros dias de octubre 
del pasado año a través de la 
sucursal de la Caja Rural de 
Miguelturra, asciende a unas 
ochocientas cincuenta mil pe
setas, de las que unas doscien
tas cincuenta mil correponden 
al lider cooperativista y el res
to a su hermana. 

Por su parte el delegado pro
vincial de Agricultura de la 
Junta de Comunidades de Cas
tilla la Mancha en Ciudad Real, 
Antonio Mompó, expresó a 
esta revista la imposibilidad de 
hacer cualquier tipo de comen
tario sobre la denuncia, ya que 
por el momento no ha conclui-

Facturas de la compra de semilla y de su plantación 

do la investigación que llevan a 
cabo técnicos de su departa
mento, por lo que no hay nin
guna resolución oficial sobre el 
asunto. Lo que si garantizó An
tonio Mompó es que si tras la 
investigación se descubriera al
guna actuación irregular se 
obligaría a los denunciados a 
devolver el importe de la sub
vención. 

Extraoficialmente esta revis
ta ha podido saber que los téc
nicos de la delegación ya han 
visitado algunos de las parcelas 
de los hermanos Ofelio y Vi
centa López, sin que hasta el 
momento haya trascendido los 
resultados de las investigacio
nes. 

El denunciado manifestó a 
esta revista que en la actuali
dad la mayoría de las treinta y 
una hectáreas donde supuesta
mente sembró el girasol que no 
llegó a recolectar, se encuen
tran ocupadas por cebada alfa. 

Mientras en Miguelturra se 
extiende el rumor de que el 
presidente de la Cooperativa y 
de CERESCO cobró la subven-

ción del girasol 
sin sembrarlo, 
Ofelio Nieto se 
reafirma en su 
impresión de 
que todo es 
un montaje 
de un despe
c h a d o 
Eduardo 
García , 
molesto 
con él 
por los 
proble
m a s 
que se 
han originado entre 
el denunciante y el Ayunta
miento de Miguelturra por la 
construcción de un camino jun
to a una de sus fincas. 

Por su parte el agricultor de 
Miguelturra, que no esconde 
sus diferencias, asegura que 
Ofelio López no plantó el gira
sol. 

Las ayudas a los agricultores 
españoles han entrado en vigor 
tras la puesta en marcha de la 
PAe. De esta forma se trata de 

Ofelio Nieto no puede 
presentar los 
comprobantes de la 
cosecha,porque, 
según sus propias 
palabras, tuvieron que 
sacarelgkasoldada 
la mala calidad de la 
cosecha del pasado 
año. 

compensar la pér-
dida de renta que para los agri
cultores supone la desaparición 
de los precios de intervención 
que hasta ahora venía pagando 
el SENPA. Las ayudas las ca
nalizan las Autonomías. 

• PEDRO PINTADO 
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CIRILO AGENJO, EL PRESIDENTE DEL CONSORCIO, LES DENUNCIA POR AGRESION 

Trabajadores del SeIS-DD6 
protagonizan un encierro muy 

caliente 

~ 
" Agenjo miente y en 
su día quedará 
demostrado 
judicialmente, 
nosotros seguiremos 
encerrados el tiempo 
que haga falta" 

-24-

os trabajado
res del con
sorcio del 
Servicio con
tra Incendios 
y Salvamen
to(SCIS), 

... __ comenzaron 
el nuevo año 1994 de igual for
man que acabaron el anterior, 
encerrados en las dependencias 
del centro capitalino, ubicado 
en la Ronda de Toledo, como 
medida de protesta contra la 
empresa por no atender la peti
ción de una subida salarial del 
1,8% correspondiente al año 
1993. 

El comité de empresa de 
CC.OO, que tiene la mayoría 
electa, 8 sobre un total de 9, 
quedando el otro para la repre-

sentación de UGT, mantiene la 
postura del encierro por tiempo 
indefinido, ya que entiende es 
la única valida para alcanzar 
sus objetivos reinvindicadores. 

(j)(j)(j) PROBLEMAS ANTIGUOS 

Enrique Vilchez, secretario 
del sindicato provincial de Ad
ministraciones Públicas; José 
María Roldán, presidente del 
comité de empresa del SCIS, 
así como los miembros del 
mismo, Andrés Pacheco y Jo
sé Manuel Casado, detallaron 
a BISAGRA los pormenores 
por.J.os que se ha llegado a esta 
situación. 

"Los problemas nos vienen 
desde 1989, cuando la nefasta 

gestión del tándem Reguillo
Arenas dejaron un agujero de 
unos sesenta millones de pese
tas, lo que motivó que el 22 de 
diciembre de ese mismo año la 
nueva dirección planteara la 
cuestión de realizar una regu
lación de empleo que afectaba 
a 33, de los 250 trabajadores 
que pertenecemos al consor
cio. Naturalmente, nos opusi
mos a ello. Negociamos y al
canzamos un acuerdo, 
aceptando transformar durante 
dos años algunos de nuestros 
complementos , para que los 
sustitutorios no cotizaran a la 
Seguridad Social e ir de esa 
forma cubriendo el " agujero 
Reguillo ". 

Esos dos años, según nos 
cuentan los miembros del co-
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Cirilo Agenjo y Silvestre Arenas no acudieron a la reunión convocada por el director provincial de Trabajo, Ramón Gallego, para intentar llegar a 
un acuerdo en el conflicto del SCIS 

mité, se transformaron luego 
en cuatro, ya que el desequili
brio se seguía manteniendo. 

" Durante ese tiempo- nos si
guen diciendo los miembros 
del comité de empresa- tuvo lu
gar la incorporación del nuevo 
presidente del consorcio, Cirilo 
Agenjo, quien no solo no mejo
ró las cosas sino que las perju
dicó más si cabe. Cuando qui
simos recuperar nuestros 
primeros complementos, se ne
garon a aceptar tal petición a 
la vez que nos congelan los sa
larios. Eso era en 1992 y cuan
do acordamos encerrarnos en 
la Diputación. Con la media
ción del director provincial de 
Trabajo alcanzamos un acuer
do,firmando el nuevo convenio 
y acept'tlndo prorrogar el 
acuerdo de los complementos 
hasta finales de 1993, pero sin 
que la revisión salarial se lle
vara a cabo, por lo que, repeti
mos , seguimos cobrando lo 
mismo que en 1992 ". 

En este espacio de tiempo se 
ha creado Emergencia, S.A.; 
una entidad amorfa y duplica
dora que funciona utilizando 
instalaciones y personal del 
SCIS-Emergencia 006, por lo 
que, obviamente, no tiene gas
tos de ningún tipo, pese a lo 
cual sus beneficios no son rein
vertidos en el consorcio, dan
dose la circunstancia, lógica, 
por otra parte, de que su direc
ción es la misma en ambas en
tidades. 

Los representante sindicales 
nos siguen diciendo que" en 

vista que llegó diciembre de 
1993 y todo seguía lo mismo, 
acordamos iniciar un encierro 
el día 21 tendente a conseguir 
que se nos revise el sueldo, 
congelado durante dos largos 
añ.os, y se firme un nuevo con
venio. Nadie se da por aludido, 
salvo en el apartado de solici
tarnos que depongamos esa ac
titud para tener un margen de 
negociación . Aceptamos el 
planteamiento y lo único que 
conseguimos es que nos pre
senten una propuesta: habrá 
dinero, pero mediante horas 
extraordinarias. Concretamen
te nos ofrecen ocho millones de 
pesetas más por veinte horas 
extraordinarias por trabajador. 
Logicamente no aceptamos esa 
propuesta , por lo que el 4 de 
enero , ya en este añ.o, mantene
mos una nueva reunión y esa 
oferta se amplia a once millo
nes de pesetas por treinta ho
ras extras. O sea , más de lo 
mismo. Les decimos que por el 
camino de las horas extras no 
vamos a ningún lado, ya que 
eso no soluciona nada, al con
tI'a rio, puesto que por una 
parte cierra puertas a nuevas 
incorporaciones laborales y 
por la otra, no repercute en 
nuestras revisiónes salariales, 
congeladas durante tanto tiem
po ". 

Sorprendentemente, el 5 de 
enero, el único representante 
de UOT firma un acuerdo con 
la empresa en el que se con
templa que aceptan una subida 
de once millones y cuarto de 

pesetas por veinticuatro horas 
extras por trabajador. 

" Nuestro enfado - nos si
guen contando nuestros interlo
cutores- fue grande, como se 
pueden imaginar, cuando nos 
enteramos de esa jugada, a to
das luces inva lidada ya de 
principio por la nula represen
tatividad que el dicho miembro 
de UGT tiene en la asamblea 
de trabajadores, firmemente 
representada por los ocho 
miembros de CC.OO. Eso nos 
obligó a encerrarnos nueva
mente ese mismo día y recurrir 
otra vez al director provincial 
de Trabajo , que tampoco reco
noció como válida la firma del 
acuerdo de la empresa con el 
representante de UGT. La di
rección no aceptó la mediación 
del director provincial de Tra
bajo, por lo que nadie acudió 
a la cita negociadora a la que 
se les convocó ese día . Se les 
volvió a convocar el lO de ene
ro , a las 13,30 horas. Tampoco 
se presenta Cirito Agenjo, si lo 
hicieron en cambio el abogado 
del SCIS, Dámaso Arcediano, 
y el secretario de Emergencia 
Ciudad Real, Enrique de Lu
na, quienes dieron a conocer 
el "acuerdo de eficacia limita
da" , que la dirección del can
SO/Tia había firmado con el re
presentante de UGT,y 
aseguraron que solo la firma 
totalitaria de dicho acuerdo 
era la única solución valida al 
conflicto. Por supuesto , no se 
firmó y mantuvimos nuestra 
actitud de permanecer ence-

n'ados hasta que no se firme el 
nuevo convenio y se nos ajuste 
el salario". 

(j)(jl (j) LA CAlDA 

Momentos después, se pre
sentó Cirilo Ajenjo y su fiel 
Silvestre Arenas. El presidente 
del consorcio atendió a TVE y 
después permaneció un rato en 
su despacho. 

En palabras del mismo Ciri
lo Agenjo, " yo no tenía el por
que estar en esa reunión , ya 
que, al haber firmado un 
acuerdo con el representante 
sindical de UGT , el coriflicto 
estaba para mí solucionado del 
todo, puesto que ese acuerdo 
se ajusta en su totalidad a las 
disposiciones de la Administra
ción sobre la aplicación de los 
presupuestos generales para el 
añ.o 1994. Cuando me marcha
ba del centro, en compañia de 
Arenas y Arcediano, apenas 
habíamos comenzado a bajar 
las escaleras, fuimos insulta
dos y amenazados y finalmen
te empujados hasta dar con 
nuestros cuapos en el suelo , 
al menos en lo que a mi respec
ta, ya que caí de cabeza y casi 
perdí el conocimiento. Salimos 
como pudimos y nos marcha
mos , no queriendo darle ma
yor importancia al asunto, pe
ro más tarde comencé a 
sentirme muy mal y no tuve 
más remedio que acudir a Ur
gencias de Alarcos, donde a mí 
me apreciaron traumatismo 
craneal y luxación de una cos
tilla y a Arenas erosiones en 
un brazo. Natura lmente, tuvi
mos que presentar denuncia de 
los hechos". ' 

Esta denuncia provocó que la 
policía desalojara a los encerra
dos y que los seis denunciados, 
casi todos ellos miembros del 
comité de empresa, tuvieran 
que prestar declaración, negan
do totalmente las acusaciones, 
tras lo cual volvieron a ence
rrarse, asegurando que" esa pa
trmia quedará desmontada an
te los tribunales y no nos 
impedirá nadie seguir encerra
dos". 

El encierro finalizó el vier
nes, cuando las partes volvie
ron a sentarse a negociar. 

• JULIO BARBERO 
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Emilio Nieto y Gabriel 
Miguel Mayor siguen 

dispuestos a presentarse a 
la elección como nuevo 
presidente del PP en la 
Junta Local de Ciudad 

Real. De momento las dos 
listas están muy abiertas, 
existiendo la posibilidad 
que hasta la celebración 
del Congreso se pudiera 
llegar a una solución de 

consenso. Por su parte un 
conocido abogado, 

militante popular, no 
descarta la aparición de 

una tercera via. 

LOS CANDIDATOS HAN MANTENIDO REUNIONES ESTA SEMANA PARA PREPARAR 
SUS CANDIDATURAS 

Gabriel Miguel y Emilio Nieto velan 
sus armas de cara al Congreso Local 

Emilio Nieto propone 
al abogado Carmelo 
Melgar para presidir 
una lista de 
consenso. 
-26-

1 pasado jue
ves 13 de 
enero los po
pulares de 
Ciudad Real 
dieron con la 
celebración 

... _- de la Junta 
Directiva Local el pistolezo de 
salida al Congreso que tendrá 
lugar el próximo sábado cinco 
de febrero. De momento y si 
no hay una solución de con
senso en los próximos dias to
do parece indicar, que al con
trario de lo que ocurrió en el 
Provincial, celebrado hace 
unos meses, el de Ciudad Real 
capital tendrá el aliciente de 
contar con dos listas. 

Emilio Nieto y Gabriel 
Miguel Mayor siguen en sus 
trece de aspirar a la presiden
cia local, después de que ya lo 

hubieran manifestado en reu
niones internas del partido a lo 
largo del pasado año. Otras op
ciones, como las que apunta
ban la posibilidad de que el 
diputado provincial Isidoro 
García Tapia aspirase también 
a ese cargo o el concejal del 
Ayuntamiento de Ciudad Real, 
Julián López Camarena, han 
ido perdiendo fuerza hasta de
saparecer por completo, aún 
cuando, en el caso del primero, 
todavía hay gente dentro del 
partido que piensa que podría 
dar la sorpresa de última hora, 
con el apoyo del también dipu
tado provincial y portavoz de 
su grupo en el Palacio Provin
cial, Licinio Moreno. 

¡ anto uno como otro niegan 
rotundamente su posible impli
cación en una tercera lista. Los 
que no niegan su intención de 
presentar candidaturas son el 

delegado de la Fundación Cá
novas del Castillo en Ciudad 
Real , Emilio Nieto, y el miem
bro de la flamante Ejecutiva 
Provincial y funcionario de la 
delegación de Agricultura, Ga
briel Miguel Mayor. 

111 PRIMER AVISO 

Nieto que ya dio el primer 
aviso de sus intenciones, con 
la presentación de una lista al
ternativa de compromisarios 
en la elección que tuvo lugar 
durante la Asamblea Local de 
Ciudad Real preparatoria del 
Congreso Provincial y que 
cayo derrotado frente a su fu
turo contricante Gabriel Mi
guel Mayor, se muestra firme 
en su intención de llegar al 
cinco de febrero con una can
didatura que viene preparando 
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con minuciosidad desde hace 
bastante tiempo, y que debió 
quedar prácticamente cerrada 
en una reunión que el inspira
dor mantuvo con algunos de 
sus epígonos el pasado viernes 
15 de diciembre. 

La única posibilidad para 
que Emilio Nieto no se pre
sentara, según ha podido saber 
esta revista, es que ni él ni Ga
briel Mayor encabecen lista 
alguna, para formalizar una lis
ta de consenso presidida por el 
abogado Carmelo Melgar, un 
hombre que fue alcalde de 
Manzanares hace ya bastantes 
años. 

Emilio Nieto ha venido ha
ciendo proselitismo a diario 
durante el último año en busca 
del apoyo suficiente para for
mar una candidatura con posi
bilidades reales de triunfo. 
Gracias a ello ha conseguido 
meter antes de que se cerrara el 
plazo, ciento treinta nuevas fi
chas de afiliados que con toda 
seguridad le darán su apoyo en 
el próximo Congreso. Nieto no 
duda en afirmar que su con
trincante tendrá que conseguir 
más de doscientos votos para 
ganarle la partida. 

(j)(j)(j) MAS DE DDSCIENTOS 
VOTOS 

Aunque de momento no han 
trascendido los nombres que 
acompañarán a Emilio Nieto 
si se pueden adelantar algunos 
de los objetivos básicos de su 
programa. La candidatura, que 
Nieto autodefine de progreso, 
intentará romper con el actual 
modelo de partido imperante 
en Ciudad Real. Sus lineas bá
sicas girarán en tomo a la re
novación total en las formas de 
actuación política y en los 
hombres y mujeres que las lle
varán a cabo, a traves de un 
programa que preconiza la 
apertura a la sociedad y que 
estará impregnado en todas sus 
propuestas de un liberalismo a 
ultranza. Estas ideas se plas
marán en un documento pro
gramático de diez puntos que 
será enviado a los alrededor de 
setecientos militantes con los 
que cuenta el partido en la ca
pital de la provincia. 

Una de sus ofertas más reno-

Emilio Nieto quiere una mayor autonomía de la Junta Local respecto a la Ejecutiva Provincial 

vadoras será la de proponer 
una mayor autonomía de la 
Junta Local de Ciudad Real en 
relación a la Ejecutiva Provin
cial para lo que se haría nece
sario la separación física de 
ambas a través de la creación 
de una sede local propiamente 
dicha. Otro de los objetivos, a 
primera vista cargado de una 
gran dosis de voluntarismo, es 
duplicar en los tres años de 
mandato de la próxima Ejecu
tiva Local el número de afilia
dos, con el fin de llegar a los 
mil quinientos. 

Por su parte Gabriel Miguel 
Mayor, que ya fue presidente 
local durante varios años, hasta 
que dimitió en el transcurso de 
la campaña electoral de los co
micios municipales de 1991 , 
también ha iniciado el trabajo 
de campo para preparar su can
didatura. La primera reunión 
tuvo lugar el pasado miercoles 
12 de enero, un día antes de la 
celebración de la Junta Directi
va Local en la que como tema 
monográfico se abordó la pre
paración del Congreso Local. 

Gabriel Miguel también se 
muestra firme en su idea de 

concurrir en solitario a la cita 
congresual, aunque no deja ce
rrada la puerta a una posible 
integración si en las futuras 
conversaciones que manten
drán con el otro candidato se 
llegara a algún tipo de acuer
do. El candidato oficialista, 
pues contará con los apoyos de 
un buen número de miembros 
del aparato provincial, se ha fi
jado como modelo el tipo de 
partido surgido en el pasado 
congreso provincial. Miguel 
Mayor apuesta por una suce
sión no traumática. El primer 
paso ha sido entrevistarse con 
el actual presidente García 
Santiyan, quien con toda pro
babilidad se sumará a su candi
datura. 

(j)(j)(j)APOYO DE GARCIA SAN
TlYAN 

Tampoco Gabriel Miguel 
quiere adelantar los nombres 
de las personas que se sumarán 
a su proyecto, si bien, en la 
reunión del miercóles ya se 
concretaron algunas de los 
nombres que le seguirán en la 
candidatura. En las próximas 

tres semanas el candidato man
tendrá reuniones con los 
miembros del grupo municipal 
así como con diferentes secto
res sociales de Ciudad Real. 

El progresivo acercamiento 
de las elecciones municipales 
se va a convertir en el factor 
clave para que la precampaña 
no adquiera la virulencia que 
ha caracterizado la actuación 
de los candidatos del Partido 
Popular en otras situaciones 
semejantes. El optimismo que 
rodea a todos los militantes an
te lo que ellos consideran un 
triunfo claro en la alcaldía de 
Ciudad Real va a suavizar las 
declaraciones de ambos candi
datos. Tanto desde la presiden
cia provincial como desde las 
dos candidaturas se ha asumi
do que el objetivo prioritario 
de la futura Ejecutiva Local de 
Ciudad Real es ganar las elec
ciones municipales en la capi
tal de la provincia. 

A esta prioridad subordina
rán cualquier otro tipo de inte
rés particular. Por ello ambos 
candidatos han querido dejar 
de manifiesto qu,e en su afán 
por conseguir la presidencia 
local no les mueve el interés 
por buscar un trampolín desde 
el que poder saltar al número 
uno de la lista que presentará 
el Partido Popular a las elec
ciones locales. 

Por el contrario otros desta
cados militantes del partido 
que de momento no están in
volucrados en ninguna candi
datura ven las cosas de un mo
do completamente distinto. Un 
conocido abogado de Ciudad 
Real que de momento quiere 
permanecer en el anonimato 
manifestó a esta revista que no 
sería descartable la aparición 
de una tercera vía en los próxi
mos días. Este militante del 
partido si ve en la decisión de 
los dos candidatos un claro 
afán por intentar influir para 
ser nominados como candidato 
a la alcaldía, algo que según 
los estatutos del partido en lo 
referente a las capitales de pro
vincia es competencía exclusi
va del Comité Ejecutivo Na
cional. 

• PEDRO PINTADO 
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OTrabajadores 
pendientes de 
un ultimatum 

Cientos de trabajadores del 
sector de la alimentación en la 
provincia esperan que antes de 
que finalice el mes de enero se 
resuelva su situación laboral. 
Los empleados y socios de la 
cadena Proalimancha, con 
sede en Valdepeñas pero 
ramificada por toda la 
provincia a través de los 
supermercados Más y Mejor, 
no confían en que el plan de 
Viabilidad llegue a buen 
puerto. La deuda que la cadena 
tiene con Banesto y con 
proveedores puede determinar 
la liquidación definitiva de la 
firma. Sin embargo su gerente, 
Juan del Cerro,confía en 
reflotar la empresa. Por otra 
parte los empleados de Simago 
Ciudad Real y Digsa esperan 
conocer su futuro laboral en 
estos días. 

La cuesta de enero está 
costando más este año. Para 
los más optimistas 1994 no 
podrá ser peor que el año que 
ya ha acabado. Algunos 
colectivos importantes como 
el de los comerciantes 
confiaban en empezar, 
gracias al impulso de las 
rebajas, con buen pie esta 
temporada. Sin embargo, en 
la capital las ventas han 
caído más de un 20% 
respecto al año pasado (en el 
resto de la provincia no pare
ce ser tan grande la pérdida). 
Como apoyo institucional al 
pequeño comercio el gobier
no regional podría aprobar el 
próximo mes un decreto de 
limitación de horarios co
merciales. 

o Importante inversión en ocio 
La sociedad Multicines María Cristina ha inaugurado esta 
semana las tres salas de cine que ha construído en Ciudad Real 
capital. El empresario toledano, Mayoral, ha sido el promotor de 
este proyecto que ha requerido una inversión de más de 200 
millones de pesetas. Los cines están ubicados en el centro 
comercial Eroski y tienen una capacidad, entre las tres salas, de 
cerca ,de ochocientos espectadores. 

- 28-

o Telefónica da mayor 
información 

De manera gratuíta los clientes de telefónica de Ciudad 
Real han comenzado a recibir las facturas de manera 
más detallada, señalando las llamadas provinciales, 
nacionales e internacionales. En enero serán 18.000 los 
abonados de la provincia que tendrán ya la nueva 
factura y se espera que en 1997 todos los abonados 
reciban esta información. Los primeros en contar con 
esta nueva modalidad son los clientes que pertenecen a 
las 34 localidades de la provincia que tienen instaladas 
centrales digitales, como Daimiel, Manzanares, 
Puertollano, Tomelloso, Valdepeñas, Bolaños y 
Villarrubia de los Ojos. 
Con la nueva factura dejarán de producirse numerosas 
reclamaciones y consultas. 
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o El año ácabó con cerca de 
36.000 parados 

En el mes de diciembre el INEM provincial registró cerca 
de 1.500 desempleados más que en el mes de noviembre, lo 
que supone un incremento del paro de un 4'23%. Se pasó de 
34.475 a 35.924. 
El sector de la construcción sufrió un notable aumento y ya 
se sitúa al mismo nivel que el sector industrial, con 8.586 
parados en el primero y 8.687 en el segundo. El sector 
servicios arroja ya una cifra de paro de 11 .630 personas 
mientras que en la agricultora se contabilizan 1.543 
desempleados. Sin empleo anterior son 5.488 los 
ciudarrealeños que aún no han conseguido un trabajo. 
Por comarcas fue la de Valdepeñas la que arroja unas cifras 
más alarmantes, con una subida durante el mes de 
diciembre de un 10'34%. Manzanares registró una subida 
de cero. 

o Potenciación del turismo rural 
en la provincia 

La agencia de viajes Tour Español Popular (TEP) presentó en la 
estación del AVE de Madrid, ante unas 250 personas relacionadas 
con el turismo y con asociaciones de amas de casa y de jubilados, 
un paquete de ofertas turísticas de la provincia de Ciudad Real. El 
turismo potenciado por esta empresa en colaboración con el 
Patronato de Promoción de Intereses Provinciales y con la gerencia 
del AVE será de carácter rural y afecta especialmente a cuatro 
localidades: Ciudad Real, Almagro, Puertollano y Almadén. 
Durante los últimos seis meses del año más de diez mil personas, 
fundamentalmente del área de Madrid, visitaron Ciudad Real y 
Almagro. Este año Almadén, Puertollano y el Valle de Alcudia 
serán también los objetivos de TEP . 
Por otra parte el ayuntamiento de Ciudad Real no ha avanzado en 
la creación de una empresa turística mixta para promocionar la 
capital. 

LAS 
CUENTAS 

P.L.G 

Lazos negros 

D 
esde que los Reyes Magos emprendieron el viaje 
de regreso a Oriente ha comenzado una febril ac
tividad en las sedes de las confederaciones em
presariales, de las centrales sindicales y de los 
más numerosos centros de trabajo para preparar 

la huelga general que paralizará la actividad laboral el pró
ximo 27 de enero. Se trabaja incansablemente para que el 
paro convocado por los sindicatos (y apoyado por numero
sos colectivos: jubilados, empleados públicos, policías, de
sempleados ... )sea un éxito. El lema esgrimido en esta cuarta 
convocatoria de huelga desde que el PSOE ocupa el poder 
es "por el empleo y la solidaridad", y para adornarlo se es
tán repartiendo miles de lazos negros como señal de luto 
por una reforma laboral diseñada por el Gobierno que no ha 
gustado ni a unos ni a otros y por un imparable aumento del 
desempleo. 
CCOO y UGT se han unido para sumar esfuerzos. Se jue
gan su credibilidad sindical. El "entusiasmo" habitual de los 
preparativos de la huelga está mermado dentro de la organi
zación provincial de UGT. El líder de este sindicato, Juan 
Antonio Marín, ha anunciado que presentará su dimisión 
en la celebración del congreso extraordinario que la UGT 
provincial celebrará el 5 de febrero. Se va cansado de las 
presiones internas para que deje el cargo con él se van to
dos sus hombres. Todo apunta a que el sindicalista alcazare
ño Angel Ramos encabece la única candidatura que se pre
sentará en el congreso. Ta,mbién parece que será únicamente 
una persona de la actual secre
taría provincial, Ana del Val, la 
que vaya a formar parte del 
nuevo equipo. Del Val se ha 
ocupado en los últimos años de 
uno de los aspectos más con
flictivos, la negociación colec
tiva, y tiene dilatada experien
cia en contender con la 
patronal para lograr mejoras 
salariales y sociolaborales. 

UNA GUERRA PARTICULAR 

Los preparativos 
de la huelga 
general del día 
27 acaparan la 
actividad 
sindical. 

Serán muchos los trabajadores que secunden la huelga de 
buena gana ya que a pocos convence la congelación sala
rial, la pérdida de poder adquisitivo, la, libertad empresarial 
para la movilidad funcional o el que las horas extras se va
yan a pagar igual que las normales. Pero quienes año tras 
año viene haciendo su guerra particular contra la intransi
gencia de la dirección de la empresa son los más de 200 
empleados del consorcio del SCIS (servicio contra incen
dios). El año lo acabaron encerrados en protesta por la para
lización de su reforma económica y este año lo han comen
zado del mismo modo. El enfrentamiento ha llegado a las 
denuncias por agresiones. Aún queda lejos la solidaridad. 
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Los comerciantes de la 
provincia tenían sus 

esperanzas puestas en 
las rebajas de enero para 
dar salida a la mercancía 

acumulada. Tras el 
optimismo de los tres 

primeros días la 
actividad comercial se 
ha vuelto a paralizar, a 

juicio de los 
empresarios. La recesión 

sigue y el consumo no 
se anima pese a la caída 
de precios en enero, con 
descuentos que van del 

20 hasta el 60%. En las rebajas se encuentran artículos de temporada con descuentos que van desde el 20 al 60 %. 

LA RECESION SE AGRAVA PARA EL COMERCIO PROVINCIAL 

Las rebajas rompen las 
esperanzas de los comerciantes 

Ni descuentos de 
hasta el 50% han 
atraído a los 
consumidores a las 
rebajas. 
-30-

os comer
ciantes te
nían la es
peranza de 
que las re
bajas de 
1994 com
pensaran en 

algo el nefasto año que 1993 
había representado para las 
ventas. Su gozo en un pozo, ya 
que tras unos primeros días de 
optimismo las tiendas volvie
ron a quedarse sin público, se
gún se quejan distintos comer
ciantes de la provincia. 

La campaña de navidad ha 
sido peor que en años anterio
res, con un nivel inferior de 
ventas que algunos comercios 
tradicionales han estimado en 
un 40% menos. La escasa 
afluencia de público ha provo
cado que se adelanten las reba
jas, en algunos comercios, al 
mes de diciembre. 

El comercio ha recibido el 
apoyo, por segundo año conse
cutivo, de la Cámara de Co
mercio a través de una campa
ña publicitaria que invita al 
consumidor a acudir a la tienda 
de toda la vida. Entre 1992 y 
1993 la Cámara de Comercio 
ha destinado más de quince mi
llones de pesetas a promocio
nar el comercio tradicional y a 
relanzar la imagen de éste, da
ñada por la llegada de las gran
des superficies comerciales. 

El anuncio de " Rebajas" en 
los escaparates y los descuen
tos de hasta la mitad sobre el 
precio habitual no son suficien
tes esta temporada para atraer 
el interés del comprador. 

Buscar ganchos atractivos y 
auténticas gangas es lo que han 
intenJado los comerciantes para 
poder vender los excedentes y 
hacer frente así a los pagos ne
cesarios con los proveedores. 

Galerías Preciados, en Val
depeñas, comenzó las rebajas 
como la mayoría de los comer
cios en la provincia, el seis de 
enero. Además de las habitua
les rebajas del mes de enero ha 
puesto en marcha en esta loca
lidad la idea de los grandes al
macenes ingleses de "los pá
jaros madrugadores". 

"Los pájaros madrugadores 
se hace el día 7 de enero y con
siste en hacer ofertas atracti
vas de todo tipo de productos a 
menos de la mitad de su precio 
normal. Días antes los produc
tos ofertados, de los que hay 
una cantidad limitada, se exhi
ben en los escaparates, para ir 
haciendo publicidad de ellos
explica el gerente de Galerías 
Preciados, José Luis Sánchez
Con esta idea hemos logrado 
que en el centro de Valdepeñas 
se formen colas minutos antes 
de abrir las puertas". 
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Para estos almacenes la cam
paña de rebajas ha sido muy 
buena durante la primera quin
cena de enero. Se han ofrecido 
descuentos que van del 20 % al 
70% . 

No tan buena valoración ha
cen otros comerciantes. Para 
las veteranas tiendas de Galerí
as Palacio, aunque las rebajas 
no han ido mal sí han estimado 
una reducción delas ventas en 
un 3 % respecto al año pasado, 
que ya no fueron muy buenas. 

El comerciante Angel Ante
quera asegura que "El tener 
prendas de marcas de prestigio 
fa cilita las cosas, porque la 
gente las busca en épocas de 
rebajas . Sin embargo se notA 
que no hay la alegría de otros 
años, se compran prendas de 
necesidad". 

En la capital y en Puertolla
no el pesimismo es mayor y Los comerciantes opinan que las compres de Navidad han bajado considerablemente. 

La consejería de Industria prepara el Decreto 
regional de horarios comerciales 

En el mes de marzo entrará en vigor el de
creto autonómico que regulará los horarios 
comerciales. De esta manera se responderá a 
la vieja petición de los comerciantes de con
tar con una Ley de Comercio Interior que 
marque pautas comunes a seguir tanto por el 
comercio tradicional como por las grandes 
superficies. 

La consejería de Industria ha anunciado 
que seguirá las líneas dictadas por el gobier
no central con el decreto ley que aprobó en 
el mes de diciembre. De una manera un tan
to ambigua fijaba este decreto un mínimo de 
ocho días festivos de apertura y mantener 
las 72 horas semanales. Muchas Comunida
des Autónomas, entre ellas la de Castilla La 
Mancha, han decidido apostar más que por 
la libertad de horarios por proteger al peque
ño comercio limitando os domingos y festi
vos de apertura a ocho días al año. Pero an
tes de tomar una decisión, el consejero de 
Industria, Alejandro Alonso, ha comenzado 
una ronda de diálogo con todos los afecta
dos del sector del comercio. El viernes día 
14 mantenía una reunión con los represen
tantes de las cinco cámaras de comercio de 
la región y para días después estaban pre
vistos diferentes encuentros con los respon
sables de las confederaciones de empresa
rios, de las grandes áreas comerciales 
instaladas en la región y con comerciantes, 
consumidores y ayuntamientos. 

Alonso busca el consenso y nada parece 

indicar que no se vaya a conseguir ya que 
las grandes superficies no ven, en la mayo
ría de las provincias de la región, la necesi
dad de abrir en domingos y festivos. 

El consenso ya funcionó en Ciudad Real, 
primera provincia en regular, sin interven
ción de la Administración, los horarios co
merciales. El21 de septiembre del año pasa
do representantes de Mercadona, Pan de 
Azúcar, Eroski , Confederación de Em
presarios y CCOO se sentaron a negociar 
un calendario de aperturas con el fin de pa
liar la competencia que le venían haciendo 
al pequeño comercio. Al acuerdo se sumó 
también Galerías Preciados, que cuenta con 
un centro comercial en Valdepeñas. 

No hubo dificultades en llegar a un acuer
do y se elaboró un calendario vigente hasta 
el 30 de enero de 1994, en espera de que se 
aprobase la Ley de Comercio. Las grandes 
superficies se preparaban así a la tendencia 
de la Administración de frenar la libertad de 
horarios. 

Para el presidente de la Confederación de 
empresarios y de la cámara de comercio de 
Ciudad Real, Juan Antonio León Triviño, 
"Ciudad Real se adelantó al decreto de co
mercio y además lo hizo con éxito, ya que 
todas las partes han respetado el acuerdo 
que ahora probablemente sirva de modelo". 

Quienes discrepan de estas medidas pro
tectoras son las Asociaciones de Consumi
dores de la región. 

para los comerciantes la rece
sión se agrava en su sector. 

ij)ij)ij) EL COMERCIO LOCAL IN
DIGNADO 

Los comerciantes de la zona 
centro de Ciudad Real siguen 
convencidos de que no sóla
mente la crisis económica está 
siendo la causa de que las ven
tas en sus negocios estén des
cendiendo. Creen que el plan 
de peatonalización puesto en 
marcha por el ayuntamiento es
tá siendo tan malo como el co
mercio estimó. El presidente 
provincial de la Asociación de 
comercio textil, Lucio 
Moreno, es tajante al afirmar 
que :" El comercio está parado 
y gran parte ge culpa es la pe
atonaiización de las calles. 

No nos quejamos por que
jarnos es que las ventas nos 
han bajado alarmantemente. 
Esta misma semana tenemos 
una reunión para ver cómo nos 
ha repercutido y ver que postu
ra vamos a adop tar ante el 
ayuntamiento ". 

Los comerciantes consideran 
que de seguir así muchos loca
les deberán cerrar y se seguirán 
perdiendo empleos. 

• P. L.G. 
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La familia Sánchez 
Peña, de Valdepeñas, es 

la que parte el bacalaQ 
en la actividad 

comercial de 
distribución de pescado 

fresco. Líderes 
indiscutibles en la 

provincia de Ciudad 
Real han preparado su 
empresa para captar el 

mercado 
castellanomanchego y 

andaluz con inversiones 
millonarias.Competitivi 
dad y sacrificio, claves 

de su éxito. Antonio y Ramón Sánchez representan la tercera generación de esta empresa líder en el pescado fresco. 

LA EMPRESA VALDEPEÑERA HA INVERTIDO MAS DE 200 MILLONES 

Pescaderías Cantábricas, líder 
en competitividad 

Han invertido más 
de 200 millones de 
pesetas en un 
moderno complejo 
frigorífico. 
-32-

escaderías 
Cantábricas 
con un poco de 
suerte podría 
haber seguido 
siendo un buen 
puesto de pes
cado en el 

mercado de Valdepeñas y una 
lonja para distribuir pescado 
fresco a diferentes pueblos cer
canos. Pero la aguda visión 
empresarial de tres generacio
nes de una familia, el sacrificio 
y trabajo tenaz de todos ellos y 
la continua adaptación a las ne
cesidades del mercado han he
cho de Pescaderías Cantábricas 
mucho más que una lonja y un 
puesto, la han convertido en 
una empresa líder en la provin
cia en la venta y distribución 
de pescado fresco y en una de 
las primeras de Castilla La 
Mancha. Con la construcción 
de un moderno complejo frigo-

rífico se adapta a las exigencias 
del mercado futuro en el sector 
del pescado fresco y del conge
lado. 

"En 1921 mi abuelo, Fran
cisco Sánchez Peña, un astu
riano que se casó con una val
depeñera , inició Pescaderías 
Cantábricas. En 1931 instaló 
un puesto de pescado en la 
Plaza de España y comenzó a 
crecer. Sus dos hijos, Francisco 
y Ramón Sánchez Ballesteros 
se incorporaron al negocio. A 
partir de los años 50 ya conta
ban con doce o catorce emple
ados. A finales de los años 60 y 
principios de los 70 la empresa 
ya es líder en la distribución de 
pescado fresco en la provincia 
y además del suministro direc
to se pone en marcha una lonja 
parq los pueblos de alrededor 
de Valdepeñas" . De esta mane
ra resume Antonio Sánchez 
Candelas, uno de los cuatro so-

cios de la empresa, setenta y 
dos años de existencia de esta 
compañía. 

(jl(jl(jl BUSCANDO LA COMPETI· 
TIVIDAD 

Antonio Sánchez dice que 
muchas empresas familiares al 
llegar a la tercera generación 
desaparecen. No es el caso de 
esta empresa valdepeñera, que 
ha recibido su auténtico impul
so con la incorporación de la 
tercera generación, los nietos 
del fundador, Antonio y Ra
món Sánchez. 

La empresa tiene razones so
bradas para estar tranquila, ya 
que logra una facturación anual 
superior a los mil millones de 
pesetas y controla el pescado 
fresco no solo en la región de 
Castilla La Mancha, sino tam
bién de parte de Andalucía. 
"Sin embargo- explican los 
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hermanos Sánchez Candelas
nos damos cuenta de que al 
pescado fresco , en una zona 
del interior como es la nuestra, 
le queda poco futuro , yo calcu
lo que no mucho más de una 
década. Hay que prepararse 
para entrar en otros mercados, 
y esta claro que el que cobrará 
protagonismo será el de los 
congelados elaborados, tanto 
en el pescado como en las ver
duras". 

En 1987 comienzan a pensar 
en crear un gran complejo fri
gorífico para el congelado y 
aprovechando tres parcelas que 
adquirieron dos años antes en 
el polígono industrial de Valde
peñas , ponen en marcha el pro
yecto. La idea es hacer unas 
instalaciones modernas , com
petitivas y preparadas para el 
año 2.000 y el objetivo es pe
netrar en otros mercados. El 
proyecto, que se inició cuando 
el fantasma de la crisis aún 
quedaba lejos, contó con el be
neplácito del FEOGA y de la 
Junta de Comunidades, que lo 
subvencionaron en un 25 y un ui 

15 % respectivamente , sobre ~ 
una inversión inicial prevista L-~~ ____ """" 

de cien millones de pesetas. 
"Este apoyo de las institucio
nes nos animó definitivamente 
y en 1993 logramos tener un 
complejo frigorífico del que es
tamos muy orgullosos y que 
tiene un gran futuro a largo 
plazo"- afirman los hermanos 
Sánchez. 

Frigoríficos Sánchez Peña 
ocupa una superficie de 4.000 
metros cuadrados y cuentan 
con unas cámaras frigoríficas 
con capacidad de 4.000 metros 
cúbicos para un almacenaje de 
un millón de kilos. Las instala
ciones se completan con una 
fábrica de hielo en escamas 
que produce 7.000 kilos de hie
lo al día, sala de despiece, ela
boración, cocedero de mariscos 
y túnel de congelación. 

"La gran capacidad de alma
cenaje nos va a permitir com
prar en los puertos mayores 
cantidades de pescado , obtener 
así mejores precios y ser más 
competitivos y dominar más 
mercado". Para cuando haya 
épocas en las que las cámaras 
estén menos ocupadas también 
tienen planes, ya que las insta-

Con una inversión superior a los 200 millones, la empresa apuesta por el sector del congelado 

laciones están preparadas para 
servir de almacén a de verdu
ras , frutas , helados e incluso 
productos lácteos de clientes 
ajenos a Pescaderías Cantábri
cas. La actividad de alquilar 
frío es otra interesante posibili
dad para Pescaderías Cantábri
cas. 

Con la fábrica de hielo en es
camas, la única, con esta capa
cidad, existente en toda la re-

gión, la empresa valdepeñas no 
solo cubre sus necesidades (an
tes tenía que comprar el hielo 
en Madrid) sino que además 
abastece a sus clientes y a ter
ceros. 

"Hemos invertido al final 
más de 200 millones de pese
tas, pero creo que hemos acer
tadoHabía que invertir en frío 
porque al igual que ahora solo 
un 10 por ciento de lafactura-

La autofinanciación y la reinversión de beneficios han propiciado el éxito empresarial. 

ción corresponde al congelado, 
en tres o cuatro años será un 
60 ó 70% y en diez años su
pondrá un 200%". 

Pensando en que el futuro 
está en los congelados elabora
dos los socios de Pescaderías 
Cantábricas ya han comenzado 
a importar congelados y verdu
ras de países europeos, como 
Bélgica,Holanda, 
Inglaterra,etc. 

¡j)¡j)¡j) SIN TEMOR A LA CRISIS 

Conocer a la perfección el 
sector, trabajar intensamente y 
contar con una amplia cartera 
de clientes fieles desde hace se
tenta años, ademas de la conti
nua adaptación a los tiempos, 
ha permitido que esta empresa 
que ya cuenta con treinta em
pleados, no tema los efectos de 
la crisis económica. "Una gran 
ventaja para nosotros a la hora 

. de embarcarnos en esta aventu
ra- manifiesta Antonio Sán
chez- ha sido la manera de fi
nanciar el proyecto. La 
cantidad que no ha sido sub
vencionada la hemos podido fi
nanciar sin el respaldo de los 
bancos. Ya lo tenemos pagado 
aunque ahora hagan falta unos 
años para amortizarlo". 

Otra de las claves del éxito 
empresarial ha sido la filosofía 
que empezó con el fundador de 
reinvertir todos los beneficios 
de la empresa dentro de ella: 
"aquí no ha habido reparto de 
dividendos , los socios tenemos 
un sueldo digno, como todos, y 
nada más. Lo demás se invierte 
en la empresa". 

Para esquivar la crisis y lo
grar superar én 1993 la factura
ción obtenida en el año 1992 
los responsables de Pescaderías 
Cantábricas han cuidado mu
cho el tema de la morosidad , 
"podríamos asegurar que un 
95% de la clientela cumple a 
rajatabla con los pagos. Sí es 
verdad que la crisis se ha nota
do en que clientes, que la ma
yoría son ya amigos, que antes 
pagaban a la semana ahora lo 
hagan a los quince días, lo que 
nos ha restado liquidez. Pero 
la morosidad está casi en ce
ro". Para esta empresa el futuro 
es prometedor . 

• P.L.G. 
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IIIDESACUERDO CON 
LOS PRESUPUESTOS 
MUNICIPALES 

El viernes, después de que se 
cerrase esta edición, los 
distintos grupos de oposición 
del Ayuntamiento de Ciudad 
Real iban a presentar sus 
enmiendas a los presupuestos 
municipales elaborados por el 
grupo de gobierno socialista. 
Solo el CDS se había mostrado 
hasta ese día de acuerdo con 
el presupuesto en su globalidad 
que recoge todas sus 
propuestas, aunque también 
estudiaba algunas enminedas 
para presentar en Comisión. El 
Partido Popular preparo 80 
encaminadas sobre todo a 
reducir el déficit municipal que 
se acerca a los 3.000 millones 
y el gasto. Los populares 
quieren unos presupuestos más 
realistas. Izquierda Unida 
también tenia previsto 
presentar en tomo a 40 
enmiendas por considerar que 
los presupuestos para el 94 son 
demasiado" restrictivos". 
Desde la coalición se pide el 
mantenimiento del poder 
adquisitivo de los trabajadores 
municipales y más dinero para 
juventud y cultura, así como un 
mayor control de los gastos 
corrientes. El presupuesto 
propuesto por el PSOE ronda 
los cuatro mil cuatrocientos 
millones de pesetas, más de 
seiscientos de ellos serán para 
inversiones reales . 

• COMPLETADA LA RED 
DE ATENCION 
PRIMARIA 

Durante el pasado año quedo 
completada la red de centros de 
salud del área de atención 
primaria de Ciudad Real, en la 
que se atienden a 282.682 
personas y en la que se 
invirtieron 2.396 millones, un 
14% más que en el año 92. 
Implicar más a los 
profesionales para mejorar la 
calidad del servicio, reducir el 
"excesivo" gasto farmacéutico, 
respetar los presupuestos y 
negociar acuerdos con los 
hospitales para optimizar los 
recursos sanitarios son algunos 
de los objetivos para el 94. 

-34-

e UD o REAL 
IIJ CARNET PARA LOS 

CONDUCTORES 
ILEGALES 

Estos veintidos jóvenes del 
colectivo gitano, cuatro de ellos 
mujeres, que conducen 
habitualmente sin carnet 
podrán obtener el permiso 
reglamentario gracias a un 
curso que la asociación gitana 
de Ciudad Real ha organizado 
para ellos. Cáritas, la Junta y el 
Ayuntamiento también 
colaboran con este proyecto, 
presentado el miércoles pasado. 

~--------------------------------------------

111 EL BARRIO DE 
SANTIAGO VOLVIO 
A DAR EJEMPLO 

Doscientas cincuenta y nueve 
mil pesetas más algunos 
donativos ha logrado reunir 
este año la asociación de 
vecinos del barrio de Santiago 
de Ciudad Real con el festival 
de baile y canción que por 
segundo año consecutivo han 
organizado para recaudar 
fondos destinados a colectivos 
necesitados. Este año el dinero 
se empleará en comprar 
mantas que se enviarán a 
Bosnia y en la atención a 
enfermos de SIDA. El festival 
se celebró el pasado día 3. 

~~-----------------------------------------------
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IIJ 119 MILLONES 
PARA EL DEPORTE 
EN CIUDAD REAL 

Fomentar el deporte base en 
Ciudad Real será este año el 
principal objetivo del Patronato 
Municipal de Deportes que 
contará durante el 94 con un 
presupuesto de 119 millones. 
Quince de ellos se destinarán a 
la reparación y mantenimiento 
de las instalaciones deportivas. 
En su mejora se invirtieron ya 
el pasado año 33 millones. El 
barrio de los Angeles fue uno 
de los beneficiados. El 
domingo se inauguró allí una 
pista de bolos con un concurso 
al que asistieron los vecinos. 
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IIJ FERVINO-94 YA TIENE 
CARTEL 
ANUNCIADOR 

El valdepeñero Carlos 
Velázquez ha sido el ganador 
del concurso convocado para 
el cartel anunciador de la Feria 
de la Tecnología Vitivinícola 
Fervino-94 que se celebrará del 
20 al 24 de Abril en el pabellón 
ferial de Valdepeñas. "Robot 
vitivinícola" es e! título del 
cartel que recoge el espíritu de 
la feria según el presidente del 
comité organizador, Juan 
Sánchez Moreno que aparece 
en la fotografía con el concejal 
de promoción económica, 
Benito Sánchez junto al cartel 
ganador. 

iI CUARTA FASE DEL 
POLlGONO 
INDUSTRIAL 

Ya han finalizado las obras de 
urbanización de la cuarta fase 
de! Polígono Industrial de 
Valdepeñas compuesta por 
veintiseis parcelas .. Ubicada jun 
to al Instituto de Formación 
profesional y a las Bodegas 
Félix Solís, en una de estas 
parcelas permanecen en pie dos 
casas prefabricadas que en su 
día se construyeron tras la riada 
de 1979. El resto de las casas 
han sido demolidas tras haber 
sido realojadas las 15 familias 
que las habitaban .. 

~~-----------------------------------------------

IIJ EL AYUNTAMIENTO 
COMPRA PARTE DE 
LA ANTIGUA BOLERA 

El Pleno de la Corporación 
municipal de Valdepeñas 
celebrado el pasado 7 de Enero 
aprobó por unanimidad la 
compra de la mitad del 
complejo deportivo"Los 
Molinos", unos 8.600 metros 
cuadrados por los que se 
pagarán 47 millones de pesetas. 
Esta compra se realiza por la 
cesión que han hecho sus 
propietarios de la otra mitad 
del complejo a la empresa 
Camansar para la construcción 
del geriátrico. El edificio 
revertirá al Ayuntamiento en un 

« 
plazo de 1 00 años y se le f:3 
cederá el uso de dos camas . ~ L-~~~ __ '-"':::"""" ___ ::"""" ___ ,--__ "--_~=-,,-----,, 

IIJ EL AYUNTAMIENTO 
DENIEGA UNA 
INDEMNIZACION 

El Ayuntamiento ha 
desestimado la petición de 
indemnización económica 
solicitada por Francisco Javier 
Sánchez-Verdejo tras la lesión 
de rodilla sufrida en el 
Poli deportivo Municipal y por 
la que perdió su trabajo. El 
Ayuntamiento no se considera 
responsable del accidente al 
estar las instalaciones" en 
correcto estado de uso". 

IIJ VITRA DEBERA PAGAR 
AL AYUNTAMIENTO 
ANTES DEL DIA 24 

La Comisión de Gobierno del 
Ayuntamiento de Valdepeñas ha 
dado un nuevo plazo, hasta el 24 
de Enero, a la cooperativa de 
viviendas VITRA de CCOO 
para que haga frente al pago de 
los 3.000 metros cuadrados en la 
salida de Membrilla adquiridos 
en subasta pública y que le 
fueron adjudicados por el 
Ayuntamiento e! pasado 7 de 
Julio. De lo contrario el 
Ayuntamiento entenderá que 
Vitra ¡enuncia a esta 
adjudicación. Este nuevo plazo 
concedido el 7 de Enero se 
realizó tras la reunión mantenida 
con responsables del sindicato 
dos días antes. Vitra piensa 
construir 40 viviendas para los 
afiliados a CCOO. 

IIJ UNA FABRICA DE 
MEDIAS PARA 
VALDEPEÑAS 

El Ayuntamiento podría cerrar 
durante esta semana las 
negociaciones con un 
empresario valenciano 
interesado en instalar una 
fábrica de medias en el polígono 
industrial valdepeñero y que 
podría suponer la creación de un 
centenar de puestos de 
trabajo.El empresario 
manzanareño Juan Muñoz ha 
sido quién ha realizado de 
intermediario en esta posible 
operación y también lo ha sido 
en los contactos que mantendrá 
el alcalde con un empresario 
andaluz para instalar una fábrica 
de galvanizados en Valdepeñas. 
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_ PUERTOLLANO 
OFRECE UNA RUTA 
DE TURISMO RURAL 

Puerto llano va a participar con 
una nueva ruta en el programa 
de turismo rural que ha 
diseñado el Patronato de 
Intereses Provinciales. La 
ciudad se presenta como punto 
de acceso al Valle de Alcudia y 
ofrecerá visitas a las minas a 
cielo abierto y a las obras de la 
que será una de las centrales 
térmicas más modernas del 
mundo, aprovechandolas 
ventajas de desplazamiento que 
le proporciona el AVE. El 
alcalde presento el proyecto el 
miércoles en Madrid, ante más 
de 200 personas relacionadas 
con el turismo de todo el país. 

_ LOS FARMACEUTICOS 
DE ALMADEN HARTOS 
DE LA DEUDA 

Los cuatro farmaceúticos de 
Almadén han acordado no 
dispensar a los trabajadores del 
Ayuntamiento recetas de 
medicamenteos con cargo a las 
cuentas municipales. La deuda 
acumulada en los dos últimos 
años y que estiman entre los 8 
y los 10 millones y el hecho 
de que el personal municipal 
tendria que haber pasado ya a 
depender directamente del 
INSALUD son los motivos 
que han llevado a a tomar 
estas medidas. 

_ DEVUELTO EL DINERO 
SUSTRAIDO EN LA 
ASOCIACION 

Cecílio Vozmediano Flores, el 
exsecretario de la asociación de 
vecinos Fraternidad del barrio 
de las Seiscientas de 
Puertollano, devolvió el 
pasado mes las 59.507 pesetas 
que había sustraido de los 
fondos de la asociación el 
pasado verano, aprovechando 
la ausencia de otros directivos 
de la ciudad. Vozmediano que 
en un principio aseguró haber 
perdido el dinero fue 
descubierto por el presidente y 
expulsado de la asociación 
que, una vez devuelto el 
dinero, ha retirado la denuncia 
que interpuso contra él. 
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ET o 
• MEJORAS EN LA 

RESIDENCIA DE 
CALZADA 

El hogar de ancianos Santa 
Isabel de Calzada ha 
experimentado una importante 
mejora en sus instalaciones en 
los últimos meses. Además de 
construir un nuevo baño 
geriátrico, se han instalado 
más medidas de seguridad para 
los residentes y se han 
remodelado los jardines, que 
cuentan con más árboles y 
nuevos bancos. 

~~----------------------------------------------------
_ NO HAY PELIGRO 

EN LOS BLOQUES 
CON ALUMINOSIS 

No existe ningún peligro de 
hundimiento en los bloques 8, 
9 y 10 de la avenida de 
Ciudad Real de Puertollano, ni 
en ningún otro de las populares 
630. La empresa CEDES, a la 
que se encargo un informe 
sobre el estado de los 
inmuebles al detectarse que 
algunos habían sido construido 
con cemento aluminoso ya ha 
emitido su dictamen definitivo, 
en el que se apunta también 
que las fisuras en los muros 
exteriores se han producido por 
dilataciones térmicas. 

• EXPROPIADOS LOS 
TERRENOS PARA 
ZONAS VERDES 

La Corporación municipal de 
Puerto llano aprobó por 
unanimidad en su último pleno 
expropiar los terrenos afectados 
por el proyecto Puerto llano 
Verde cuyos propietarios 
exigían precios más altos de los 
que el Ayuntamiento estaba 
dispuesto a pagar. 25 
propietarios del Pozo Norte, 
donde se construirá un gran 
parque multifuncional y 10 
afectados por el corredor verde 
que cruzará la ciudad sufrirán 
la medida municipal, tomada 
tras meses de negociación. 
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• LA GUARDERIA DE 
VILLARTA ABRE SUS 
PUERTAS 

La primera guardería municipal 
de VilIarta de San Juan, que 
se inaugurará oficialmente a 
finales de Enero con la 
presencia del consejero de 
Bienestar Social, ha abierto sus 
puertas. Un total de veinticinco 
niños disfrutan, desde hace, 
aproximadamente, un mes de 
estas nuevas instalaciones, con 
capacidad para cuarenta, cuyo 
coste supera los cuatro 
millones de pesetas. La 
guardería, financiada por la 
Junta de Comunidades y el 
INEM, se suma a otra, de 
carácter privado, ya existente. 

• ALCAZAR DE SAN 
JUAN SE PUSO LA 
MASCARA 

Los carnavales de Alcázar de 
San Juan, celebrados entre los 
días 25 y 28 de diciembre, se 
desarrollaron con éxito de 
participación, frío y algunos 
cambios en la programación. 
Las fiestas de "interés turístico 
regional" contaron con una 
completa programación que fue 
de la elección de la musa del 
carnaval al tradicional entierro 
de la sardina, pasando por la 
gran cuelga de peleles, fiestas 
infantiles, desfiles y cerca de 
dos millones de pesetas en 
premios. 

~~------------------------------------------

• EL PARO CONTINUA 
AUMENTANDO EN LA 
COMARCA 

A la espera de conocer los 
datos del desempleo por 
localidades correspondientes al 
mes de diciembre, la evolución 
registrada hasta el mes de 
noviembre, de acuerdo a las 
cifras facilitadas por el INEM, 
en las cuatro localidades más 
pobladas de la comarca 
evidencian la destrucción de 
empleo existente. Entre agosto 
y noviembre de 1993, el paro 
ha crecido en 165 personas en 
Tomelloso, mientras que en 
Alcázar, Socuéllamos y 
Criptana se ha incrementado 
en 105,82 y 61 , 
respectivamente. 

llOSO 
• TOMELLOSO: EL IAE 

SIGUE DANDO COLA 

El PP planteará al Ayuntamiento 
la necesidad de dedicar el 
sobrante de la recaudación del 
IAE obtenida en 1993 -
alrededor de 27 millones de 
pesetas- a la promoción 
económica. De momento, ha 
solicitado que la consignación 
presupuestaria de 1.000.000 de 
pesetas sirva para promocionar 
los productos agroalimentarios 
de la ciudad en Ibi y Valencia . 

• LOS CARNICEROS 
ALARMADOS POR LA 
SUBIDA DEL 40% 

El colectivo de carniceros de 
Tomelloso despidió el año con 
preocupación. La empresa 
adjudicataria de la explotación 
del matadero municipal, 
INAMASA, comunicó 
erróneamente a las cerca de 
treinta empresas de carniceria de 
la localidad subidas en las 
maquilas, a partir de enero de 
1994, del orden del 40%. El 
acuerdo plenario del 
Ayuntamiento se ajustaba a la 
subida del IPC de los dos 
últimos años. Al final, la 
empresa rectificó su error tras 
las quejas de algunos afectados . 

• LA SEGURIDAD SOCIAL 
ATENDERA A LOS 
FUNCIONARIOS 

EI.Ayuntamiento de Alcázar de 
San Juan, tras acuerdo plenario 
votado favorablemente por el 
PSOE e IV, ha decidido 
modificar el sistema de 
asistencia médica que atendía a 
los funcionarios municipales a 
través de una empresa privada, 
debido a que ésta no realizaba 
toda la cobertura hasta 
transcurridos seis meses de la 
suscripción de la póliza .. Desde 
el día 1 de Enero los 
trabajadores deben ser atendidos 
en los servicios médicos de la 
Seguridad Social, lo cual ha 
provocado la reacción de UGT, 
que recurrirá esta decisión. 
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CICLISTA 
DE LA SOLIDARIDAD 
EN DAIMIEL 

En Daimiel se ha celebrado la 
JI Marcha Ciclista en 
Solidaridad con el Tercer 
Mundo. En esta JI Marcha de la 
Solidaridad, han participado 
unos cien niños de la localidad, 
de toda edad y condición. Fue 
un rotundo éxito de 
participación y público y se 
desarrolló integramente dentro 
de la población. 

_ AGUJA COLlNEGRA 
DE ISLANDIA 

En el termino municipal de 
Daimiel fue localizado un 
ejemplar de Aguja 
colinegra procedente de 
Islandia, según pudo 
detectarse por las anillas 
que portaba. Este ejemplar 
fue recogido por el personal 
del Centro El Chaparrillo . 

_ MUERE UN NIÑO DE 6 
AÑOS EN UN 
COLEGIO ESPECIAL 

Raúl Heredero Fernández, de 
6 años, murió el pasado martes 
en el Centro de Educación 
Especial Puerta de Santa 
María, de Ciudad Real, a 
consecuencia de una parada 
cardíaca, tras sufrir una crisis 
epiléptica, algo que en él era 
frecuente y por lo que con 
anterioridad ya había sido 
tratado otras veces en el mismo 
centro y en Urgencias del 
Hospital de Alarcos capitalino. 
El auxiliar técnico sanitario y¡ 
los cuidadores de dicho centro" 
así como el personal sanitario 
del 006, intentaron reanimarlo, 
sin que pudieran hacer nada por 
salvar su vida. Tras el examen 
realizado por el médico forense 
y el levantamiento judicial de 
cadáver, éste fue trasladado por 
sus padres a su pueblo natal, 
Villarrubia de los Ojos, dond 
recibió sepultura. 

-38-

e M o A A R V 
• SAINETES PARA 

INICIAR El AÑO 
SONRIENDO 

El Grupo de Teatro del Centro 
Cultural "Camilo José Cela" , 
de Valenzuela de Calatrava, 
representó con gran éxito 
diversos sainetes en el Salón de 
Actos del Centro Social 
Polivalente de la población. 
Los jóvenes componentes de la 
agrupación teatral, todos ellos 
valenzoleños, despertaron una 
y otra vez la sonrisa de sus 
vecinos que llenaban el salón. 

~~---------------------------------------------

- lA CORAL 
POLlFONICA , UNA 
MARAVillA 

La Coral Polifónica de Ciudad 
Real, dirigida por Pedro Pardo 
García, ha actuado durante 
final y principio de año en 
varias poblaciones del Campo 
de Calatrava, cosechando 
grandes éxitos en todas ellas. 
En el programa figuraban 
temas de Pardo, Sorozabal, 
Buitrago, Gruber, Chueca y 
Haendell, entre otros 
celebrados autores, así como 
algunas composiciones 
anonimas y tradicionales. 

~~---------------------------------------------

• lA NUEVA 
COOPERATIVA YA 
ESTA EN MARCHA 

Se inaguraron, en la carretera 
Almagro - Valenzuela de 
Calatrava, las nuevas 
instalaciones de la cooperativa 
Nuestra Señora de las Nieves, 
que comercializará aceites con 
la marca Fúcares . A dicha 
cooperativa pertenecen 200 
socios de ambas poblaciones y 
está presidida por Francisco 
Valencia, que cuenta en su 
junta directiva, entre otros, con 
Vicente Ruíz, Rafael Díaz, 
Juan Pedro Díaz y Esteban 
Pastrana. 
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.. FIESTAS DE SAN 
ANTON EN 
MANZANARES 

El pasado viernes 14 de Enero 
daban comienzo en 
Manzanares las Fiestas de San 
Antón con la lectura del pregón 
a cargo del manzanareño 
afincado en Murcia, Francisco 
Calero. Ese mismo día también 
se hizo la proclamación de la 
Mayorala, título que este año 
ha recaído en Camila Lozano, 
así como de sus "Ayudaoras" y 
Motrilillas que aparecen en la 
fotografía. La Cofradía de San 
Antón cuenta con la 
colaboración de la Peña 
Amigos del Caballo en la 
organización de los actos. 

MA Z NAR 

~~----------------------------------------------------

111 IV MARCHA DE LAS 
GACHAS EN 
MEMBRILLA 

El pasado 3 de Enero se 
celebraba en Membrilla por 
cuarto año consecutivo una 
marcha de jóvenes desde la 
Plaza del Azafranal hasta el 
paraje en el que está el depósito 
de agua. El premio por realizar 
este recorrido de 5 kilómetros 
es la degustación de unas 
estupendas gachas y un típico 
zurra. Más de un centenar de 
jóvenes así como el alcalde de 
la localidad, Pedro Díaz- . 
Pintado y algunos concejales 
participaron en esta marcha. 

~------------------------------------------------

111 UN MANZANAREÑO 
ENCUENTRA ARMAS DEL 
AÑO 1808 

Rogelio García Femández se 
llevó una gran sorpresa cuando 
las personas que trabajaban en 
el pozo de su nueva casa,en la 
calle Clérigos Camarena , 
encontraron sables, armas e 
incluso un mosquetón( con el 
que Rogelio aparece en esta 
fotografía).Tras la limpieza de 
estas armas Rogelio García 
pudo comprobar que en la 
madera de este mosquetón 
había una inscripción que 
indicaba que estaba fabricado 
en Inglaterra en el año 1808.Su 
intención es donarla al Museo 
de la ermita de Nuestro padre 
Jesús del Perdón. 

IIJ V JORNADAS DEL 
LIBRO PARA JOVENES 
EN MANZANARES 

Desde el 17 y hasta el21 de 
Enero se celebrarán en 
Manzanares las V Jornadas del 
Libro para Jóvenes, organizadas 
por la Biblioteca Pública 
Municipal y el centro Provincial 
Coordinador de Bibliotecas. En 
estas jornadas los jóvenes 
tendrán un encuentro el lunes 17 
con el escritor Fernando 
Savater, podrán asistir a una 
charla informativa el martes 
sobre el Sida y participar 
también en una mesa redonda 
que sobre este mismo tema se 
desarrollará el miércoles.EI 
jueves se desarrollará una mesa 
redonda sobre el consumo de 
drogas y en la que participará el 

. atleta Colomán Trabado. 

111 300 MILLONES PARA EL 
POLlGONO DEL 
HUMILLADERO 

El Ayuntamiento de La Solana, 
la Diputación provincial y otras 
administraciones fmanciarán las 
obras de urbanización del 
Polígono residencial que se 
construirá en La Solana, en la 
zona del Humilladero, y en el 
que se invertirán 
aproximadamente unos 300 
millones de pesetas.En este 
Polígono se construirá una zona 
comercial, un colegio así como 
un centro de educación 
secundaria además de áreas 
deportivas y zonas verdes.Aún 
no hay una fecha determinada 
para la finalización de estas 
obras. 
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e iudad Real y sobre todo la zona más céntrica va a cambian casi por 

completo su imagen este año. 1m portantes y multimillonarias obras de 
infraestructura se acometeran en los próximos meses . La campaña electoral 

ha empezado en la ciudad. 

Ciudad' Real se prepara 
para el fin de siglo 

-40-

s el enfo
que de una 
ciudad ab
solutamen
te diferente. 
Nosotros 
queremos 
una ciudad 

del siglo XXI, moderna, que fa
cilite la gestión y la inversión". 
Así resume el concejal de ur
banismo del Ayuntamiento de 
Ciudad Real, Jose Tomas Ca
no de Mateo, la filosofía de la 
profunda remodelación que es
ta experimentando Ciudad Re
al. Aunque las obras se están 
acometiendo de modo progre
sivo para evitar grandes moles
tias a los ciudadanos y por mo
tivos presupuestarios, antes de 
que finalice este año, la ciudad, 
sobre todo la zona más céntri-

ca, habrá modificado casi por 
completo su actual aspecto. 

(j)(j)(j) GRAN ZONA PEATONAL 

Dentro de seis meses habrán 
concluido las obras de uno de 
los proyectos más ambiciosos 
de la remodelación: La adecua
ción peatonal de la plaza de 
Cervantes y su entorno, cuyas 
obras adjudicadas en 33 millo
nes a la empresa Ruybasa aca
ban de comenzar. La actuación 
supondrá la conexión de esta 
plaza con la del Pilar y la crea
ción así de una gran zona pea
tonal que partiendo de esta úl
tima terminará en la Plaza 
Mayor y en una segunda fase 
se extenderá hasta los jardines 
del Prado. En el área peatonal 

Este es el aspecto que adquirirá el entorno de las plazas de Cervantes y el Pi
lar dentro de seis meses, cuando finalicen las obras. 

Alrededor de los jardines del Prado se van a 
construir aceras para evitar accidentes. 

se habilitará una pequeña vía 
interior para permitir la circu
lación de vehículos en caso de 
emergencia. En la zona se 
plantaran casi cuarenta árboles 
más y se colocaran nuevos 
bancos , farolas y papeleras 
que Cano de Mateo ha defini
do como "de un material noble 
y elegante, pero de finales de 
siglo". 

En una segunda fase que es
ta previsto concluya también 
antes de que acabe el año se 
adecuaran algunas de las nue
vas calles peatonales. Ramón y 
Cajal , Lanza, Prado y la calle 
Feria adquirirán para entonces 
el mismo aspecto que el entor
no de la plaza de Cervantes y 
contaran también con una pe
queña vía interior para la cir
culación de vehículos. 

Además el Ayuntamiento tie
ne previsto rehabilitar de una 
vez el pasaje de San Isidro, cu
yo lamentable estado viene 
siendo reiteradamente denun
ciado por sus vecinos y comer
ciantes. Los jardines del Prado 
también van a experimentar 
una modificación, porque los 
responsables municipales han 
decidido construir aceras en 
tomo a ellos para evitar el 
peligro que ahora supone bajar 
directamente a la calzada. En
tre los proyectos previstos tam
bién se incluye la remodelación 
de las inmediaciones de la pla
za de Santiago. Todos estos 
proyectos costaran ciento 
veinte millones de pesetas que 
se financiaran con los fondos 
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regionales de ayuda a los mu
nicipios. 

Las comunicaciones de la 
ciudad también se van a ver 
mejoradas este año, sobre todo 
con la urbanización de los an
tiguos terrenos de Renfe que 
permitirán establecer. má~ / y 
mejores vías de comurucaclOn 
con el sur de la ciudad. Se esta 
estudiando además la posibili
dad de construir en un futuro 
otras tres nuevas glorietas: 
Una en las inmediaciones de 
la Puerta de Santa María, otra 
más en las de la Puerta de To
ledo y una tercera en la Ronda 
del Parque. 

En las próximas semanas se 
iniciará además el proceso de 
adjudicación de las obra~ d.e la 
avenida de los DescubnmIen
tos para que los trabajos pue
dan comenzar antes del verano. 
La vía, que costará setecientos 
cincuenta millones de pesetas, 
va a permitir unir la ciudad de 
norte a sur por su zona este. 
Partirá de los antiguos terre
nos de Renfe y discurrirá a es
paldas del campus universitario 
hasta llegar a la Puerta de Tole
do. El barrio de Larache, el Pi
lar, los Angeles y la barriada de 
Oriente se verán especialmen
te beneficiados con este pro
yecto. 

ij)ij)ij) MAS LUZ 

La remodelación de Ciudad 
Real incluye también un im
portante plan de mejoras en 
el alumbrado de la ciudad y 
sus instalaciones eléctricas. El 
Ayuntamiento y la Junta de 
Comunidades firmaron el pasa
do mes de noviembre un con
venio por el que esta última 
institución se compromete a 
aportar 32 millones de pesetas 
para estas actuaciones. Las 
mejoras, dice el concejal de ur
banismo, pretenden entre otras 
cosas potenciar el sector co
mercial y la seguridad de los 
ciudadanos. 

Por eso se hará especial hin
capié en zonas verdes, sobre 
todo en las más transitadas 
por comunicar distinto.s bar.rios 
de la ciudad y cuya IlumIna
ción ha quedado ya obsoleta, 
como los jardines del Prado o 
el Parque de Gasset. La ilumi-

r,' 

~, I ': • ~ ~ 
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Las obras de remodelación de la plaza de Cervantes comenzaran esta semana y acabaran en seis meses. 

nación de las rondas ya ha si
do mejorada en los últimos 
meses. 

ij)ij)ij) ZONAS VERDES 

Si el año pasado se plantaron 
cerca de 3.500 árboles en Ciu
dad Real y sus inmediaciones , 
este año hay previstos dos mil 
más y crear 125.737 metros 
cuadrados de nuevas zonas 
verdes que completarán el 
ambicioso plan urbanístico 
que se llevará a cabo ~n.l?s 
próximos meses. La reVlSlon 
del Plan General de Ordena
ción Urbana que esta a punto 
de darse a conocer contempla 
además suelo para crear un au
tentico cinturón verde en tomo 
al segundo cinturón de rondas 
que rodearan a la ciudad en un 
futuro. Fue el grupo del CDS el 
que propuso ya en los presu
puestos del pasado año la crea
ción de este área verde. 

Veintitrés mil metros de los 
proyectados para este año se 
crearan en el sector S-I , treinta 
y dos mil quinie~tas ~n ~l 
campus universitano, mIl qUI
nientas setenta en habilitar las 
nuevas glorietas y sesenta y 

ocho mil ochocientas noventa 
en el sector S-2. En este área 
es donde se esta construyendo 
el parque del Pilar, frente al 
centro comercial Eroski. El al
calde de la ciudad, Nicolas 
Clavero, visitó esta semana las 
obras que continúan al ritmo 
previsto. El nuevo parque, de 

~ 
El parque de la 
Atalaya va a ser 
rehabilitado, a 
propuesta del COSo 

Existe un plan para 
mejorar el alumbrado 
de toda la ciudad, 
incluido el parque de 
Gasset y el Prado. 

diez hectáreas, va a costar 400 
millones de pesetas y estará 
terminado a finales de este año. 
Pistas polideportivas, un lago 
artificial que será abastecido 
con agua de un pozo, un pe
queño auditorio y zonas de r~
creo son algunos de los servi
cios que ofrecerá el recinto, en 
el que solo se plantaran espe
cies autóctonas. 

Pero ese no va a ser el único 
proyecto medioambiental par.a 
la ciudad. El CDS ha consegUI
do que el equipo de gobierno 
municipal tome en cuenta su 
propuesta de crear un aula de 
la Natúraleza en el parque fo
restal de la Atalaya que según 
uno de sus concejales, Vicente 
Gallego, podría estar lista para 
el próximo curso. En los presu
puestos presentados por el 
equipo de gobierno socialista 
para este año se recoge una 
partida de doce millones para 
este proyecto que el Ayunta
miento va a realizar en colabo
ración con la escuela taller 
Alarcos. En el parque forestal 
esta previsto crear una sala de 
exposiciones, un laboratorio y 
un taller de trabajos para la 
educación medioambiental de 
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jóvenes y ecologistas interesa
dos. Además se van a mejorar 

. y ampliar las instalaciones de-
portivas y de recreo existentes 
con nuevos bancos, papeleras y 
barbacoas y se ha diseñado una 
senda para pasear por el par
que. 

Esta semana se ha constitui
do una comisión mixta con los 
máximos representantes de las 
Delegaciones de Agricultura y 
Cultura, de la Escuela Taller 
Alarcos, del Museo Provincial 
y del grupo municipal socialis
ta así como del CDS. El Par
tido Popular e Izquierda Unida 
no fueron invitados al acto por 
el equipo de gobierno que pre
side Clavero. La Comisión se 
va a encargar de supervisar los 
proyectos medioambientales 
que se desarrollen en la ciudad. 
La Consejería de Agricultura 
esta diseñando también la crea
ción de un "centro de interpre
tación de la Naturaleza" en 
cada una de las capitales de la 
región y que en Ciudad Real 
va a instalarse en el Chaparri-
110. Este centro de educación 
medioambiental estará abierto ~ 
a toda la provincia. ::E 

~~~ PROPUESTAS 

Algunos de los grupos mu
nicipales de la Oposición ven 
con buenos ojos y alguna que 
otra matización la remodela
ción que se esta realizando en 
Ciudad Real. Solo el Partido 
Popular considera que no esta 
en condiciones de opinar al 
desconocer con exactitud los 
proyectos del grupo socialista 
que según el concejal Javier 
Romero les mantiene comple
tamente al margen de cualquier 
actuación. " No han contado 
con nosotros para nada". Una 
situación que el grupo lamenta 
"porque representamos casi a 
la mitad de la ciudad". Los 
populares si han criticado en 
ocasiones anteriores la peato
nalización de la ciudad por 
considerarla "excesiva". 

Tampoco en el CDS entien
den la peatonalización de algu
nas calles, como el tramo de la 
Toledo o algunas peatonaliza
das por contar con colegios . 
"Habría que haber estudiado 
las necesidades de cada caso", 
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El Parque del Pilar, con diez hectareas de lonas verdes e instalaciones deportivas 
nado a finales de año. 

~ 
La Diputación y el 
Ayuntamiento van a 
firmar un acuerdo 
para urbanizar los 
terrenos de Renfe. 

Las obras de la 
Avenida de los 
Descubrimientos 
comenzaran antes del 
verano. 

dice Vicente Gallego, para 
quien también hubiera sido 
conveniente cerrar al tráfico 
zonas no peatonalizadas ahora, 
como las inmediaciones de la 
plaza de Cervantes, en la ave
nida Alfonso X. En cualquier 
caso su grupo esta satisfecho 
con la filosofía de la remodela
ción "porque responde a las 

necesidades de una ciudad mo
derna". El CDS, recuerda Ga
llego, ya propuso llevar a ca
bo un plan de peatonalización 
del centro hace muchos años y 
desviar el tráfico por las ron
das. 

También en Izquierda Uni
da están satisfechos con la fi
losofía de la remodelación, de 
la que se sienten coparticipes. 
La coalición, dice la concejala 
Elena González Cárdenas , 
siempre ha apostado por una 
ciudad para los peatones. Aun
que conscientes de los proble
mas presupuestarios que sufre 
el Ayuntamiento, ID, explica 
González Cárdenas, no se con
forma y apuesta por la creación 
de más zonas verdes, la ade
cuación de los parques infanti
les y la instalación de un mo
biliario urbano más acorde. 
Tomar medidas para reducir la 
contaminación y hacer de Ciu
dad Real una ciudad más có
moaa para vivir son algunos de 
los objetivos que se marcan. 

• PILAR PALOP 

CONVENIO 
PARA 

URBANIZAR 
LOS TERRENOS 

DE 
La Comisión de Ur

banismo del Ayunt
maiento de Ciudad 
Real discutio el jueves 
un convenio propuesto 
por el equipo de go
bierno municipal a la 
Diputación Provincial 
para urbaniar los terre
nos de la antigua es
tación de Renfe que el 
Ayuntamiento acaba 
de expropiar por nove
cientos millones y 
algo más de 13.000 
metros cuadrados de 
suelo para uso comer
cial, que se entregaran 
a Renfe por los terre
nos que conservaba en 
pleno centro de la ciu
dad. 

Según el convenio, 
que se discutia al cie
rre de esta edición, la 
Diputación se com
promete a realizar el ( 
proyecto de urbaniza
ción de los 180.000 
metros cuadrados y 
de adjudicación de las 
obras. Además estaría 
dispuesta, según su 
presidente, a adelan
tar el dinero necesario 
para ejecutar el pro
yecto que después el 
Ayuntamiento debería 
ir devolviendo. 

En estos terrenos se 
van a construir mil vi
viendas de promoción 
pública y zonas ver
des. La liberación de 
esta zona permitirá 
además establecer 
nuevas y mejores vías 
de comunicación ha
cía el sur de la ciudad, 
hasta ahora casi aisla
da por las vías del fe 
rrocarril. La demolí
ción de la vieja 
estación es también 
inminente. 
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La gran mayoría de la 
población de Alcázar 

de Sao J uao ha 
recibido en su 

domicilio, en los 
últimos días, una carta, 
remitida por la Mesa de 

Seguimiento del 
catastrazo, en la que 

se insta a los vecinos a 
firmar contra "esta 

injusta revisión 
catastral", ya que la 
subida, a juicio de la 

plataforma, hace que 
Alcázar "pase a ser un 
pueblo de millonarios, ~ 
aunque la realidad sea ~ 

que hay muchas ~ 
familias que no llegan ~ 

« 
a final de mes". tl. Eufrasio Cabezas, máximo responsable de la Mesa de Seguimiento. 

LA MESA DE SEGUIMIENTO ENVIA SIETE MIL CARTAS PARA 
CONSEGUIR FIRMAS 

Alcázar se moviliza contra 
el catastrazo 

a Mesa de 
Seguimiento, 
constituída 
en Alcázar 
de San Juan 
por siete aso
ciaciones 

...... 1 más once co
lectivos adheridos, con el fin 
de coordinar esfuerzos contra 
la entrada en vigor del catas
trazo ha comenzado a movili
zar a los alcazareños. 

Durante los últimos días de 
la pasada semana, el 90% de 
los vecinos ha recibido en su 
casa una carta remitida por la 
Mesa en la que se ponen de 
manifiesto algunos de los pro
blemas que ocasiona la subida 
del IBI (Impuesto de Bienes 
Inmuebles) y, al mismo tiem-

po, se insta a los presuntos per
judicados a firmar un impreso 
para intentar cambiar la deci
sión acordada en un pleno ce
lebrado en junio de 1992, en el 
que el equipo de gobierno so
cialista decidió aprobar la revi
sión catastral "debido al desfa
se entre la valoración catastral 
y el precio de mercado". 

(j)(j) (j) COMPONENTES DE LA MESA 

La Mesa de Seguimiento de 
Alcázar de San Juan agrupa a 
un total de siete colectivos -
ASAJA, OPA, Asociación de 
Comercio y Servicios, Comu
nidad de Regantes, Asocia
ción Cristo de Zalamea, Aso
ciación de Viudas y Grupo 

Ecologista TARAY - Y está res
paldada por otras once agrupa
ciones de distinta índole, repre
sentativas de un amplio 
espectro alcazareño: Coopera
tiva La Unión, Cooperativa 
San Lorenzo de Alameda de 
Cervera, Agromancha de 
Cinco Casas, PP, IU, CDS, 
CCOO, Asociación de Amas 
de Casa, Asociación de Veci
nos de Alameda de Cervera, 
Asociación de Empresarios 
del Polígono y Mujeres para 
la Democracia. 

La estrategia que seguirá la 
Mesa será la de esperar a ver la 
respuesta popular -que estiman 
que se reflejará en la firma de 
cerca de cinco mil personas- y, 
probablemente, entrevistarse 
con el alcalde Anastasio López 

Ramírez, aunque, entre las op
ciones se baraja convovar ma
nifestaciones en la calles de la 
localidad. 

La consecuencia directa de 
esta revisión catastral, que en 
la gran mayoría del resto de 
España se aplicará gradual
mente en los próximos años, es 
la subida, por término medio, 
que tienen que pagar los con
tribuyentes desde el presente 
ejercicio fiscal. 

Según el informe de revisión 
emitido por el Centro de Ges
tión Catastral, organismo de
pendiente del Ministerio de 
Hacienda, el incremento del 
valor catastral será del 50,27%, 
lo que se reflejará en que los 
vecinos pagarán un 11 % más 
que en 1993, de acuerdo a la 
información de los partidos de 
la oposición, y un 7,5% más en 
opinión de los servicios técni
cos del Ayuntamiento. De to
dos modos, el problema princi
pal, a juicio de IV, no es tanto 
la subida de este año, sino la 
escalada impositiva acumulada 
en el periodo 1989-1994 que se 
eleva a un 80%, y, asimismo, 
las consecuencias que esta pro
gresión puede deparar en el fu
turo. 

Precisamente, a este asunto 
se refieren las 7.000 cartas en
viadas por la Mesa de Segui
miento hace tan solo unos dí
as. "¿Conoce usted los 
problemas que trae la nueva 
valoración catastral?", se pre
gunta en el epígrafe del comu
nicado firmado por la Mesa. 
Los componentes de esta plata
forma aseguran que el princi
pal perjuicio que conlleva el 
catastrazo no es tanto el incre
mento medio-a pagar, sino "las 
graves consecuencias que la 
subida del valor de la casa ten
drá en el Impuesto sobre la 
Renta, en la posible venta del 
inmueble o cambio de titular y 
en la concesión de becas y 
ayudas familiares". "Alcázar 
de San Juan -sostiene la Mesa 
en el escrito- pasa a ser un 
pueblo de millonarios, aunque 
la realidad sea que hay un 
gran número de familias que 
pasan serias dificultades para 
llegar a fin de mes". 

• PABLO DIAZ-P. 
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Las últimas entrevistas entre la consejera de Sanidad, Paloma Fernández, 

y la presidenta del Consejo de Salud, Ana García, con el fin de encontrar 
soluciones a la sanidad local, han tenido tres consecuencias. Se ampliará la 

plantilla médica; no se descarta construir el segundo Centro de Salud en 
1994 y, por último, se mantiene la convocatoria de movilizaciones. 

La Sanidad, entre la 
decepción y la esperanza 
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1 deficiente 
estado de la 
situación sa
nitaria de To
melloso con
tinúa siendo 
uno de los te

___ "1 mas canden-
tes de la actualidad. La previsi
ble ampliación de la plantilla 
médica y la tímida esperanza 
que todavía existe en relación a 
la construcción, durante el pre
senta año, del segundo centro 
de salud, tal y como recoge la 
definición del nuevo mapa sa
nitario provincial, han contri
buído a mejorar el deteriorado 
panorama que deparó el último 
trimestre de 1993. 

Como ya informó BISA
GRA en la primera semana de 
noviembre (ver número 300), 

el principal escollo para la 
construcción del demandado 
segundo centro de salud era -y 
sigue siendo- el económico"te
niendo en cuenta que los presu
puestos del INSALUD se pre
sumen austeros en un nuevo 
año de la prolongada crisis". 

No obstante, el alcalde F. Ja
vier Lozano mantenía, por 
aquel entonces, aún con cierta 
cautela, que las obras comen
zarían, previsiblemente, a me
diados de 1994 y el Centro es
taría funcionando en 1995. "El 
asunto -declaraba Lozano- es
tá encima de la mesa de la 
consejera de Sanidad; yo creo 
que cuando se concrete la par
tida pesupuestaria del INSA
LUD será publicado en el Bo
letín de la provincia". 

Tras la negativa de los res-

Los medios del complejo sanitario local son insuficientes de acuerdo a las neo 
cesidades, en opinión de los especialistas. 

Ana García Rojo, presidenta del Consejo de 
Salud. 

ponsables socialistas ministe
riales de incluir en los presu
puestos los cien millones de 
pesetas necesarios para la cons
trucción del centro de salud de 
Tomelloso, las gestiones del 
Consejo de Salud de la locali
dad, constituído hace, aproxi
madamente, seis años, han es
tado orientadas a la 
consecución de la ampliación 
de la plantilla médica, asunto 
prioritario, tanto para el colec
tivo médico local como para el 
resto de colectivos sociales y 
los propios usuarios. 

~~~ SALDO FAVORABLE 

Los últimos contactos entre 
la consejera de Sanidad, Palo
ma Fernández, y miembros 
del Consejo de Salud han arro
jado un saldo favorable, en opi
nión de la presidenta del citado 
consejo Ana García Rojo, 
quien ha declarado que la plan
tilla aumentará "en dos médi
cos y dos ATS que se incorpo
rarán, según palabras. de la 
consejera, a primeros de año, y 
también la plaza de fisiotera
peuta , un médico rehabilitador 
que vendría unos días por se
mana". 

Asimismo, García Rojo se 
refirió, en la entrevista telefóni
ca que mantuvo con la respon
sable de la Sanidad regional, al 
retraso en la construcción del 
segundo Centro de Salud. "No
sotros pensábamos que ya esta
ba casi decidido que este año 
iba a ser imposible y no está 
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todavía olvidado, porque aun
que los presupuestos de inver
siones ya están más que apro
bados , siempre existe un 
remanente y es muy probable 
que se contemple por lo menos 
el inicio de la construcción". 

Fernández explicó a Gar
cía Rojo que se mantienen 
conversaciones desde la Con
sejería de Sanidad con la Di
rección Genreral del INSA
LUD para"conseguir iniciar las 
obras. "Yo he visto buena dis
posición desde la Junta , por
que creo que estaría hasta dis
puesta a adelantar algún 
dinero si en último caso falta
ra. Lo que pretendemos desde 
el Consejo de Salud es que ha
ya algo firme a lo que agarrar
se; de momento, podría consis
tir en la contratación del 
arquitecto para que elaborara 
el proyecto, de las firmas que 
se necesitaran, supongo, para 
la cesión del terreno por parte 
del Ayuntamiento, es decir, que 
se vea algo más tangible". 

Sea como fuera, la pronta 
ampliación de la plantilla con
tribuirá a mejorar un servicio 
médico que, según consta en 
un dossier elaborado por el 
propio Consejo de Salud, sufre 
un agravio comparativo en re
lación a otras zonas de salud de 
la provincia. "Tomelloso -selia
la el informe- está bastante por 
encima del resto de zonas de 
salud en cuanto a presión asis
tencial (usuarios atendidos por 
profesional y día) en Medicina 
General, Pediatría y Enferme
ría". 

Con el incremento de perso
nal se atenuará una atención 
médica saturada debido a "una 
afluencia masiva y caótica", 
indicaba, hace pocos meses, el 
coordinador médico del Centro 
de Salud, Enrique Gallego. 

~~~ MOVILIZACIONES 

No obstante, a pesar del au
mento de plantilla, el Consejo 
de Salud mantiene la convoca
toria de movilizaciones como 
forma de protesta ante las auto
ridades sanitarias competentes 
por el deficiente estado sanita
rio local. "Vamos a seguir ade
lante en cuanto a manifesta
ción o movilizaciones, pero de 

El alcalde de la localidad, F. Javier Lozano, mantiene que se sumaría a las movilizaciones. 

~ 
Ramón González 
acusa a Lozano y a 
García Rojo de no 
moverse hábilmente 

Un informe del 
Consejo de Salud 
sostiene que 
Tomelloso sufre 
agravio comparativo 

momento hemos quedado en 
convovar nuevamente el Con
sejo para la última semana de 
febrero; esta reunión será en la 
que cada representante aporta
rá ideas para coordinar las 
movilizaciones que, probable
mente , desembocarán en una 
manifestación". 

La composición del consejo 

de Salud, determinada por una 
orden de junio de 1986 de la 
Consejería de Sanidad, que ha 
causado las críticas de la oposi
ción política -"parece absurdo 
que llevemos la iniciativa y nos 
excluyan", dice Ramón Gon
zález, del PP- establece entre 
otras consideraciones la necesi
dad de que existan dos repre
sentantes del Ayuntamiento. 

~~~ EL ALCALDE SE SUMARA 

En la actualidad, ambos re
presentantes -Antonia Valver
de y Ana García- pertenecen 
al PSOE, lo cual, en principio, 
no significa que el equipo de 
gobierno socialista no piense 
sumarse a las manifestaciones 
si éstas se llevaran a cabo. En 
distintas ocasiones, el alcalde 
Lozano y, más recientemente, 
la propia presidenta del Conse
jo, Ana García Rojo, han ase
gurado que el PSOE apoyará 
las movilizaciones ciudadanas. 

• PABLO DIAZ-P. 

~------------------------------------------------------------------------~ 

EL PPACUSA 
DE 

NEGLIGENCIA 
AL ALCALDE 
Al margen de los pro

blemas derivados por el 
retraso en la construc
ción del segundo Centro 
de Salud y la habitual in
suficiencia de personal -
ahora parcialmente re
suelta-, un problema 
puntual suscita la aten
ción sanitaria en la loca
lidad. 

El INSALUD tenía 
previsto destinar, en 
1993, cuatro millones de 
pesetas para reubicar el 
Servicio de Urgencias en 
el local en el que, actual
mente, se encuentran las 
oficinas de la Agencia 
del Instituto Nacional de 
la Seguridad Social 
(INSS). En la actualidad, 
el INSS ha desestimado 
todas las opciones de lo
cales alternativos presen
tadas por el Ayuntamien
to para trasladar sus 
efectos, lo cual ha impe
dido que el Servicio de 
Urgencias sea instalado 
en las oficinas antes cita
das.A juicio del portavoz 
del PP, Ramón Gonzá
lez, la negligencia, en es
te asunto, del alcalde Lo
zano y de la presidenta 
del Consejo Ana García 
Rojo, que, a su juicio, 
"no se han movido con 
habilidad", va a impedir 
que Tom~loso reciba un 
dinero que "habría con
tribuído a reestructurar 
la funcionalidad del ser
vicio". El líder popular 
desconoce si el dinero se 
ha perdido, definitiva
mente, o, por el contra
rio, existe la posibilidad 
de recuperarlo. 

Al margen de esto, 
González subraya que 
las movilizaciones y las 
líneas de actuación del 
Consejo de Salud cuen
tan con el total respaldo 
de su partido, a pesar -in
dica- de que nos han ex
cluído del Consejo. 
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Juan Antonio Azagra, 
ex -subcomisario de 

policía de Puerto llano , 
volverá a sentarse el 

próximo 19 de enero de 
1994 en el banquillo 
de los acusados de la 
Audiencia Provincial 

de Ciudad Real, en esta 
ocasión acusado de 

violación por la 
marroquí Zhora Al 

Mojadni. Azagra fue 
apartado del cuerpo 

después de haber sido 
expedientado y 

juzgado por 
prevaricación, abusos 

de autoridad y otros 
<Ji 

cargos de los que fue ~ 
encontrado culpable. 

Juan Antonio Azagra sigue declarandose inocente de todos los cargos que le Imputan. 

VUELVE A SENTARSE EN EL BANQUILLO DE LOS ACUSADOS 

Azagra tendrá que 
defenderse ahora de una 
acusación de violación 

urante 
muchos 
a ñ o s , 
Juan An
ton i o 
Azagra 
fue sub
comisario 

de policía en Puerto llano. 
Temido y respetado, Azagra 

siempre fue un hombre de con
fianza de cuantos jefes pasaron 
por dicha comisaria, hasta que 
un día cayó en desgracia de 
quien a la sazón detentaba di
cho cargo, Ceferino Carrillo. 
A partir de ese momento su vi-
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da personal y profesional cam
bió totalmente y no precisa
mente para bien, al contrario. 

Azagra fue expedientado 
acusado de prevaricación, ex
torsión, abuso de autoridad y 
un largo ecetera por el que fue 
juzgado y apartado del cuerpo. 
Pero su calvario particular no 
acabó allí, ya que una súbdita 
marroquí, Zhora Al Mojadni, 
también conocido como Sofia, 
que en aquellos días trabajaba 
como camarera de alterne en el 
Club 28, ubicado en la carrete
ra Puertollano- Argamasilla de 
Calatrava y que en la actuali
dad se encuentra cerrado, le 

acusó de violación. 

~~~ JUNTO A LA ESTACION 

Según Zhora, el sub-comi
sario se presentó una noche en 
el Club 28 y la sacó del mismo, 
como si hubiera sido detenida 
por no tener en regla los pape
les de residencia en España. La 
montó en su coche, la llevó pri
meramente a una centrica cafe
tería de Puerto llano, donde to
maron café. Más tarde, siguió 
contando ,la marroquí, Azagra 
se dirigió nuevamente hacía el 
club, pero al llegar a su altura 

no se detuvo, siguió conducien
do hacía la cercana población 
de Argamasilla de Calatrava y 
se detuvo en las cercanías de la 
estación del ferrocarril y una 
vez allí la penetró pese a los es
fuerzos que realizó ella para 
impedirlo. 

Obviamente, Azagra negó 
tal acusación, lo que no impi
dió que se abriera procedimien
to judicial por tal causa y que el 
mismo, una vez cumplimenta
do, haya quedado fijado para 
realizar la vista oral, en audien
cia pública, el próximo 19 de 
enero, tres años después de que 
se abriera el proceso que llevó 
al en otrora poderoso y temido 
miembro del Cuerpo Superior 
de policía de Puerto llano a pa
sar a la condición de ex- subco
misario y por ende a buscarse 
su subsistencia y la de su fami
lia en la vida civil, trabajando 
en una empresa de cerámica 
ubicada en la costa mediterrá
nea, muy lejos de la población 
minera, a la que solo ha vuelto 
desde entonces en las ocasiones 
que ha sido citado para declarar 
judicialmente. 

~~~ 14 AÑOS Y 8 MESES 

En sus calificaciones provi
sionales, el ministerio fiscal pi
de para el acusado una pena de 
14 años y 8 meses de reclusión 
menor por violación consuma
da. La acusación particular, por 
su parte, suma a ello una pena 
de detención ilegal y solicita 
una indemnización de cinco 
millones de pesetas , mientras 
que la defensa solicita la libre 
absolución. Este nuevo juicio 
ha vuelto a despertar la expec
tación que ya levantara el que 
también se celebró en la Au
diencia Provincial de Ciudad 
Real el mes de mayo de 1992. 

Ambas partes, así como sus 
correspondientes letrados, de
fienden sus respectivas postu
ras: la una de inocencia, la otra 
de culpabilidad. La justicia, 
una vez oidos a todos los testi
gos, será quien dictamine quien 
miente, fallando la condena o 
la no culpabilidad del ex-sub
comisario Juan Antonio Aza
grao 

• JULIO BARBERO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #310, 16-22/1/1994.



El domingo día 16, el 
XII Trofeo de Cross y 

Marcha Atlética 
"Ciudad de Los 

Molinos" abre sus 
puertas a más de mil 

corredores. La prueba 
es puntuable de cara a 

los campeonatos de 
España de cross y 

constituye, en el ámbito 
provincial, una de las 

muestras más 
representativas del 

deporte popular. 
El Club de Atletismo Criptana, que preside Domingo Díaz, inici6 su andadura hace trece ailos gracIas al empuje de VIcente AparIcIo. 

CLUB DE ATLETISMO CRIPTANA: LA RENTABILIDAD DE LA CANTERA 

EIIIVilla de Los Molinosll
, cita 

obligada del atletismo popular 
a temporada 
nacional de 
cross sigue 
su curso en 
tierras man
chegas . El 
popular tro

...... feo "Villa de 
Los Molinos" de Campo de 
Criptana, previsto para el do
mingo día 16, que este año ce
lebra su duodécima edición, 
convocará alrededor de 1.500 
corredores, tan solo una sema
na después de que el keniano 
Osoro Ondoro venciera en el 
barro del prestigioso cross de 
Fuensalida. 

La prueba criptanense, finan
ciada a triple banda por la Junta 
de Comunidades, la Diputación 
y el Ayuntamiento, con un cos
te de 1.300.000 pesetas, cuenta 
con la organizaciuón del Con
sejo Local de Deportes y el 
Club Atletismo Criptana, y, a 
diferencia de la orientación eli
tista que tiene Fuensalida, in
cide en la vocación popular y 
participativa. No obstante, el 
"Villa de Los Molinos", por de-

cisión de la Federación Espa
ñola de Atletismo, forma parte, 
desde hace años, junto a las ca
rreras de la modalidad celebra
das en Puerto llano, Toledo, 
Sonseca, Fuensalida y Quin
tana, del circuito puntuable va
ledero para confeccionar el 
equipo regional que compite en 
el campeonato de España de 
cross. 

(j)(j)(j) FIGURAS DESTACADAS 

Al mismo tiempo, el eco que, 
paulatinamente, está adquirien
do a nivel nacional hace que 
cerca de la mitad de los corre
dores inscritos procedan de 
fuera de las fronteras castellano 
manchegas, y que, entre ellos, 
se encuentren algunas figuras 
destacadas del cross español. 
Atletas como Abel Antón, An
tonio Serrano, Costantino Es
parcia o Fernández Gastán 
han acudido en ediciones pasa
das a la cita criptanense. 

Pero el XII Trofeo de Cross y 
Marcha Atlética "Villa de Los 

Molinos" tiene también nom
bres propios del deporte local. 

Antes de consolidar la prue
ba y de situar al Club Atletis
mo Criptana en lo más alto ' de 
la región (sólo por detrás del 
potente equipo de Caja Casti
lla La Mancha) ha transcurri
do más de una década, en la 
que Vicente Aparicio, prime
ro, y Domingo Díaz, después, 
han estado al frente del club de 
atletismo, que luego se ha com
pletado con la creación de una 
escuela municipal de atletismo. 

"La creación del club -expli
ca su presidente Domingo 
Díaz, quien es, al mismo tiem
po, concejal de Deportes en el 
Ayuntamiento- y, posteriormen
te, de la escuela ha costado 
mucho trabajo. Ha habido que 
ir colegio por colegio hablando 
con los chicos y es importante 
pensar que los monitores co
bran desde hace sólo cuatro 
años. El trabajo de Vicente 
Aparicio no tiene precio, y 
aunque esta temporada trabaja 
en Tomelloso, yo espero que 
podamos volver a contar con él 

en un futuro próximo". 
Pero a pesar de que el atletis

mo es hoy en Criptana, com
parativamente, el deporte de 
más alto nivel, la situación eco
nómico-estructural no está a la 
altura deseable. "El atletismo -
dice Díaz- es el único deporte 
que estando a gran altura no 
tiene campo reglamentario, 
aunque se prevé su construc
ción para 1995", 

En la actualidad, los medios 
disponibles para trabajar están 
bajo mínimos. No hay pista de 
atletismo, lo que obliga, con 
frecuencia, a desplazarse a Al
cázar de San Juan; no hay di
nero para contratar un licencia
do en Educación Física, ni hay 
presupuesto más que para pa
gar simbólicamente a los moni
tores. De todos modos, la dedi
cación ha conseguido superar 
buena parte de los obstáculos y, 
hoy en día, el Club de Atletis
mo Criptana ocupa un lugar 
de excepción en el atletismo re
gional. 

• PABLO DIAZ-P. 
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La Agrupación 
Musical "Maestro 
Martín Díaz", de 

Argamasilla, busca 
recuperar el pulso de su 

historia. Tras la 
desaparición hace casi 

veinte años de la Banda 
de Música Municipal, 

un grupo de veteranos, 
de la mano del joven 

director Miguel Carlos 
López, ha combinado 

un coctail que aúna 
juventud y experiencia. 

La mayor parte de los componentes de la Banda tienen edades que oscilan entre los doce y los quince años. 

ARGAMASILLA: TRAS SU DESAPARICION HACE CASI VEINTE AÑOS 

La Banda de Música retoma el pulso 
de su historia 

rgamasilla 
de Alba 
ha arran
cado 1994 
con la 
consolida
ción de un 
pro yecto 

cultural que surgió, con dificul
tades, hace, ahora, nueve me
ses. La Agrupación Musical 
"Maestro Martín Díaz" , de 
carácter privado, es, actualmen
te, una realidad que gana adep
tos cada día y, al mismo tiempo, 
representa la única entidad mu
sical que éxiste en este munici
pio de cerca de 7.000 habitan
tes . 

En estos momentos, la Banda 
de Música está integrada por 37 
miembros (11 músicos vetera
nos, algunos pertenecientes a la 
banda municipal desaparecida 
hace 18 años, y 26 jóvenes in
corporados recientemente, cu
yas edades oscilan entre los do
ce y los veinte años) y se nutre 
del Aula de Música -financiada 
por el Ayuntamiento con 
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250.000 pesetas para 1994- que 
cuenta con 65 alumnos. 

La historia de esta agrupación 
musical comenzó hace algo más 
de un año, gracias a un grupo 
de seis amigos, habituales de la 
charanga salpicada con sartén y 
tinto, que decidieron recuperar 
un legado perdido con la llega
da de los primeros ayuntamien
tos democráticos, cuando la fal
ta de recursos económicos y de 
sensibilidad cultural -explica el 
actual presidente de la Agrupa
ción, José Moya- pasaron la 
página de un largo episodio ini
ciado en 1932 a la sombra de la 
Segunda República. 

(1)(1)(1) LOS FUNDADORES 

José Valverde, Rufino Val
verde, Julián López, Rafael 
Rodríguez, Alejandro López y 
José Moya diseñaron en una de 
las "cocinillas musicales" la es
trategia. Contactaron con otros 
aficionados que al igual que al
gunos de ellos formaron parte 
de la antigua banda. De este 

modo, se unieron a la empresa 
Gabriel Mulas, Pedro Manza
no, Julián Rubio, Venancio 
Carretón y Luis Serrano. A 
través del que fuera director de 
la Banda de Música de Tome· 
lioso, Honafre Prohens, se en
trevistaron con el joven músico 
tomellosero Miguel Carlos Ló· 
pez, para que se hiciera cargo 
de la dirección musical. 

El día 18 de Abril, coinci
diendo con la Fiesta de Las Le
tras, ofrecieron su primer con
cierto en la Casa de la Cultura. 
El público -cuentan el presiden
te y el director de "Maestro 
Martín Díaz" - respondió me
jor de lo esperado y, desde 
aquel momento, comenzaron a 
sumarse a la Banda los llama
dos socios "protectores", que 
colaboran en la financiación de 
la misma con 2.000 pesetas 
anuales más la voluntad y que, 
en la actualidad , ascienden a 
ciento cincuenta. 

A -"partir de ese momento se 
colocaron carteles anunciadores 
con el fin de incrementar el nú
mero de socios y conseguir que 

los más jóvenes asistieran al 
Aula de Música creada para 
formar educandos capaces de 
nutrir las necesidades de la 
Banda. Después de seis con
ciertos en los que se ha conse
guido -según comenta el direc
tor Miguel C. López
configurar un colectivo compe
netrado, el día 2 de Enero, el 
Cine Amat de la localidad vol
vió a ser el abarrotado escena
rio que la Agrupación Musical 
utilizó para mostrar lo último 
de su repertorio. 

Aún así, a las expectativas 
halagüeñas se une el problema 
económico. La Banda sólo ha 
recibido pequeñas ayudas, infe
riores a las cien mil pesetas, de 
la Diputación Provincial y de 
Caja Castilla La Mancha. Por 
su parte, el Ayuntamiento dedi
cará 250.000 pesetas para el 
mantenimiento del Aula, pero, 
al fin y al cabo, la principal 
fuente de ingresos se encuentra 
en los bolsillos de los integran
tes. 

• PABLO DIAZ·P. 
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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .ne UNlNSN 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia , número uno del sector, con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNINSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuñez de BaJboa, 35 
TeJf: 577 6115 
Fax: 576 39 38 

el Orense , 12 
TeJf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17 

~ 
UNINSN 

el Goya, 43 
TeJf: 435 24 18 
Fax: 5763938 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNINSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el AlcaJá, 352 
TeJf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

el Oca, 80 
TeJf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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o El Carnval de 
Alcazar, a tope 

Antes del desfile popular del 
carnaval de Alcazar, los 
aspirantes a uno de los mútiples 
premios tienen por costumbre 
realizar un tradicional paseo por 
las calles de la ciudad para 
exhibir los esperpénticos 
modelos que contribuyen a dar 
mayor calidad a una 
celebración secularmente 
atípica. El mal tiempo reinante 
tampoco pudo con las máscaras 
que volvieron a salir a la calle. 

Con un cocktail, que fue 
un informal y distendido 
acto de inauguración de 
presentaron al público las 
tres salas que componen los 
nuvos multicines Maria 
Cristina, ubicados en Ciu
dad Real por el emMesario 
toledano, Antonio ayo
ral que pone en funciona
miento unas modernas sa
las de proyección 
cinemato~ráfica con una 
proyeccion más excelente 
en el futuro del ocio de la 
capital. La empresa que 
pretende cambiar los títulos 
semanalmente abrió sus 
puertas al público el pasado 
sábado con las películas, 
"La casa de los Espíritus", 
"Mira quien habla ahora" y 
"Algo para recordar". Sin 
duda lo que habrá que re
cordar será la fecha del 14 
de enero como una de las 
más felices para la cultura. 

o La inocentada del París-Dakar 
Así de desierta de coches y repleta de público estuvo a finales del 
mes de diciembre la autovía de Andalucía a su paso por el término 
municipal de Manzanares, por donde debía haber pasado la 

. caravana del Rallie París-Dakar. Desde las cuatro de la tarde hasta 
la media noche numerosos seguidores esperaron durante horas en 
vano para ver los ingenios mecánicos con los que han cruzado el 
desierto africano. El chasco del público y el intenso frío reinante 
provocaron el "mosqueo" del personal que, al final, no vio nada. 
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O Orientación en la naturaleza 
El centro de profesores de Ciudad Real, através del 
Seminario de Educación física, organizó hace pocas fechas 
una jornada deportiva con los alumnos y alumnas de los 
institutos de Ciudad Real, Miguelturra, Almagro, Bolaños 
y la Escuela Universitaria del profesorado de E.G.B., en el 
parque forestal de la Atalaya en la capital de la provincia. La 
jornada se enmarcó dentro del proceso de formación de 
profesores de educación física, con el propósito de ofrecer 
soluciones y alternativas saludables al tiempo libre. Entre los 
objetivos, la asesora del centro, María Fernanda 
Chamorro, destaca la enseñanza dea actividades saludables 
y lúdicas que no requieran excesivas instalaciones. 

o La velada de 
los Gárate 

Los alumnos del colegio 
"Hermanos Gárate" de 
Ciudad Real realizaron a 
finales del pasado año su 
tradicional gran velada a la 
que invitaron a un numeroso 
grupo de personas, amigos y 
familiares que volvieron a 
hacer de su gran velada una 
de las fiestas juveniles más 
tradicionales que se 
01ganizan entre los jóvenes 
de esta provincia. 
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Concurso 
de miss 

España en 
Benidorm 

Cuando estas líneas salgan a la 
calle, ya se conocerá el título de 
la nueva Miss España que tomará 
el relevo a la canaria, Eugenia 
Pilar Santana. Al certamen 
celebrado este fin de semana en 
Benidorm, concurió la miss 
regional, Leonor Rivallo que en 
la foto aparece durante uno de los 
últimos desfiles que realizó en la 
discoteca A4A de Porzuna, 
donde presentó los modelos con 
los que luchará por conseguir el 

• máximo galardón de la belleza 
española. 

ti 1ft ;*. 

UlS: IDI~S 
GON1~ID'OS 

Angel N. Velduque 

Elogio de la cabeza 

Procuro engrasarme todos los días mi respetable 
perímetro craneal para intentar que no se quede 
en un chirriante apéndice bajo la boina, que no 

llevo. Muchas personas deberían hacer lo mismo, aunque 
aquí el criterio es discrecional, igual que no se puede de
cir a nadie cómo se tiene que lavar los dientes que, por 
cierto, hay mucha gente que no sabe y luego van y nos 
regalan una sinfonía de aromas intestinos estomagante. 

Los Cabezones de Ciudad Real han demostrado de so
bra tener la sesera bien engrasada. Así se explica su sen
tido del humor para realizar las más altas condecoracio
nes sin el más mínimo rubor, golpear con sus garrotas 
los suelos de las instancias oficiales más ilustres y cubrir 
con la boina a algunos de los cerebros bienpensantes y 
preclaros de este país. Y de algún otro. 

Cabezas sin complejos, epocales y cómicas, con senti
do del humor y un concepto positivo de la vida que la 
pasada semana, en Madrid tuvieron engrasados los pe
zotes de la boina como los pararrayos que atraen una tor
menta de buenas ideas. Desde su creación en 1982, no 
han cesado de aflorar buenas ideas a estas cabezas que 
empezaron siendo gordas y han terminado por ser bom
billas geniales e iluminadas. Estos sí que son auténticas 
Cabezas y no los rapadas. Porque una buena Cabeza na
ce y se hace, como el buen vino con el que se riegan por 
dentro para estar siempre dispuestas a una nueva vota
ción y ampliar su cupo de ilustres "cerebros". La prime
ra Cabeza fue la de Miguel Boyer, entonces ministro de 
Hacienda quien ganó al presidente González en su pulso 
por subir el precio de la gasolina., Como no quiso reco
ger los atributos acreditativos, vino Ruiz Mateos y, per
diéndole el respeto, le pegó una leche que para mí que lo 
han desacreditado de manera vitalicia, para ingresar de 
hecho en la hermandad. Tras él vino una retahila de Ca
bezones que no han hecho sino engrande~er el currlcu
lum de la hermandad que a punto' estuvo de hacer venir 
de Rusia a Mijail Gorbachov para taparle el parche de 
su frente con la típica boina manchega. Quiero imaginar
melo paseando por su dacha con la cabeza tapada con la 
boina igual que me imagino a Díaz Miguel o, desde la 
semana pasada a Emilio Butragueño, quien apeló a la 
suya para que no se le escapen las buenas ideas. Persona
jes diversos de la política, el deporte o el espectáculo 
identificadas por el mismo pin macrocefálico en forma 
de buenas ideas. Cabezas toreras como las de Sánchez 
Puerto, Víctor Medes o Julio Robles que desde enton
ces ejecutan furtivamente el lance de matar con la garro
ta. Desde Jordi Pujol hasta el propio Manuel Fraga, las 
cabezas de la hermandad ciudadrealeña miran a la iz- . 
quierda y a la derecha antes de cruzar la calle. Antonio 
Serna, el presidente de los Cabezones sabe vender con 
cabeza el mancheguismo que destila la hermandad. 
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I 

A pesar de que 1994 
será el año en que los 

españoles empezaremos 
a remontar la crisis, los 

astros no auguran un 
momento propicio para 

iniciar esos proyectos 
que todos tenemos 

almacenados en el cajón 
de los buenos deseos. 

Las estrellas auguran, de 
nuevo, un año 

conflictivo. 

El asfr61ogo Santiago Sánchez ve un buen futuro para nuestraregi6n basado en sus valores turísticos y la riqueza de 

LAS ESTRELLAS VEN CON BUENOS OJOS EL FUTURO DE NUESTRA REGION PERO ... 

Ciudad Real será la 
provincia con más 
peso de las cinco 
que componen esta 
región. 
-52-

1994, mal año para 
comenzar proyectos 

olveremos 
a tener un 
año com
plic ado . 
Esta es la 
concusión 
a la que 
llegan los 

astrólogos que se han encarga
do de mirar al futuro para ver 
lo que nos deparan las estrellas 
durante el año que acaba de co
menzar. 1994 no nos depara 
buenas expectativas aunque los 
astros auguran un gran futuro 
para nuestra provincia a nivel 
nacional. 

Frente a la atonía que va a 
caracterizar la existencia de la 
mayoria de las regiones, Ciu
dad Real será una de las pocas 
ciudades que se harán notar. 
Definitivamente nos vamos a 
enganchar al tren del futuro. 
Así piensa Santiago Sánchez, 
astrólogo nacido en Puertolla-

no que ha realizado la carta as
tral de la región castellanoman
chega para el año que está a 
punto de empezar. /lEn el 94 to
do tiene solución -dice-, pero 
tenemos que concienciamos de 
los verdaderos problemas de 
fondo. Los malos aspectos de 
saturno en la casa sexta, que 
es la' que se refiere al estado de 
la administración pública, ser
vicios y salud, se irán concre
tando hacia una forma encu
bierta de despido libre . Se 
reformará la ley para acabar 
con el carácter vitalicio de las 
plazas de funcionarios públi
cos que terminará con las aspi
raciones de tántos opositores 
de este país. 

(j)(j)(j) MAS DEPORTISTAS 

Durante 1993 hemos asistido 
a grandes hazañas realizadas 
por deportistas de nuestra pro-

vincia que han dejado huella a 
nivel nacional. Gestas como las 
de Santiago Cañizares o Ma· 
ría Luisa Cabañero, parece 
ser que se verán acompañadas 
por nuevos éxitos de otros atle
tas manchegos que empezarán 
a ser conocidos en el concierto 
nacional, sobre todo en el cam
po de las artes marciales. Así
mismo, el terreno astrológico 
se encuentra abonado para 
otorgar grandes éxitos a un 
grupo musical de esta región 
cuyos esfuerzos empezarán a 
verse recompensados. 

y es que Ciudad Real es 
vista por las estrellas como la 
única provincia de las cinco 
que componen esta región, ca
paz de aportar peso específico 
en el concierto nacional. El 
buen estado del sector turístico 
apuntado durante el presente 
año se reafirmará en 1994. 
/lExisitirá una tendencia más 
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marcada hacia los espacios na
turales y rutas culturales que 
ya se han puesto de moda en el 
prsente año. El sender ismo 
ecológico será un aliciente que 
puede verse incrementado si 
las instituciones se encargan 
de restaurar el rico patrimonio 
cultural que puede encontrar
se, sobre todo, en los castillos". 
Esta provincia verá la consoli
dación de rutas turísticas im
portantes como la de Los Cas
tillos, mientras que las visitas a 
bodegas y otros puntos intere
santes se convertirán en los 
puntos de referencia para las 
gentes que nos visitan. De to
das formas , el patrimonio cul
tural seguirá siendo víctima de 
constantes expolios. De él for
ma parte en buena medida las 
cañadas rea les y veredas que 
han pasado a fomar parte del 
patrimonio personal de muchos 
propietarios. 

(j)MVACAS FLACAS 

1994 será, más que nunca, 
un año de vaca~ fl acas, aunque 
más que de vacas, lo será para 
las ovejas, sector que, otra 
vez volverá a soportar la parte 
más negativa del sombrío pa
norama económico que se ave
cina en los once meses próxi
mos. La recuperación, según 

Carta astral realizada por el astrólogo de Puertollano para 1994, que no será demasiado bueno. 

las estrellas, parece ser, llegará 
a finales de este año pero mien
tras tanto tendremos que volver 
a apelar a la resignación para 

sobrellevar con la mejor de las 
filosofías un año, digamos, no 
bueno. En definitiva, la gana~ 
derÍa mantendrá un pulso de 

El esoterismo y los "Reality Shows" seguirán 
siendo valores en alza 

El esoterismo inculcado desde los me
dios de comunicación sociales seguirá du
rante todo el año 1994 en alza aunque a 
juicio de Santiago Sánchez, "lamentable
mente, esta moda solo tiende a desarrollar 
el esperpento, la incongruencia y la cha
bacanería, pero no por el asunto en cues
tión , sino por la sociedad actual que sólo 
es capaz de asimilar lo supe/ficial". 

Las estrellas seguirán poniendo mala ca
ra a la economía a j uicio de Sánchez 
quien indica que "en el sector tres, que 
matiza las realaciones de intercambio in
terno, o con los paises vecinos; los servi
cios públicos, el tráfico o la prensa, están 
adjetivados por Plutón, que tiene malos 
aspectos con Saturno. Todo esto indica 
que algo sombrío y misterioso planea so
bre los aspectos anteriores. Vuelven las in
trigas; las nuevas líneas de Alta Veloci-

dad se verán paralizadas por fa lta de p la
nificación. La economía mejorará leve
mente pero el paro seguirá aumentando 
porque muchas empresas, curándose en 
salud, despedirán trabajadores aún sin te
ner problemas de viabilidad". 

Los valores de la ecología y el medio 
ambiente se impodrán como una necesi
dad, aspectos en donde los españoles pa
rece ser que daremos salto espectacular en 
cuanto a concienciación y lucha activa. En 
este mismo sentido según el pronóstico re
alizado por el astrólogo de Puertollano, 
"aparecerán algunas iniciativas de agri
cultura biológica y algún plan para depu
rar aguas residuales y vertidos incontrola
dos, de una forma más seria y eficaz, 
entretanto que se iniciará la construcción 
de nuevos embalses y la mejora de los ya 
existentes". 

supervivencia, aunque en años 
futuros tendrá buenas perspec
tivas. Entretanto, la sequía se
guirá siendo, como no podía 
ser de otra manera, fuente (val
ga la paradoja) de continuos 
problemas. A pesar de los estu
dios sobre los acuíferos, el aho
rro máximo segui rá siendo la 
única solución posible. 

(j){) (j)FUTURO REGIONAL 

Castilla La Mancha, seguirá 
una acertada propuesta por el 
turismo rural y cultural; las 
instituciones regionales desa
rrollarán una política de restau
ración de edificio s antiguos, 
que reportará muchos benefi
cios de cara al futu ro. "E l 
avance del turismo -señala 
Santiago Sánchez, se verá be
nefi ciado por el inicio de un 
plan de mejoras de carreteras 
regionales de segundo orden". 

"Por otro lado -sigue comen
tando- , Ciudad Real llegará a 
su techo urbanístico, comple
tándose las infraestructuras 
necesarias con la amplición de 
nuevos parques, jardines y to
dos los elementos necesarios 
para hacer una ciudad más ha
bitable. Y mientras tanto conti
nuarán los problemas con el 
tráfico urbano , realizándose 
continuos retoques y cambios 
en la circulación . En el lado 
positivo hay que destacar el 
comienzo de un proyecto de 
nueva tecnología , al mismo 
tiempo que en Puertollano 
continuará la polémica del 
agua y los embalses. La lenti
tud en la construcción del se
gundo grupo térmico y la crea
ción de espacios verdes y 
nuevas viviendas sociales, se
rán una tónica general del año 
que acaba de comenzat:" 

"En el 94 todo tiene solu
ción , pero necesitamos con
cienciamos para afrontar los 
verdaderos problemas de fon 
do", afirma Sánchez que apela 
a la conjunción de Urano y 
Neptuno, cosa que sólo ocurre 
cada 171 años, para señalar que 
estamos ante una etapa de pro
greso científico y espiritual de 
la humanidad, con la aparición 
de nuevos, sistemas sociales y 
conciencia de cambio. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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La artesanía es una de las muestras más cualificadas, de nuestra cultura 
más ancestral. En manos -y nunca mejor dicho- de personas que han 

superado en la mayoría de los casos la edad de jubilación, con la 
desaparición de éstos, puede desaparecer también, desgraciadamente, una 

serie de oficios y habilidades verdaderamente irrecuperables. 

Los últimos artesanos de 
Ciudad Real 

- '\4-

uele a veces 
confundire arte
sanía , con lo 
que no pasa de 
ser un trabajo 
manual. Si bien 
en la artesanía 
los proced i

mientos de elaboración de las 
obras, nada tienen que ver con 
los procesos industriales, no es 
menos cierto que para que un 
trabajo realizado a mano, ad
quiera la categoría de artesano, 
es preci so que tenga ciertas 
pautas artísticas -que depende
rán de la capacidad de cada in
dividuo-, y además que cada 
una de las piezas salidas de sus 
manos, sean únicas e irrepeti
bles. 

Como únicas e irrepetibles 
son las figuras de algunos de 

nuestros hombres y mujeres , a 
los que de alguna manera BI
SAGRA quiere rendir home
naje a través de este repOltaje. 

Para Miguel Angel Sán
chez-Crespo, presidente en 
funciones de la Asociación 
Provincial de Artesanos de 
Ciudad Real, "estamos tratan
do de dar lo mejor que pode
mos a estas personas. Ya en el 
año 92 quisimos organizar un 
viaje a la Expo con todos ellos. 
Pero es evidente que no todos 
estaban en condiciones de via
jar, y finalmente la visita no se 
llevó a cabo". 

"Sin embargo, estamos tra
tando de crear unos soportes 
de video para que estas obras 
maestras, y la forma de reali
zarlas, no desaparezcan. Tam
bién pretendemos incluir estos 

Tomás Díaz Araque, natural de La Solana y residente en Valdepeñas, ha traba· 
jado durante casi toda su vida el esparto 

Sánchez·Crespo, desde la Asociación de Ar· 
tesanos quiere apoyar a los mayores 

indudables valores, en las guí
as de turismo, como un atracti
vo más de nuestra provincia", 
afirma Miguel Angel San
chez-Crespo. 

En la actualidad, la Asocia
ción de Artesanos aglutina a 
122 personas, entre las que 
predominan los sectores textil, 
forja, cerámica y madera, "den
tro de una línea que va dirigida 
a la profesionalización, sin ol
vidar el toque romántico de 
esas profesiones, en pelfecta 
simbiosis con la tradición más 
pura". 

(j)(j)(j) ESPARTO Y PIELES 

En esa línea está Tomás 
Diaz Araque, un solanero de 
74 años, que vive en Valdepe
ñas desde casi siempre. Apren
dió a trabajar el esparto con sus 
padres y abuelos, siendo los 
cestos para la merienda, para el 
mercado, capachos para la uva, 
y esteras para los carros y la 
casa, el catálogo de sus pro
ductos. 

"Se trata de un trabajo duro, 
las manos se ponen muy áspe
ras de trabajar el esparto, que 
aunque se cría por aquí, solía 
venir de Hellín. Los trabajos 
se hadan en los días en que no 
se podía salir al campo, porque 
el resto del año estábamos ocu
pados en las faenas agrícolas", 
señala Tomás. 

Aunque ninguno de sus hijos 
continúa la afición por el es
parto, es cierto que en el pasa
do era toda la familia la que 
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colaboraba, incluyendo a los 
más pequeños, que hacían plei
tas de 18 metros para coserlas 
y formar los capachos. Hoy, el 
esparto no da para comer. Ni la 
ojos de TomásDiaz Araque, a 
quien tendrán que operar de 
cataratas próximamente. 

Tal vez Ramón Alcolea Ca
rrión , un socuellamino de 68 
años, ha tenido más suerte en 
su sucesión. Creador de "Ar
tesculp", una de sus cuatro hi
jas, "no sólo continúa, sino que 
supera el arte de su padre" , 
afirrma orgulloso su progeni
tor. 

El trabajo iniciado en 1958 
por Ramón Alcolea, consiste 
en la creación de paisajes o fi
guras sobre piel de cabra o va
ca, mediante el corte del pelo 
natural, con tijera y cuchilla. 
Sus escenas rurales, mitológi
cas o vanguardistas han llegado o 

hasta el Japón o los Estados 5? 
Unidos de América, y pueden ~ 
alcanzar las 500.000 pesetas. j 

José Moya Caravaca, por~ 
su parte, nació hace 66 años en 
VilIahermosa, aunque reside 
en Valdepeñas desde hace más 
de veinte. 

Auténtico autodidacta , no 
trabaja en el ofic io que le dió 
fama, desde hace casi un año. 
Sin embargo, hasta entonces, 
son innumerables las pi ezas 
que habrá realizado en cuero, 
tales como morrales, monteras, 
bolsos. 

Pastor de profesión, se entre
gaba al arte del cuero con ver
dadero cariño, aunque recono
ce que no es una labor que 
rinda económicamente: "só lo 
al quedarme inválido me dedi-

, o 
que a estas cosas con un poco 5? 
de más tranquilidad, pero na- ~ 
die en mi casa ha optado por ;;¡! 

seguir el oficio". ~ 

(j)(j)(j) VELA Y BOTAS 

En la localidad de Agudo, en 
otro lugar de la provincia, res i
de desde hace 67 años, Andrés 
Palacios Herrera, trabajador 
del campo jubilado, que es más 
conocido en la comarca, por la 
realización de velas de cera vir
gen. 

Andrés asegura que el secre
to de su trabajo reside en que la 
cera ha de ser procedente de 

Por fortuna, el trabajo artesanal de Ramón Alcolea, está teniendo continuación en algunas de sus hijas. 

Manuel Fresneda Villar continúa haciendo botas y pellejos para vino, que es lo único que sabe 
hacer 

colmenas de corcho, de las de 
antes: "De otro tipo de colme
nas no se puede obtener la ce
ra para esta labO!; que hoy es
tá casi extinguida, porque las 
velas se hacen de parafina y 
otras materias que resultan 
más baratas". 

Sin embargo, en toda la co
marca de Almadén, Andrés si
gue siendo famoso por sus ve
las , que fabrica en di ve rsos 
tamaños, desde I libra -que se 

vende a 500 pesetas- hasta las 
mayores, que oscilan entre las 
8 y 10 libras. 

El hilo de algodón de"La hi
landera", y la paciencia del 
"velero" de Agudo para ir cu
briendo cada cabo con suces i
vas capas de cera virgen derre
tida, será sólo historia cuando 
este hombre, presidente de la 
Hermandad del Cristo de su 
pueblo, desaparezca. Entonces 
ya no se fabricarán más velas 

de la marca "Roque Fernández 
Barranquera", con las que fir
ma sus obras, en honor de un 
pán'oco de grato recuerdo. 

Natural y residente en Val
depeñas, es Manuel Fresneda 
Villar. Desde su taller de la 
Travesía de Gregorio Prieto nú
mero 1, sale cada día un núme
ro importante de botas para vi
no, en los distintos tamaños de 
un litro, litro y medio y dos li
tros, que se venden a 1.400 pe
setas por término medio. 

"La materia prima, según 
Manuel Fresneda, es piel de 
cabra de primera calidad que 
compramos en donde podemos, 
dependiendo de la situación 
del mercado. Pera lo verdade
ramente importante viene des
pués". 

El proceso completo com
prende las operaciones de cur
tir la piel, hacer propiamente la 
bota, con sus costuras, fabricar 
la pez, y luego rellenar con ella 
el recipiente que entonces se 
convertirá en una auténtica bo
ta para vino. 

El mismo procedimiento pa
ra fabricación de la pez, es de
licado, y consiste en realizar 
una cocción de resina de pino 
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con ajo, cebolla y vinagre, en 
un largo proceso al que hay 
que añadir aceite de oliva. 

Manuel Fresneda también 
fabrica pellejos para transportar 
el vino, "que suelen ser de 7 a 
8 arrobas, se venden por unas 
20.000 pesetas, y duran mu
chos años si se tratan bien". 

(j)(j)(j) FORJA Y OTRAS ARTES 

La Fragua "El Negrete", de 
Villarrubia de los Ojos, lleva 
unos cuantos años funcionan
do, ya que su actual propietario 
Joaquin Vallejo Porras, de 70 
años, aprendió el oficio de su 
padre, y de su abuelo. "Aquí se 
hacía de todo, cerraduras, re
jas ... Hoy lo que más se traba
ja son las cancelas, rejas para 
ventanas, pasamanos para es
caleras ... En Ciudad Real co
loqué hace poco quinientos 
metros de velja de auténtica 
fOlja, que se puede ver ... 

Hoy se pueden encontrar pie
zas prefabricadas que imitan el 
trabajo de forja, pero de ningu- .... 
na manera pueden compararse ~ 
con la labor de auténtica crea- ~ 
c i ón que su pone la utilizaci ón '---"''''''''"~=-'''''''''''"''''''''~~He~r~~íJm'''''ie-n~tas~y-m-an-o-s h-á-bi/~es~, ~un=a imagen que cada vez es menos frecuente 

de martillo, martinete, horna, 
carbón de fragua, ventilador o 
fuelle, y el hierro al rojo vivo, o 
bien el latón. Una buena puerta 
de forja para la calle, puede 
costar alrededor de 150.000 pe
setas, más del doble de las que 
han sido fabricadas en serie, y 
no pueden, por tanto ser consi
deradas como artesanales. 

"Lo difícil de este arte -seña
la Joaquin Vallejo- es que la 
mayoría de los clientes no lo 
entienden. Como consecuencia, 
ni lo valoran, ni lo pagan. Por 
eso no es rentable trabajarlo 
hoy en día. Pero en mi taller, 
en el Paseo del Cordón número 
84, y en mi propia casa, tengo 
muestras más que sobradas pa
ra convencer al más pintado, 
de que al hablar de fOlja hay 
que descubrirse" . 

Vallejo considera que estos 
oficios se acaban, porque la ad
ministración no ha puesto los 
medios suficientes para impe
dirlo: "Hoy en día, los que en
señan no son auténticos maes
tros que hayan pasado antes 
por todos los peldaños del ofi
cio, sino simplemente monito-

res , dígalo Vd. así". 
Menos mal que Joaquin Va· 

lIejo Porras tiene un digno su
cesor -como él lo fue de su pa
dre, y éste de su abuelo- en la 
persona de su hijo, también de 
nombre Joaquin. De esta for
ma, lo que ha sido dedicación 
de la familia en las últimas ge
neraciones, no se extinguirá 
por el momento. 

(j)(j)(j) UNA LISTA MAS AMPLIA 

La li sta de artesanos de la 
provincia, es naturalmente mu
cho más extensa. En nombres 
propios, y también en el de las 
especialidades. 

Francisco García Uceda, de 
La Solana en la confección de 
ba ld osas de barro coc ido, y 
otros elementos de construc
ción, con la utilización de un 
horno árabe. Antonio Gonzá· 
lez Cañizares, tonelero de Val· 
depeñas. Francisco Mora, na
tural de Piedrabuena y que 
durante muchos años se ha de
dicado al arte pastoril de la ta-

lIa en madera a punta de nava
ja. 

José Ortiz Exojo, miniatu
rista de Socuéllamos, que supo 
plasmar de manera inigualable 
escenas del hábitat rural, fa lle
cido recientemente. Manuel 
López López, de Artesanía 
Castellana de Miguelturra , 
experto en el tratamiento de fi
bras vegetales. Eustaquio Me
dina Navarro, de Malagón y 
también tallista autodidacta. 

y aquellos antiguos sastres 
de "a medida" , entre los cuales 
reconocemos aún a Eugenio 
Sánchez-Crespo en Villarru· 
bia, y Nicolás Gonsálvez en 
Puertollano. 

A todos debe mucho nuestra 
sociedad, y si no estamos más 
agradecidos, es tal vez porque 
no hemos sido capaces de asi
milar totalmente, sus ricas en
señanzas. Que se nos escapan 
de la,s manos, y se olvidarán si 
no se remedia, cuando ellos, 
los últimos artesanos, dejen de 
estar ya entre nosotros. 

• J. M. CORONEL 

La mayoría de los 
auténticos artesanos, 
una raza que no 
tendrá continuadores 

La competencia con 
los nuevos métodos de 
producción, ha 
potenciado su 
desaparición 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta "con Bisagra. Conta
mos con que nos lo cuentes 
"por escrito, precisamente, 

¡ para que te salga en los es
critos a vuelta de quiosco. 

No lo dudes, en cada núme
ro semanal de Bisagra, tie

?' ~~~es tu sftio para publicártelo. 
, '"o 

~ , ,~ 

I 

/J .~ "c~ . Contamos cor 
; ~.., -./" ) que nos lo cuente~ 

. ..Ji 

Tu publicación semanal 
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FRANCISCO MOHINO, ARTISTA: 
Una singular exposición llevada a cabo en dos espacios escénicos distintos 

tuvo lugar al artista Daimieleño, Francisco Mohino durante las pasadas 
navidades. En la sala de exposiciones de la casa de cultura se expuso su 

muestra retrospectiva, mientras que un secadero de maiz fue el marco para 
desarrollar su serie de creaciones sobre la "no-representación". 

-58-

IIEsto no es una 
obra de artell 

sto no es una 
obra de ar
te". Así de 
rotunda es la 
definición 
que el artista 
daimieleño 

__ ... Francisco 
Mohino, utiliza para explicar 
el contido de la exposición que 
ha tenido lugar durante las pa
sadas navidades en el singular 
marco del secadero de maíz de 
la cooperativa Los Pozos de 
Daimiel, convertido en impro
visada galería de arte. 

La arriesgada propuesta esté
tica de este joven creador de 27 
años recogida bajo el título ge
nérico de "Bioalogía-Bio como 
canibalismo" ha ofrecido al es
pectador una serie de siete pie
zas, cada una con tres elemen-

tos realizadas cada una de ellas 
a partir de tres variedades dis
tintas de maíz dispuestas sobre 
cinco montones cónicos de 
maiz, de 4 toneladas cada uno. 
Los tres elementos de cada pie
za han sido concebidos para 
cerrarse herméticamente for
mando una caja hecha a base 
de pasta de maíz, o lo que es lo 
mismo, del material no-repre
sentado en la pieza. 

(j)(j)(j) NO·REPRESENTACION 

Francisco Mohino, desarro
lla a partir de estos conceptos 
formales su particular teoría es
tética de la "no-representa
ción", situándose radicalmente 
al margen de obras más abier
tas o que pretenden representar 

Ha sido la primera vez que en Daimiel se ha expuesto la obra de un artista fue
ra de los habituales marcos. En la imagen un aspecto general de la muestra. 

Francisco Mohino, nacido en Daimiel tiene 
previstos nuevos proyectos en la región. 

otros conceptos . . "Estas piezas 
no aluden a nada -explica 
Francisco Mohino- es decir, 
no representan nada. Están en
cerradas en sí mismas, porque 
ellas mismas son todo el senti
do. No hay que esforzarse en 
buscar otras exp licacion es 
porque, sencillamente , no la 
tienen". Este planteamiento, en 
apariencia absurdo, esconde en 
un arriesgado ejercicio de fu
nambulismo estético que su 
creador defiende mediante los 
recursos de la metáfora y la pa
radoja, "el montarlo aquí, en el 
secadero de maiz, -comenta
ha sido una decisión delibera
da para evidenciar la indivi
dualidad que tiene cada pieza 
y crear una contradicción. El 
que yo traiga aquí mis piezas, 
hechas con maíz, a este lugar 
en el que hay maiz en abun
dancia no es para afirmar "es
to es maiz", ya que la pieza que 
yo denomino "ser vivo" ya no 
es maiz. Es otra cosa que 
posee una naturaleza alternati-
va". 

Francisco Mohino es radi
cal en su planteamiento, pero 
no rígido porque su propia for
ma de trabajo le impone puntos 
de fuga o "ventanas" por donde 
deja escapar la obra para sofo
car la tentación de explicarla 
bajo un único punto de vista. 
Obra a la que niega una y otra 
vez cualquier compromiso ar
tístico; que representa algo que 
no existe; que habla con su si
lencio ... 

Es el silencio del fósil, cuya 
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esencia no aparece representa
da en la creación sea ésta natu
ral (fósil) o artística (ser bio
alógico), que traslada a su 
autor al tema, de propia elabo
ración, del "canibalismo estéti
co". 

(j)(j)(j) CANIBALISMO 

Porque canibalismo es tanto 
el acto de fa goc itación del 
hombre sobre el hombre, como 
la metáfora con la que Fran
cisco Mohino justifica su crea
ción, "igual que el canibal cree 
que comiendo seres iguales que 
él, así perpetúa su existencia, 
-aclara- mi obra necesita ali
mentarse contínuamente de 
maiz para trascenderse a sí 
misma". 

La otra constante de su obra 
es, como hemos visto, el recur
so a la paradoja lógica que de
sarrolla simultaneando dos pro
posiciones qu e él denomina 
"incomposibles" y que evitan 
que la obra se pueda compren
der. :'Una proposición es lo que ffl 
la pIeza es naturalmente, que S ,¡'.l~~~::i~I?§ifl$·P.:;;'~} 
es maiz y lo que es formalmen - (3 
te que es todo aq ue 110 que no ""'"'-"'"'E~/::::art:;;is:;'ta~iu=n:;:to'"=a":'su~s d,ob2ra2:.s '-::en-m-ad-;-e~ra'-qu-e-re~in.:fci~de""n "':"en~/a.,2i;:"de..i..a ""deCjn~o.2re;iprf:jes;:Jen!:':tat;cl:.'.'·ón~~ 
es maiz ". En el secadero de 
maiz, el autor, ayudado de Je
sús Fernandez Higueruela, 
convertido en el brazo oculto 
de la exposición han dispuesto 
las creaciones en cinco vitrinas 
enterradas en los cinco monto
nes de maiz que se completan 
con otras dos series extendidas 
sobre un a planc ha de metal 
suspendida en el centro de la 
nave. Cinco bombillas situadas 
sobre cada uno de los monto
nes crean una atmósfera delibe
radamente dramática que no re
sulta sin embargo sofocante, 
sino conciliadora con el orden 
espacial que ilumina. 

En definitiva, el artista en su 
evolución, utiliza el arte como 
instrumento dotándolo de un 
sentido teleológico que va más 
allá de la pura pretensión artís
tica, para crear un nuevo con
cepto de biología inexplicable, 
carente de sentido o bio-alógi
ca. Una naturaleza alternativa. 
"Me interesaba mucho -cuenta 
Francisco Mohino- , puesto 

~ 
El artista utiliza el 
arte como un 
instrumento con el 
que va más allá 

La esencia de sus 
creaciones no 
aparece 
representada en sus 
trabajos. 

arte y, en este caso, el montar
lo aquí como una instalación 
es para evidenciar que las pie
zas tienen sentido y continui
dad por sí mismas. 

que ya hemos negado el carac- (j)1()(j)RETROSPECTIVA 
ter artístico de mi obra, sacar-
la del contexto de la obra de La singular muestra de uno 

de los va lores artísticos con 
más proyección de cara al futu
ro se completó con una exposi
ción pictórica retrospectiva co-. 
rres pondiente a la primera 
etapa de Francisco Mohino, 
en la que se reunieron pinturas 
y obras objetuales realizadas de 
los años 1988 a 1992. En la sa
la de exposiciones de la casa de 
cultura de Daimiel se han podi
do ver obras de las series "dul
ce amor por la sangre y "poesía 
para la líbido", cuadros éstos 
en los que incluye frases con 
dobl es sentidos eróti cos si
guiendo un trazo geométrico. 
La exposición producida por el 
Ayuntamiento de la localidad 
concluye con los trabajos so.bre 
"sublimidad" en los que pone 
de manifiesto la artificialidad 
del concepto sublime, ofrece 
objetos que despiertan admira
ción y se completa co n sus 
obras en madera que vuelven a 
expresar su propia incapacidad 
para representar cualquier cosa 
que sea su propio material. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

El dilatado 
currículum de 

un artista 
joven 

Francisco Mohino es 
natural de Daimiel, des
de 1984 reside en Ma
drid, donde desarrolla su 
actividad artística profe
sional. Es licenciado en 
pintura por la facultad de 
Bellas Artes de la Uni
versidad Complutense. 
En la actualidad prepara 
su tesis doctoral sobre 
vídeo y estética "Imág
nes electrónicas de la no
representación, con un 
proyecto becado por di
cha universidad para la 
formación de personal 
investigador. Ha sido co
laborador en la sección 
de vídeo del proyecto de 
investigación multidisci
plinar "La Ciudad Invisi
ble" en la facultad de Be
llas Artes y, desde este 
año, forma parte del gru
po de artistas que partici
pan en el proyecto expe
rimental de arte 
desarrollado en Alema
nia "Stubnitz-Kunst
Raum-Schiff". La obra 
que durante las pasadas 
navidades estuvo ex
puesta en el secadero de 
maíz de la cooperativa 
de Los Pozos fue admiti
da para la última fase de 
selección de la convoca
toria del presente año de 
las becas de creación ar
tística de la fundación 
Ban.esto. Durante bastan
tes años, la pintura ha si
do para Francisco Mohi
no el medio de satisfacer 
sus inquietudes artísti
cas, pero en los últimos 
tiempos, al hacerse su 
obra cada vez más con
ceptual ha abandonado 
ese campo de expresión 
para realizar obras más 
objetuales, abiertas e in
novadoras. Para el futu
ro, tiene prevista la reali
zación de nuevos y 
expectaculares proyectos 
artísticos en nuestra re
gión . 
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o Dolores 
Márquez 

No han transcurrido aún dos 
meses, desde que la pintora de 
Villahermosa Dolores 
Márquez Vázquez expusiera 
en la Sala del Ayuntamiento de 
la capital. En esta ocasión, 
cuelga 21 bodegones y paisajes 
en la Sala Caja de Madrid. Se 
trata de su quinta exposición 
individual, y muestra obras 
totalmente nuevas, dentro de un 
estilo mucho más depurado. 

No era, ciertamente, la capi
tal de Austria. Pero sin ir a 
Viena, los ciudarrealeños pu
dieron disfrutar de un Con
cierto de Año Nuevo, esplén
dido. Fue en la noche del 
Día de Reyes, yen el Teatro 
Quijano. La orquesta Johann 
Strauss puso en solfa -nunca 
mejor dicho- lo mejor del re
pertorio de Strauss para es 
tas fechas. El director Geor
giChaprazov, los músicos 
búlgaros, y las soprano y 
mezzosoprano Marie Kri
koryan e 1 vanka Ninova, 
fueron un auténtico regalo de 
reyes. Naturalmente, detrás 
de la organización y patroci 
nio de la velada musical, la 
Concejalía de Cultura, y la 
Obra Social de CCM. (JM) 

o Premios de Unión Fenosa 
El Grupo de Empresa de Unión Fenosa, celebró como viene 
siendo habitual, su Certamen de Pintura, al que tienen acceso 
empleados y familiares. En esta IV Edición, obras de gran calidad. 
José Luis Fernández García del Vello consiguió el primer 
premio tanto en la modalidad de Pintura, como de Dibujo, 
mientras que Agustín González Poblador (en la foto) se alzó con 
los dos segundos premios. El tercero de Pintura fue para Eisa 
Sánchez (en la foto) , y el de Dibujo para Paqui Gracia. 
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o La apuesta de la Junta por la 
Cultura, para 1994 

El director general de Cultura de la Junta de Comunidades Diego 
Peris, presentó en Ciudad Real , la oferta cultural para 1994. 
Sobre los 280 millones de pesetas destinados en 1993, se va a 
producir un importante incremento que permitirá alcanzar los 300 
millones en el actual ejercicio, aportaciones de los ayuntamientos 
aparte. Durante el pasado año, se produjeron 1.230 actuaciones en 
650 municipios de la región, y a las que asistieron cerca de 
600.000 personas. A partir de este momento, las corporaciones 
municipales pueden solicitar las agrupaciones que deseen, de entre 
una variada oferta de Música y Teatro , en la que figuran Ketama, 
Michel Nyman y la Orquesta Andalusí, Madredeus, La Fura 
deis Baus o Le Cirque Invisible de V. Chaplin. 

o Gala de Ballet Clásico 
El día 8 y en el Teatro Quijano, tenía lugar la Gran Gala del 
Grupo de Ballet Clásico que dirige Consuelo Navarrete. Un 
escogido ramillete de jóvenes promesas, que hicieron las 
delicias del auditorio con músicas de Beethoven, Glazunov, 
Pugni y Joplin, vestuario de Piruette y Everardo García 
Paredes, y tocados y arreglos florales de El Pasaje. La 
dirección escénica, técnica y artística fue de la -.. 
responsabilidad de la propia Consuelo Navarrete, la 
iluminación de Domingo Ruiz, y la presentación estuvo a 
cargo de Antonio Arenas. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #310, 16-22/1/1994.



FRAGA Y BUTRAGUEÑO NUEVOS CABEZONES 

Emilio Butragueño y Manuel Fraga, abandonaron la pasada semana la camiseta del Real Madrid y 
el traje de corbata respectivamente para investirse con los atuendos que los atribuyen a ambos como 

nuevos socios honorarios de la hermandad de los cabezones de Ciudad Real, en sendos actos que 
tuvieron lugar en Madrid. La capital se convirtió durante un día en embajada de La Mancha. 

II¡Que viva o noso Cabezón 
moitos años!1I 

'~ ver, a ver, que me 
den la garrota, que 
eso es lo más 
interesante'~ 
comentaba 
Butragueño 

adrid 
vivió 
hace 
siete 
días 
u n a 
i n -
tensa 

jornada de mancheguismo. El 
pasado martes 11 de enero, la 
Hermandad de cabezones de 
Ciudad Real hizo el desembar
co en la capital de España a 
bombo y platillo para mostrar 
al país la campechanía de la 
tierra manchega otorgando, por 
partida doble, el título de ca
bezones al futbolista Emilio 
Butragueño y, por la tarde al 
presidente de la Xunta de Gali
cia, Manuel Fraga. En sendos 
actos que sorprendieron al fut
bolista por su espontaneidad y 
agradaron al presidente autonó
mico por la cordialidad, los ca
bezones de Ciudad Real atavia
dos con el traje típico llevaron 
el espíritu de la tierra de Don 
Quijote de la ciudad deportiva 
del Real Madrid hasta la casa 
de Galicia, situada en el cora
zón de Madrid, justo a espaldas 
del museo de El Prado. 

Fue sin duda , una jornada 
completa. A las nueve en punto 
de una fría mañana del martes, 
los Cabezones más ilustres de 
la hermandad acompañados 
con sus esposas, su particular 
banda de música y un formida
ble cargamento de perrunas , 
hojaldres, queso, chorizo, vino 
y mistela, todo ello del país, 
partían hacia Madrid a formali
zar el acto de nombramiento de 
dos nuevos miembros de la 

Manuel Fraga escucha el discurso del presidente de los cabezones apoyado en la ga"ota 

hermanadad, un acontecimien
to que con el tiempo, se ha 
convertido en un perfecto pro
tocolo de entrega de cartas cre
denciales de la región manche
ga. 

(j)(j)(j) LA BOINA CALADA 

Ataviados con el uniforme 
oficial, los embajadores de La 
Mancha abrieron su círculo "a 
la gran calidad humana y pro
fesional" del popular futbolista 
merengue. Butragueño, de na
tural taimado y parco en pala-

bras, se quedo helado, más 
cuando vio la que se le venía 
encima como protagonista del 
homenje más peculiar, espontá
neo y pintoresco de cuantos 
tendrá a lo largo de su vida, 
que por el intenso frío que ha
cía en el césped de la ciudad 
deportiva. Tras la lectura de 
méritos que lo acreditan como 
nuevo miembro de la herman
dad, realizada por el presiden
te Antonio Serna, los cabezo
nes impusieron sus atributos 
autóctonos al centrocampista 
blanco que recibió la boina 
manchega como talismán para 
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que no le abandonen las buenas 
ideas en el terreno de juego, 
aunque de todos los poderes 
que recibió el pequeño depor
tista, fue la garrota la que aco
gió con más entusiasmo, "ah, 
pero ¿garrota también? -ex
clamó el jugador- "¡hombre 
mira, esto es más interesante!". 

Vestido con la clásica blusa 
campesina bajo el chandal , la 
boina calada hasta las cejas, la 
garrota en su mano derecha y 
el pañuelo de yerbas al cuello 
se culminaba así un largo pro
ceso iniciado en la navidad de 
1990, cuando la hermandad de 
cabezones de Ciudad Real 
nombró Cabezón del año al ju
gador por haberle marcado 

-62-

Los Cabezones llevaron su mancheguismo de la ciudad deportiva a la casa de Galicia 

cuatro goles a la selección de 
Albania. Con ademanes cam
pechanos y esforzda sonrisa, la 
foto del futbolista ataviado a la 
antigua usanza, recorrió al día 
siguiente muchos medios de 
comunicación que ofrecieron 
una atípica imagen de Butra
gueño. Al final , daba su parti
cular opinión sobre su homena
je: "hombre , teniendo en 
cuenta los últimos momentos 
que hemos vivido de gran con
vulsión social, estas muestras 

Pasará mucho tiempo 
hasta que se vuelva a 
ver a Butragueño 
vestido con otro 
atuendo que no sea su 
ropa de calle o la 
camiseta del Real 
Madrid 

de apoyo se agradecen profun
damente. La verdad es que han 
sido muy generosos conmigo, 
porque, cabezón físico no soy 
- o eso creo- y sobre mi ac
tuación en aquel partido 
pues .. . , sí, ciertamente creo que 
han sido muy generosos y el 
hecho de que se acuerden de 
mí, sinceramente , un detalle 
que agradezco ... ". 

(j)(j)(j) GALLEGO CABEZON 

... y por la tarde Fraga. El 
presidente de la Xunta que rea
lizaba su primera visita a Ma
drid tras su victoria en las últi
mas elecciones autonómicas, 
recibió a la cabezona comitiva 
en su despacho de la casa de 
Galicia. Sin más protocolo que 
un saludo individual a cada 
uno de los visitantes, Manuel 
Fraga invitó a todos a firmar 
en el libro de honor mientras 
que el presidente de la asocia
ción, Antonio Serna le iba re
latando los pormenores de la 
hermandad y, de manera infor
mal, los méritos realizados pa
ra la inclusión en la larga lista 
de ilustres miembros entre los 
que se encuentran desde el ex
presidente soviético, Mijail 
Gorbachov hasta el propio al
calde de Madrid, Antonio Al
varez del Manzano. 

La tenacidad y cabezonería 
del presidente gallego "puesta 
de manifiesto día a día con 
gallardía y sin desaliento en 
conseguir metas cada vez más 
altas , desde que ganara sus 
primeras oposiciones con el 
número uno hasta la consecu
ción del último Xacobeo" le 
han hecho acreedor del gaiar
dón de cabezón del año 1994, 
"por su tenacidad en conseguir 
para Galicia y para España 
que el Xacobeo 93 sea un ab
soluto éxito universal y que las 
elecciones gallegas hayan su
puesto igualmente un triunfo 
trascendente para la organiza
ción política que él dirige". 

Tras estas palabras del presi
dente Antonio Serna, Manuel 
Fraga, ataviado con el atuendo 
típico manchego, pronunció 
unas breves palabras sin aban
donar su particular cadencia 
gallega. Una ama lgama de 
imágenes y palabras que le 
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convirtieron en la otra foto de 
la jornada. En referencia al 
Xacobeo, Fraga dijo: "Somos 
muchos los cabezones que nos 
empeñamos en tal empresa y, 
por tanto, permitidme que las 
haga extensivas a todos los que 
han puesto voluntad en ella". 

El presidente de Galicia 
agradeció cordialmente el títu
lo y los atributos concedidos 
por la hermandad ciudadreale
ña y señaló: "no olvidaré vues
tro acendrado y manifiesto 
santiaguismo porque Ciudad 
Real es el histórico enclave, de 
fundación realenga, en una tie
rra que fue asiento de las tres 
grandes órdenes militares, de
fensoras del Camino de Santia
go", y terminó diciendo, "sabe
mos que La Mancha estima en 
gran medida a nuestra tierra y 
por esto siempre podreis hacer 
buenas migas con Galicia , 
aunque allí el pantrigo y la le
che tengan, naturalmente, sa
bores distintos a los de La 
Mancha; aunque estoy seguro 
que nunca os defraudarán las 
migas hechas o compartidas 
con nuestras viandas". 

Los encendidos discursos 
que a menudo pronuncia el 
nuevo e ilustre Cabezón provo
can la adhesión inquebrantable 
y el delirio en sus seguidores, 
uno de los cuales, gallego de
nacimiento naturalmente, no 
dudó en espetarle mientras le 
agarraba del brazo "¡que viva o 
naso Cabezón moitos años!", al 
tiempo que el presidente no de
jaba de repartir abrazos a dies
tro y siniestro entre una nube 
de fotógrafos y periodistas. 

Fraga ha vuelto ha vivir La 
Mancha auténtica, la cervantina, 
la de sanchopanzas orondos y 
sencillos empeñados en realizar 
otros ideales como estrechar la
zos de amistad con otras gentes 
llevando por delante el manche
guismo, un valor en desuso que 
ellos saben promocionar. Desde 
la creación de la hermandad en 
1982, los Cabezones han dejado 
de premiar los cráneos excep
cionales (motivo para el que fue 
creada) concediendo creciente 
importancia al esfuerzo, el tesón 
y la cabezonería en conseguir el [;j 

I progreso social. Y todo ello en ~ 
clave de humor. ~ 

<C 
---------------------- ~ 

• ANGEL N. VELDUQUE 

Todos los miembros de la hermandad junto al nuevo e ilustre miembro, Emílío Butragueño 

El presidente Manuel Fraga combinó su 
gallegismo con el afecto hacia La Mancha 

Emílío Butragueño en un gesto característico 
de los muchos que hilO en su nombramiento 

Antes de ser recibidos por el presidente de la Xunta, junto a "Los Del Río y Jaime Morey 

~ 
Ambos personajes, 
tocados con boina y 
blusón fueron una de 
las fotos destacadas 
de la jornada. 

El Correo Gallego 
abrió su edición con 
el nombramiento de 
Fraga como Cabezón, 
más importante que 
la crisis le Banesto 
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ESTE MARTES SE CELEBRA LA FINAL NACIONAL EN SESEÑA 

Este martes se cel~brará en Seseña la gran final del campeonato nacional de caza con galgo en 
campo abierto. Hasta llegar aquí, las fases precedentes han despertado toda el interés que conlleva una 

prueba de este calibre. La emoción se prolongará en la prueba definitiva que congregará a miles de 
aficionados, especialmente de la Región. No en vano Castilla la Mancha y concretamente Toledo 

cuentan con el mayor número de seguidores de este deporte en toda España 

El Campeonato de Caza con Galgo 
levanta pasiones en la Región 

Los mi/es de curiosos 
desbordaron, en más 
de una ocasión, 
los cordones 
de seguridad 
-64-

II1II-. n mi vida ha
bía visto tanta 
gente", señaló 
. Angel Grana
dos , galguero 
de Olías del 
Rey . El do-

--- mingo comen
zaron, en la fmca Los Llanos de 
Seseña, las finales del campeo
nato de España de galgos en 
campo abierto. Unas diez mil 
personas se pasaron por este lu
gar para presenciar el desarrollo 
de las diferentes pruebas. El am
biente estaba muy animado , 
"aquello parecía una película de 
indios con tanto caballo", señaló 
un joven aficionado. Ni siquiera 
la lluvia, que estropeó, en los 

primeros días, el lucimiento de 
los animales, pudo con la afi
ción. 

No cabía ni un alfi ler. Los 
cuatro kilómetros de aparca
miento para los vehículos inclu
so llegaron a colapsarse. Los mi
les y miles de visitantes, en más 
de una ocasión, desbordaron los 
cordones de seguridad ocasio
nando algún que otro problemi
lla a la organización, a los guar
dias de seg uridad y a los 
miembros de la Guardia Civil. 

Se celebraba la 56 edición de 
esta tradicional competición y 
los. galgueros de la Región y par
ticularmente los de la Provincia 
se volcaban con la misma. No en 
vano Castilla la Mancha pre
sentaba más clubs que ninguna 

otra comunidad, un total de se
tenta y cuatro de los que sesenta 
y dos procedían de Toledo. Le 
sigue Andalucía con cincuenta 
federados . 

y es que la afición por este 
deporte en Castilla la Mancha, 
y como señaló el presidente de la 
federación castellano-manchega 
de galgos, José María Lalanda, 
"es la más grande de España". 
Destaca Toledo y en toda esta 
provincia, la comarca de la Sa
grao Muy pocos vecinos de estos 
pueblos se resisten a no disfrutar 
con el espectáculo que ofrecen la 
liebre y el galgo, "hay auténtica 
pasión", puntualizaba Manuel 
Ita, vecino de Esquivias. 

Todos los años se federan nue
vos clubs. Los amantes de la ca-
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La afición por la caza se extiende a todas las localidades de Toledo y Ciudad Real. En la foto, un grupo de galgueros de Villanuera de Alcardele 
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Al salir del camión uno de los caballos se golpeó la cabeza permane

ciendo inconsciente unos minutos 
El número de liebres, en estas primeras jornadas, ha sido el ideal pa

ra celebrar la competición 

za con galgo cada vez van a más. 
En un pequeño pueblo de mil 
ochocientos habitantes, Yuncler, 
se han contabilizado más de dos
cientos galgos. Toledo y Ma
drid han sido las provincias que 
más campeones han dado, siete. 
En subcampeones se lleva la pal
ma Toledo con diecinueve. 

La existencia de muy buenos 
campos y el gran número de lie
bres son algunas de las causas 
principales que justifican la afi
ción por la caza con galgo en la 
Región, según el presidente de la 
Federación, José María Lalan
da. Manuel Ita añadía, "las fa 
cilidades para federar a los nue
vos clubs". Para Angel 
Granados, el elevado número 
de agricultores es otro factor a 

tener en cuenta a la hora de valo
rar el arraigo de los galgos en 
Castilla la Mancha y sobre todo 
en Toledo. 

'Desde siempre lo he visto en 
mi casa", decía Manuel Ita, co
ordinador de carrera. Dos de sus 
perras consiguieron alzarse con 
dos campeonatos, Paloma en el 
72 y Dalila en el 79. Adrián 
Guío de Yuncler, que presenta 
en la actual edición a Rubí, lleva 

. toda su vida dedicado a los gal
gos, "porque me gusta", decía. 
Guío explicaba que en su pueblo 
hay muy buenos corredores por
que un vecino, Julio Bargas, hi
zo un cruce entre perro español e 
inglés con muy buenos resulta
dos, "salió un animal rápido y 
de mucho aguante". 

Todos los galgueros coinciden 
en afIrmar que un buen perro de
be ser rápido y resistente. Pero 
esto no es fácil. El entrenamien
to es esencial para el desarrollo 
de las cualidades de estos anima
les. Tanto como la alimentación 
y los cuidados personales de su 
amo, "dan mucho que hacer. Yo 
tengo cuatro caballos y me dan 
menos trabajo que un galgo" , 
subrayaba Adrián Guío que 
añadió, "mantenerlo es muy ca
ro. Te puedes gastar unas dos
cientas mil pesetas al año". Se-

~ 
La perra, Rubí, 
de Yune/er partía 
eomo favorita 

gún Guío algunos han sido com
prados por seiscientas mil pese
tas aunque él ni por ese dinero lo 
vendería. 

Este martes tendrá lugar en el 
circuito de Seseña la gran final. 
Por lo que se ha visto en días an
teriores, los entendidos aseguran 
que Rubí de Yuncler parte como 
favorita. El galgo de Adrián 
Guío habrá tenido que enfrentar
se, en la semi final del sábado, a 
Turbo de Cádiz. Si consigue su
perarle, la perra toledana estará 
en la emocionante final. 

(j)(j)(j) LLUVIA 

Los octavos y cuartos que se 
desarrollaron el pasado domingo 
y martes, respectivamente, no se 
pusieron todo lo bien que espe
raba la organización e incluso se 
llegó a temer con el retraso del 
torneo. La lluvia caída durante el 
domingo había difIcultado enor
memente el campeonato. El ba
rro se agarraba a las garras de las 
liebres que no podían correr, -las 
carreras finalizaban, en muchos 
casos, en un tiempo inferior a los 
cincuenta y cinco segundos exi
gidos y debían repetirse-, ya las 
patas de los caballos, -montados 
por jueces, propietarios, crono
metradores ... -, que terminaban 
las pruebas agotados. No ocu
rrió así en los cuartos, "se puso 
fenomenal, hubo liebres de más 
de dos minutos" . Pasaron esta 
eliminatoria Benfica de Badajoz 
de Joau Maura, Sobra, tam
bién de Badajoz, de Paco Daza, 
Turbo por Cádiz de Fermín Bo
horquez y Rubí de Yuncler de 
Adrián Guío. Señalar que la ac
tual campeona d~ España, Mu
lata, propiedad de José Loeche, 
presentada por Angel 
Granados, aunque realizó un 
excelente papel quedando sub
campeona de grupo, tuvo mala 
suerte y fue eliminada en Alcor
cón. 

Esta semana concluirá el cam
peonato de España de galgos en 
campo abierto. Habrá sólo un 
ganador aunque si por algo se 
caracterizan los galgueros es por 
tener una gran paciencia. Ningu
no de ellos se desanimará y vol
verán a preparar a sus perros 
convencidos de que el próximo 
año será el suyo. 

• VICTORIA JIMENEZ 
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Esta semana se ha 
estrenado en Telemadrid 

" Colegio Mayor", una 
serie de 15 capítulos 

protagonizada por Jorge 
Guillén y la toledana 
Lola Baldrich. Para 
alzarse con un papel 

estelar en el reparto, la 
ex - birmette tuvo que 

pasar 4 pruebas, 
saliendo finalmente 

victoriosa entre más de 
200 chicas. A sus 26 

años el éxito comienza a 
sonreírle. 

LOLA BALDRICH , ACTRIZ 

11 Para 11 Colegio Mayor 11 me 
escogieron entre 200 aspirantes 11 

" Tuve que hacer 4 
pruebas, la última 
con Jorge Sanl. En 
la 2!! me vieron como 
protagonista. " 
-66-

úpiter en Escorpio, 
durante todo el año 
1994, aungura una 
temporada excep
cional para los naci
dos/as bajo este sig
no. Se hizo con el 
papel estelar en la 

serie" Colegio Mayor", junto a 
Jorge Sanz, Antonio Resines 
y Quique San Francisco, des
pués de pasar 4 pruebas y dejar 
en la cuneta a otras 200 aspi
rantes. El trabajo empieza a dar 
sus frutos , y ahora se marcha a 
Barcelona a rodar una de las 
series más esperadas, " Histo
rias de la puta mili ". Y ade
más le queda tiempo para el re
estreno de una comedia 
musical , " Acércate más", que 
ha sido todo un éxito. 

P . ¿ Es usted guerrista o 
renovadora? 

R . Me da un poco igual. La 
política no me define por nin-

gún lado. 
p . ¿ Qué sería Guerra en el 

teatro? 
R . El antagonista de cual

quier función. 
p . ¿ Es partidaria de la 

nocturnidad? 
R . Sí, aunque prefiero el día. 

Salgo por Madrid y también 
por Toledo. 

p . ¿ Se vio en la necesidad 
de interpretarse a sí misma? 

R . He interpretado a algún 
personaje joven de mis caracte
rísticas, pero nunca a nadie co
mo yo. Eso es muy difícil , 
practicamente imposible. No 
quita que me identifique con 
los que he hecho. 

p . ¿ Le afectó el5a O del 
Barca al Madrid? 

-;R . Lo vi en Barcelona en el
propio. campo. No es que me 
afectara, pero me quedé un po
co alucinada, algo así como 
fuera de juego. 

p . ¿ Cree, como Borges, 
que la derrota es más digna 
que la victoria? 

R . No, porque hay victorias 
en las que los vencedores no se 
aprovechan de sus víctimas. 

p . ¿ A quien le recuerda 
Jorge Sanz? 

R . Lo asocio con algún ami
go de mi pandilla allá por la 
adolescencia. Más que nada 
por su manera de estar. 

p . ¿ Es él la seducción he
cha hombre? 

R . Es interesante, pero no 
tan seductor. Es majo, un chico 
normal y corriente. Quizás su 
atractivo resida en su normali
dad. Y también es guapo. 

p . ¿ y es comunicativo? 
R . No es esa la cualidad que 

mejor le define 
p . ¿ Qué escena de la serie 

se le ha quedado tatuada? 
R . Una está en el primer ca

pítulo? justamente cuando apa-
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rezco por primera vez. Se me 
cayó un armario de llaves, y 
aunque no estaba en el guión 
les gustó y se quedó. En otro 
capítulo hay una fiesta de dis
fraces que también está muy 
bien. 

P . ¿ Se dicen muchas ton
terías en las películas? 

R . Sí, se cuentan muchos 
chistes, porque cuando se tra
bajan tantas horas es necesario 
distraerse. Te ríes mucho de tí 
misma, hay un ambiente jovial. 

P . ¿ Se atrevería a contar 
ahora mismo uno de esos 
chistes? 

R . Se abre el telón y se ve 
una mujer que dice: " tengo 
que ir a ver esa película", " 
tengo que ir a ver esa pelícu
la", así varias veces. ¿ Cómo se 
llama la película?: " Bella y la 
bestia". 

P . Que quiere que le diga, 
no lo cojo. 

R . Es fácil. Ve ya y la ves 
tía. 

P . ¿ Habría que repartir 
alcoholímetros después de los 
rodajes? -

R . Mi experiencia dice que ~ 
la gente no se pasa demasiado, al 

y el que se pasa bebiendo lo 
paga en sus propias carnes , 
porque puede meter la pata, se 
le puede olvidar un diálogo o 
algo así, y esas cosas hacen 
que se pase muy mal. Eso del 
alcohol y el cine tiene algo de 
leyenda. Además siempre están 
los de producción para dar el 
toque. 

P . ¿ Tiene usted algo de 
fría mujer de negocios? 

R . No, eso es lo más lejano 
a mí. No tengo mucha cabeza 
para negociar, los números me 
bailan. Para hacer buenos ne
gocios la casualidad me los tie
ne que poner en bandeja. 

P . ¿ Ha tenido que vagar 
por el desierto desde" Objeti
vo Birmania" hasta ahora? 

R . Cuando estaba en " Obje
tivo Birmania" tuve algunos 
momentos de vagar por el de
sierto, más que nada porque te
nía una necesidad de ser actriz 
que no realizaba. Ha habido 
pequeñas épocas en las que no 
ha habido trabajo, pero tengo 
un grupo de amigos actores 
con los que he hecho mi propia 
compañía, y ya he hemos mon
tado tres espectáculos. 

P . ¿ Cómo la escogieron 
para" Colegio Mayor "? 

R . Me escogió el director, 
Rafael Monleón. Antes tuve 
que pasar 4 pruebas, la última 
de ellas con Jorge Sanz. Al 
principio hubo un casting en el 
que tomaron parte más de 200 
chicas, y ahí empezó la criba. 
Primero me veían en un papel 
secundario, pero después de la 
segunda prueba me veían para 
protagonista. El problema esta
ba en que yo no era muy cono
cida, que no tenía un nombre. 
Al final se convencieron y de
cidieron arriesgarse. 

P . ¿ Prefiere la comedia al 
melodrama? 

R . Tengo muchas dudas en 
ese terreno. Creo que el drama 
me va mucho, pero acabo de 
hacer" Acércate más ", una co
media musical en el Teatro Al
fil, que por cierto, ha sido un 
éxito y el 14 de febrero la vol-
vemos representar, y me he da
do cuenta de que tengo vis có
mica. Era algo que sabía, lo 
que pasa es que no lo había 
puesto en contacto con el pú-

blico. 
P. ¿Tiene sentido de la tra

gedia? 
R . Sí, mucho, tengo raíces , 

andaluzas muy importantes, de 
Málaga y Melilla, sentimientos 
lorquianos muy fuertes. 

P . ¿ Cual será su próxima 
andanza? 

R . Acabo de cerrar el com
promiso de irme a Barcelona 
para grabar una serie que se 
llama" Historias de la puta mi-
l '" 1 • 

P . ¿ Cree que hay algo pe
or que ser actriz secundaria 

" La relación del 
alcohol con el cine 
tiene más de leyenda 
que de realidad. 
Siempre están los de 
producción para dar 
un toque" 

de la propia vida de una? 
R . Supongo que eso debe 

ser horrible, algo parecido a la 
esclavitud. Hoy en día creo que 
hay poca gente que está a gusto 
con lo que hace. La sociedad 
nos fuerza a tener unos roles 
impuestos, incluso nos impone
ne también las filosofías del te
ner y del demostrar. 

P . ¿ Cree en esa enferme
dad llamada " miedo al éxi
to"? 

R . No sé exactamente en 
que consistirá. Yo le tengo algo 
de miedo al éxito porque la fa
ma y el reconocimiento popu
lar no me gustan demasiado. 
De producirse creo que me va a 
agobiar un poco, pero será un 
toro que tendré que lidiar. 

P . ¿ y cree en María Purí
sima? 

R . Sí, creo en la madre de 
Dios. Soy religiosa a mi mane
ra. No vaya misa, pero hablo 
con mi Dios. 

P . ¿ Le va ese detestable 
refrán que dice " cuando el 
río suena, agua lleva" ? 

R . Es un refrán muy gracio
so, y además es verdad. Resul
ta detestable cuando se utiliza 
mal, para cotillear o algo así, 
pero tiene mucho de verdad. 

P . ¿ Cree realmente que 
Claudio el Emperador era 
tonto? 

R . No, es más, pienso que 
era un hombre bueno, ojalá 
fueran todos tan tontos como 
Claudio. 

P . ¿ y a qué aspira usted 
sinceramente? 

R. A lo que todo el mundo, 
a la felicidad, a la tranquilidad 
y al amor. 

P . ¿ Qué le parecen Marío 
Conde y su yate? 

R . Marío Conde me parece 
un tipo repeinado, y lo de Ba
nesto un culebrón, ese es su gé
nero. 

P . Por último, ¿ dice que 
libro está leyendo? 

R . " Las inquietudes de San
ti Andia", de Pío Baroja.Me 
gusta leer literatura española 
por dos razones. Primero, por
que en España hay escritores 
muy buenos. Segundo, las tra
ducciones, por muy buenas que 
sean, siempre te dejan algo de 
resquemor. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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ARIES 
El fuego que arde en el fon
do de tu corazón necesita 
que lo avives con redobladas 

energías si quieres que el terreno de las 
pasiones, ¡que tanto te apasiona!, no se 
resbale por una pendiente de níveas lade
ras. La semana tiene mucho, ¡y muy bue
no!, de incontrolables relaciones sensua
les, pero tienes que poner de tu parte el 
"perejil", dicen los astros. El mejor conse
jo que te podemos dar es el de que vivas 
el presente con toda tu fuerza y que no te 
hagas "mamertas" con el futuro. 

TAURO 
Si tanto adoras el campo y la 
tierra, lo mejor que puedes 
hacer estos días es irte a reco

ger aceitunas. No estás fuera de las órbita 
de los caminos que conducen al éxito, pero 
el triunfo no te vendrá de la mano de la 
diosa fortuna sino de tu tesón, tu esfuerzo y 
tu trabajo, tanto físico como psíquico y 
hasta relacional y amoroso. 
En amores no se puede decir que lo tengas 
de "durse" porque el "coco" os reprime más 
que un confesor y las ocasiones tampoco 
son como para dejárselo sobrado. 

~
. GEMINIS 

Está cantado en las estrellas, 
el vía láctea, en la bola de 

. cristal, en el vuelo de las aves, 
en los posos de café y de té y los siete pito
nisas del "afocalisis" que este mes que sa
car petróleo aunque sea del corazón de los 
murciélagos. Pues para salir con pesetas de 
la crisis puedes hacer dos cosas: pedirle la 
calderilla a Mario Conde o hacer algún ne
gociejo con gente cuyo signo del zodiaco 
sea de tierra, excepto si es un trabajo rela
cionado con el arte, entonces sacarás más 
beneficio si el signo es de agua. 

CANCER 

PO 
LEO 

La energía que te sobra cana-· 
lízala hacia las relaciones 
humanas sin desmerecer, 

desde luego, las más humanas de las rela
ciones, o sea las de cerquita, las calentitas, 
porque esta semana lo tienes pintipirado 
para vivir una experiencia sin retos. 
Vigila tu corazón físico no te la vaya a ju
gar en el momento más inoportuno y no 
pierdas de vista el estómago, que también 
te puede hacer un nudo de vez en cuando. 
Los negocios y el trabajo presentan, con
tra corriente, signos favorables. 

VIRGO 
Ya sabemos que un nativo/a 
de virgo jamás se deja arras

'---------' trar por las pasiones; pero de 
ahí a caer en el pecado de la pacatez hay un 
abismo. Así que si queréis vivir el momen
to con la intensidad que esta anodina vida 
os depara, arrojad los tabúes por la ventana 
y dejad la vida de monacato para otra épo
ca de vuestra vida. 
¡Ah! y lo de vuestro "rewrtijones" de tripa 
y los ratones de vuestro estómago es por
que almacenáis en vuestro interior muchos 
sentimientos que debieran tener salida. 

1 n 1 LaL!a~~¡~oo es ,"estro es 
tado natural. El amor familiar 
es vuestro centro de atención. 

El juicio y la racionalidad os dotan de una 
sabiduría especial para conduciros en el 
mundo sin agobios, aunque sin permitiros 
el lujo de demasiados pesimismos. Pero to
do eso os va a traer por la calle de la amar
gura, pues esta semana debierais acrecentar 
vuestra imaginación de pato para vivir una 
historia de amor/sexo de disfrutes inimagi
nables. Si sois capaces de estimular la fan
tasía jamás olvidaréis este horóscopo. 

ESCORPIO C'C 
Ya sabemos, y tú también, &~ El magnético poder de vuestra 
que tus emociones son como -~ 5} mirada seductora junto con los 
las olas del mar o las dunas L-__ ---' deseos irrefrenables de practi-

del desierto, ahora subo, ahora bajo, ahora car el amor en todas sus variantes os puede, 
quiero mucho, ahora desprecio. Pero esta y debe, proporcionar unos días de absoluta 
semana debes dejar a un lado ese carácter piritipisiustica sensación de pasión y rebel
de gurruñaña y suavizarte para vivir un día. ¡A vivir que son dos días, pero qué dí
presente ¡emoooooooocionante¡ con una as!. Tenéis una salud de hierro pero, puesto 
parejilla que te va a rehabilitar para vivir lo que vais a tener relaciones/relaciones, co
sensual de forma más que apasionada, ex- mo el café/café, cuidad las partes de con
travagante. tacto propensas, como campo abonado, a 
Si dejas que se te vaya viva esta cuesta de recibir malas hiervas. ¡ ¡ ¡Preservaos!!!, he 
enero te vas a dar de marrazos, por inútil. ahí la cuestión. 
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Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
La fuerza animal representa
da por el caballo de tu signo 
y el pensamiento abstracto 
de su mitad hombre te lleva

rán esta semana a la turbulencia de las pa
siones sin que sepas apreciar bien qué ca
minos debes tomar para llegar al alcance 
de los frutos más maduros. 
Saturno y Plutón cargarán sus tintas sobre 
tu emotividad y te pondrán la cabeza con 
más vueltas que un proceso. Pero si logras 
centrarte en un tema asombrarás con tu 
sabiduría intuitiva. 

CAPRICORNIO 
la luna nueva te protegerá 
con su manto y te ayudará a 

L-__ ---l plantar frutos que madurarán 
a su tiempo y te proporcionarán abundan
te cosecha. Saturno no te permite respiros 
en la vida pero pasito a pasito se consigue 
hasta la felicidad que se encuentre en la 
más alta cima. Dominar el mundo y ven
cer los sentidos es vuestro destino, pero 
esta semana no es de esas en las que se ve 
salida al túnel, aunque se esté seguro de 
que la misma existe. ~a salud necesita 
ejercicio, ejercicio y más ejercicio. 

1_ 1 ACUARIO 
~ No es por ser un poco pestiños 

pero te volvemos a recordllr 
que estás en inmejorables mo

mentos para demostrar tus sentimientos, 
para declararlos y para orientar el futuro 
afectivo a partir de ellos. 
Lo que se mantiene en la línea dura es todo 
lo que huele a negocio, pero línea dura no 
quiere decir catástrofe sino búsqueda de 
horizontes, y ya sabéis que, aunque haya 
mucha niebla y mucha oscuridad, siempre 
se despeja una salida y un camino hacia el 
sol. 

N. ,---=-P-=-=IS-=..:...;CIS~_ 
~;-p;r' \) Tiempo para definir contradic-

> ciones amorosas que pongan 
un límite a vuestra definición 

de indolente, huidizo, apasionado, inaccesi
ble, receptivo o pasivo, y para poner en vía 
estrecha vuestras relaciones sentimentales 
un tanto erráticas. 
La naturaleza ya sabéis que os dota a los 
piscis con grácil figura de cuerpo silente, 
pero vuestra tendencia al desarrollo de las 
prominencias os puede llevar a la grosura 
imperfecta. Así que, tras los turrones, lo 
mejor son los aChu<:;hones y las acelgas. 
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EXPOSICIONES 

Alcázar de San Juan. 
Museo Municipal. Hasta el 
21 de Enero , "E l pintor 
Angel Liz~ano e~, la familia 
Ramos-Cardenas . 

Ciudad Real. 
Centro de Exposiciones de 
la Diputación Provincial. 
Hasta el 31 de Enero, pintu
ra s y grabados de José 
Ortega (1921-1990). 

Caja de Madrid. Tras la 
exposición de Dolores 
Márquez, clausurada el 15 
de Enero, el día 18 se inau
gura la de Elvira 
Gutiérrez, bajo el título "El 
co lor de l poema", que se 
prolongará hasta el día 29. 

Del 1 al 12 de Febrero, en la 
mism a Sala, ac uarelas de 
José Ballester. 

Museo López Villaseñor. 
Del 14 al 29 de Enero, ex
posici ón de fotografías de 
Manuel Carrero. Se trata 
de un fotógrafo autodidacta, 
interesado por los temas de 
interés humano. Ha realiza
do series de fotografías so
bre arquitectura, y ha publi
cado junto con un grupo de 
historiadores, dos libros so
bre historia de la fotografía. 
Su actividad principal en la 
actualidad está centrada en 
las técnicas de conservación 
de archivos fotográficos. 

Museo Municipal Elisa 
Cendrero. 
Hasta e l 5 de Febrero, acoge 
la exposición de esculturas 
y pinturas de Francisco 
Javier López Navarro. El 
conjunto recoge un total de 
diez óleos, veinticinco acua
relas y cuarenta y cinco es
culturas de bronce, hierro , 
barro cocido y res ina de po
lie s ter. N acido e n 
Villa mayor de Calatrava, 
reside en Murcia desde ha
ce años, en donde ejerce co
mo profeso r de la Escuela 
de Artes Aplicadas y Oficios 
Artísticos. Trabaja el realis
mo y e l expresionismo más 
reciente. 

Marchán . .. 
EXPOSICION 

PUBLICACIONES 

Cámara de Comercio. 
La Sala de Exposiciones de 
la Cámara, acoge desde el 
10 de Enero, y hasta e l día 
25 , una mu es tra de óleos , 
grabados y esculturas de 
Elvira Garrido, arti sta na
tural de Arenas de San 
Juan. 
Ha expuesto en Almagro, 
Tomelloso, Manzanares y 
Madrid . 

Fotografias de 

Manuel Carrero 

Esteban 
Rodríguez 
Ruiz , ha publi
cado un estudio, 
bajo el título 
"Dios, L a 
Man cha y e l 
hombre, en la 
poesía de Juan 
Alcaide ". M ás 
que una mera 
biografía, se tra
ta de un análisis 
de la obra del 
autor, desde la 
óptica de Dios, 

Manzanares. 

La Mancha, y el 
Del 14 al 29 de Enero de 1994 mismo hombre, 

La Asociación Fotográfica 
de Manzanares, presenta en 
el pa tio de la Casa de la 
Cultura , una treintena de 
fotografías, que constituyen 
la IV Edición de la muestra. 
Se trata de una selección de 
algunos de sus asociados, 
entre lo que se encuentran 
José Luis Pinilla , Ana 

Museo Municipal Lopez-Villaseñor 
Inauguración Viernes 14, 20 horas 

como su propio 
nombre indica. 
Lo s capítulos 

María González , Pedro 
Díaz , Juan Aparicio, 
Ramón Labián , Justo 
Madueño, Rosalino López, 
Alfonso Torres, y José 
Luis y Francisco Javier 

. Las acuarelas de José Ballester. La Sala de Arte 
de la Caja de Madrid ser~ escenario de la ex~osi
ción de acuarelas que Jose Ballester presentara del 
1 al 12 de Febrero. Ballester ha participado en nu
merosas exposiciones colectivas e!l Madrid, ,vigo, 
Alicante, Guadalajara, Cuenca, Vlzc~ya y CIUdad 
Real, y ha obteni~o importantes pre~l~~ en con~ur
sos nacionales. MIembro de la AsocIaclOn Espanola 
de Pintores y Escultores, y Acuarelistas de Madrid. 

están comple
mentado s con 

poemas de Alcaide, así co
mo con una importante re
seña bibliográfica 
Esteban Rodríguez, natural 
de Alcubillas , es ingeniero 
técnico agrícola y licencia-
do en Filosofía. Funcionario 
del Ministerio de 
Agricultura, ha publicado 
trabajo s brev es so bre La 
Mancha, y evoluciona hacia 
la literatura de creación e 
investigación. 

El Grupo Artístico y 
Literario Pan de Trigo , de 
La Solana, ha presentado el 
número 17 de su revista de 
creación literaria , y que 
contiene trabajos de los aso
ciados, así cómo colabora
ciones de otros autores. 

CONVOCATORIAS 

Alcázar de San Juan. La 
Cofradía de J esús Caído 
convoca el V Encuentro de 
Pintores Alcazareños. Plazo 
hasta el 7 de Febrero. 

Manzanares. 
Vl1 Trofeo de Foto grafía 
Agfa-Torres Lafont, con mo
tivo de l a fiesta de San 
Antón. (JMC) 
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a cuesta de enero 
nos devuelve a la 
cocina tradicio
nal, a esos platos 
de gusto ancestral 
que son hermosos 
para el paladar y 
necesarios para el 

organismo. Así que, puesto que 
la temporada de caza aún no ha 
terminado, nos dispondremos a 
guisar unas buenas legumbres 
con carne de pelo. ¿Habrá entre 
los platos de cuchara algo me
jor que unas judías con liebre? 

Echemos mano de una liebre 
tierna - si no es muy tierna 
también hace buen apaño-, me
dio quilo de judías del Barco 
de Avila, una cebolla hermosa 
o dos , una cabeza de ajos de 
Las Pedroñeras, un par de ho
jas de laurel un vaso de vino 
blanco manchego , un par de 
tomatillas secas, aceite de oli
va, sal y vinagre. 

Ij)~~ MANOS A LA OBRA 

Estofamos la liebre, a la que 

-70-

Las judías son plantas 
que, según los antiguos, 

tiene consorcio o 
influencia con Mercurio 
y Marte, y según el libro 

"EI doctor excelente 
Abu Zacaria Ihaia", del 
siglo XIII, no deben co

merse nunca solas 
"pues causan xaqueca y 

náusea". 

Liebre y judías, ¡qué gran 
compañía! 

antes hemos salado sin exage
rar y hemos cortado en trozos 
no demasiado pequeños , en 
una cacerola, con la cebolla en 
rodajas grandes, media cabeza 
de ajos, un buen chorro de 
aceite de oliva crudo y un cho
rreón de vinagre. Damos unas 
buenas vueltas al condumio 
con cuchara de palo y, cuando 
vemos que ya está el rehogo 
hecho, añadimos el vaso de vi
no blanco manchego. Dejamos 
cocer la carne hasta que tome 
el punto, a fuego lento y te
niendo paciencia y removiendo 
de vez en cuado para que no se 
agarre. (Quizá sea preciso aña
dir un poco de agua). 

En otra cacerola cocemos las 
judías, a las que previamente 

hemos tenido en remojo duran
te unas horas en agua fría, y las 
cambiamos de caldo al primer 
hervor. En el segundo caldo, el 
definitivo, ponemos la otra me
dia cabeza de ajos, las hojas de 

Para un aliño de 
judías, el mejor 
consejo es: tradición 
e imaginación. 

laurel, unas rajas de cebolla y 
las tomatillas secas, si las hu
biere, y un poquito de sal. 

Dejamos que las judías cue
zan a fuego lento y las "asusta
mos" de vez en cuando aña
diendo agua fría ; cuando 
notemos -tras probarlas- que ya 
están cocidas -sin que estén 
deshechas- las incorporamos a 
la cacerola de la liebre. Damos 
un ligero hervor al conjunto, 
rectificamos de sal, si fuere 
preciso, y servimos en platos 
hondos el humeante manjar, 
que tendrá el color oscuro que 
proporciona la carne de la lie
bre acompañando de un buen 
vino tinto que tenga cuerpo. 

• . GOURMET TOe 
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De nuevo este año hemos tenido que elegir lo excelente, de entre lo mejor, 
COIOí en su mesa, calidad en su paladar, 

Gran Selección '93, los mejores vinos de Castilla-La Mancha, 

-Blancos 

____ Medalla de Oro Medalla de Plata Medalla de Bronce _ __ _ 

AÑIL 1992 LORENZETE LAZARILLO 1992 
D. o .. l a Mancha. D. O.: la Mancha. D. O .. l a Mancha. 

VINICOLA DE TOMEllOSO, S.CL (fomelloso). COOPERATIVA VIRGEN DE LAS VIÑAS. (fomellosc) COOP NUESTRO PADREJESUS DEL PERDON.(Manzanal8S). 

_ ___ Medalla de Oro _ _ _ _ 

VIDEVA 1992 
D. o.: Valdepeñas. 

BODEGAS VIDEVA, S. A . (Valdepeñas) . 

_ ___ Medalla de Oro _ __ _ 

CASTILLO DE ALHAMBRA 1992 
D. O.: la Mancha. 

VINICOLA DE CASTilLA, S./I. (Manzanares). 

Rosados 

__ -==--::Medalla de Plata _ __ _ 

EL PORTILLEJO 1992 
D. o .. La Mancha. 

CooPERATlVA El PORTILLEJO. (Villacañas) 

_ _ _ _ Medalla de Plata ___ _ 

CASA DE LA VIÑA 1992 
D . . 0 .: Valdepeñas. 

CASA DE LA VIÑA, SA (La Solana). 

_ ___ Medalla de Bronce ___ _ 

ABREGO 1992 
D. o.: l a Mancha. 

VINICOLA DE TOMEllOSO, S.CL (fomelloso). 

Medalla de Bronce ___ _ 
--=C-'-:U-=EV-:-:A DEL GRANERO 1992 

D. o.: l a Mancha. 
BODEGAS CUEVA DEL GRANERO, SA Los Hinojosos (Cuenca). 

_______ Ttntos Re:se:rva ______ _ 

_ _ _ ----= Medalla de Oro _ __ _ 

VIÑA ALBALI1987 
D. o.: Valdepeñas. 

VIÑA Al BALI RESERVAS, S. A (Valdepeñas). 

___ _ Medalla de Plata~-=-_ _ 

DON FADRIQUE 1985 
D. o .. l a Mancha. 

BCDEGAS JUUAN SANTOS y GIA, SL (Quintanar de la Orden) 

--::--:-::==-- Medalla de Bronce _ __ _ 
CASTILLO DE ALMANSA 1988 

D. o .. Almansa. 
BODEGAS PIQUERAS, S.A. (Almansa) . 

______ Ttntos Gran Re:se:rva------

c:-::-:=-::--=-:--=-- Medalla de Oro ___ _ 
SEÑORIO DE GUADIANEJA 1984 

D. o.: la Mancha. 
VINICOLA DE CASTILLA, SA (Manzanares). 

l e 
I " 

_ _ _ _ Medalla de Plata ___ _ 

PATA NEGRA 1982 
D. o .. Valdepeñas. 

BODEGAS l OS l LANOS SA (Valdepeñas) . 

. i' 

~-b, Vznos de Ú1Stzl/a -Ut Mancha 
~~ ~------------------------.. :.:::....../' Natwu!mmtc bumos 

_ _ _ _ Medalla de Bronce ___ _ 

ESTOLA 1982 
D. o .. la Mancha. 

FERMIN AYUSO ROIG. (Vi llarrobledo). 
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